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ПРОЧИТАНО В... Экспорт 
российского продовольствия 
стал выгоднее продажи оружия

Зерно взяли 
на вооружение

Сергей Куликов

РОССИЯ в прошлом году впер-
вые заработала на экспорте про-
довольствия больше, чем на про-
даже оружия, сообщает немец-
кий журнал Spiegel. Западные 
эксперты ошиблись лишь в од-
ном, первый раз это произошло 
в 2014 году. 

В итоге наша страна вышла на 
первое место в мире по экспорту 
зерновых, также впервые обо-
гнав Соединенные Штаты, и схо-
дить с верхушки пьедестала пока 
не собирается. По данным Мин-
сельхоза России, урожай зерна в 
стране по итогам 2016 года дол-
жен составить рекордные 110 
миллионов тонн. Впрочем, это 
далеко не окончательные дан-
ные, так что показатель может 

оказаться гораздо выше — поряд-
ка 120 миллионов тонн. 

Российские власти намерены 
продолжить столь успешно реа-
лизуемую программу импорто-
замещения. Например, планиру-
ется обнулить экспортную пош-
лину на пшеницу на ближайшие 
два года, что принесет произво-
дителям дополнительный доход. 
Кроме того, для поддержки сель-
ского хозяйства в этом году в 
бюджете уже предусмотрено 
214 миллиардов рублей. 

Будут скорректированы и ме-
ханизмы помощи селянам. В 
частности, по программе льгот-
ного краткосрочного кредитова-
ния сельхозпроизводители смо-
гут получать средства в 
банках по ставке не 
выше 5 процентов. 

ПРОВЕРКА СЛУХА За бюджет 
военных прокуроров 
будет отвечать Генпрокуратура

Оставят при своих

Иван Егоров

ВОЕННЫЕ прокуроры останут-
ся при погонах, а Главный воен-
ный прокурор — заместителем 
Генерального. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в надзорном ведомстве, 
единственные изменения, кото-
рые ждут Главную военную про-
куратуру с 1 января 2017 года — 
это новый порядок финансиро-
вания и материального обеспе-
чения. Деньги в ГВП с нового 
года будут идти не через мино-
бороны, а через Генеральную 
прокуратуру. 

Таким образом в Генпрокура-
туре прокомментировали «Рос-
сийской газете» сообщение не-
которых СМИ о готовящейся 
ликвидации Главной военной 
прокуратуры и лишении офице-
ров ГВП статуса военнослужа-
щих и соответственно заметного 

снижения денежного довольст-
вия. 

В этом сообщении говори-
лось, что с 1 января 2017 года 
Главная военная прокуратура 
как фактически отдельное ве-
домство, находящееся на балан-
се минобороны, существовать 
перестанет. Его сотрудники сме-
нят военные погоны на проку-
рорские, а все материально-тех-
ническое обеспечение ГВП будет 
передано в ведение Генпрокура-
туры. 

Более того, высказывалось 
предположение, что статус Глав-
ной военной прокуратуры будет 
понижен до управления, входя-
щего в состав Генпрокуратуры. 
Эту информацию якобы под-
твердил и некий источник в ГВП, 
который рассказал, что в ноябре 
все сотрудники получат 
уведомления о выводе 
за штат.
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В НОМЕРЕ

Форум На ВДНХ открылась 29-я Московская 
международная книжная выставка-ярмарка

Новое про чтение

Владислав Куликов

В
ерховный суд России гото-
вит большие разъяснения, 
касающиеся трудоустрой-

ства бывших чиновников.  
Антикоррупционные правила 

прописывают ряд ограничений 
на так называемые «запасные аэ-
родромы» для бывших начальни-
ков. Ведь всегда подозрительно, 
когда чиновник после отставки 
вдруг получает крупный пост в 
фирме, которую контролировал.

А чтобы подобные карьерные 
успехи не оставались незамечен-
ными, и чиновник, и его новые 
работодатели обязаны информи-
ровать соответствующие инстан-
ции, что человек взят на службу. 
Это правило действует в течение 

двух лет после увольнения чи-
новника. У фирмы же, взявшей на 
работу отставника, есть десять 
дней, чтобы послать сигнал по 
адресу. То есть в антикоррупци-
онное подразделение того ведом-
ства, где раньше служил человек. 
Там, в свою очередь, разберутся,  

нарушил или нет отставник ка-
кие-то запреты своим трудоу-
стройством.

За молчание в таких случаях 
предусмотрены серьезные штра-
фы. Например, недавно суд ош-
трафовал на 100 тысяч рублей го-
сударственное унитарное пред-

приятие, трудоустроившее «вти-
хую» бывшего сотрудника служ-
бы судебных приставов. Никаких 
вопросов не возникало: хотя 
предприятие и государственное, 
оно занимается коммерческими 
делами, а значит попадает под ог-
раничения.

Плохо не то, что человек был 
взят на работу. Наказали пред-
приятие за молчание: оно долж-
но было сообщить, но не сообщи-
ло. Верховный суд признал нака-
зание правильным. А до конца 
года планируется подготовить 
обзор судебной практики, кото-
рый на конкретных примерах 
объяснит, когда компанию сле-
дует наказать за тихое 
трудоустройство быв-
шего чиновника.

Анастасия Скорондаева

М
естом встречи кни-
голюбов и литера-
торов вчера был 
7 5 - й  п а в и л ь о н 
ВДНХ. Здесь от-

крылась традиционная осенняя 
Московская международная 
книжная выставка-ярмарка. От-
крылась уже в 29-й раз. И к этой 
цифре мы еще вернемся.

Перед тем как объявить форум 
открытым, высокопоставленные 
гости (в числе которых были 
председатель Госдумы Сергей На-
рышкин, глава Роспечати Михаил 
Сеславинский, министр культу-
ры и спорта Греции Балтас Арис-
тидис и президент Российского 
книжного союза Сергей Степа-
шин) прогулялись по ярмарке. 
Сергея Нарышкина тепло встре-
тили на стенде Ульяновской обла-
сти, где ему подарили два изда-

ния: «Сказки» Николая Карамзи-
на и каталог «Библиотека Карам-
зиных в собрании отдела редких 
книг и рукописей Дворца книги - 
Ульяновской областной научной 
библиотеки имени В.И. Ленина». 
На этом подарки не закончились: 
Крым и Греция к встрече с предсе-
дателям тоже подготовились.

Потом, выступая на откры-
тии, Нарышкин заметил, что 
ММКВЯ часто символично сов-

падает с Днем города и это «гово-
рит о том, какую роль занимают 
книга и просвещение в столице». 
Сергей Евгеньевич отметил, что 
в этот раз почетным гостем 
книжной ярмарки является Гре-
ция, напомнив, что в прошедшем 
мае Россия была почетным го-
стем книжной ярмарки в грече-
ских Салониках. «На этой вы-
ставке привыкли встречаться и 
авторы, и читатели, здесь прохо-

дят встречи настоящих профес-
сионалов книжного дела, и благо-
даря таким встречам все время 
появляются новые интересные и 
литературные, и издательские 
проекты», — сказал Нарышкин.

Сергей Степашин обратил 
внимание на то, что в этом году 
часто звучит цифра 25: «Двад-
цать пять лет существования от-
метили крупные книжные изда-
тельства, столько же отметило 
СНГ. Ни распад Советского Сою-
за, ни трагические перемены в 
истории нашей страны не поме-
шали книжной ярмарке оставать-
ся привлекательной для читате-
лей. Книга стала цементирую-
щим звеном в истории страны, 
дающим возможность 
взглянуть с оптимиз-
мом на ее будущее».  

ПРАВО Верховный суд объяснил, когда положены штрафы 
за трудоустройство экс-чиновника в бизнесе

Отставка со штрафом

Читать в нашей стране не переста-
ли. Московская книжная ярмарка — 
лучшее тому подтверждение.
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Австралийский доллар  49,3476
Азербайджанский манат  39,2492
Армянский драм**  13,5681
Белорусский рубль  32,9902
Болгарский лев  36,9981
Бразильский реал  20,1447

Венгерский форинт**  23,4000
Вон Республики Корея***  58,9556
Датская крона*  97,2543
Доллар США  64,3804
Евро  72,4022
Индийская рупия**  96,9950

Казахстанский тенге**  19,0958
Канадский доллар  50,1522
Киргизский сом**  93,2291
Китайский юань*  96,6034
Молдавский лей*  32,5812
Новый туркменский манат  18,4234

Норвежская крона*  78,7451
Польский злотый  16,7209
Румынский лей  16,2564
СДР  89,9690
Сингапурский доллар  47,7741
Таджикский сомони*  81,3397

Турецкая лира  21,9601
Узбекский сум***  21,5680
Украинская гривна*  24,0719
Чешская крона* 26,7850
Шведская крона* 76,0368
Швейцарский франк  66,4058

Южноафриканский рэнд*  45,9368
Японская иена**  63,3509

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.09.16 

Акцент

 Коммерческая организация 
обязана сообщать в соответ-
ствующие службы, что взяла 
на работу бывшего чиновника

Акцент

 Ярмарка стала крупной пло-
щадкой для встреч авторов, 
читателей и профессионалов 
издательского дела

Игры железных людей —
сегодня в Подмосковье
начинаются соревнования
российских
паралимпийцев 
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ВЫБОРЫ Элла Памфилова оценила избирательную кампанию-2016 

Карусели закрываются
Татьяна Замахина 

Ц
ентризбирком готов к про-
ведению выборов депута-
тов  Госдумы,  которые 

пройдут 18 сентября. Об этом за-
явила на заседании комиссии ее 
глава Элла Памфилова. Новому 
составу ЦИК, считает она, уда-
лось принять целый ряд профи-
лактических мер, которые уже 
снивелировали самые потенци-
ально опасные риски. Но пробле-
мы остаются – часть недорабо-
ток,  считают в ЦИК, может 
«убрать» новый думский созыв.

Действующее избирательное 
законодательство, несмотря на 
ряд спорных моментов, позволя-
ет провести легитимные и конку-
рентные выборы, сказала Элла 
Памфилова в своем докладе. Но 

далеко не все заинтересованные 
в результатах кампании гражда-
не настроены исполнять законы. 
В связи с этим ЦИК пришлось 
проделать огромный объем рабо-
ты.

Одной из главных «точек на-
пряжения» — проблема незакон-
ного использования чиновника-
ми своих полномочий с целью по-
влиять на ход кампании. Ведом-
ство получило на эту тему около 
200 жалоб. «Самое печальное — 
это то, что касается пресловутого 
административного ресурса, по-
пыток некоторых чиновников 
всеми способами влиять на воле-
изъявление избирателей», — ска-
зала глава комиссии. По каждому 
обращению, в котором указаны 
конкретные факты, проводилась 
проверка — материалы направля-

лись в Генпрокуратуру. Особую 
озабоченность ЦИК вызвала си-
туация в Алтайском и Краснодар-
ском краях, Самарской, Москов-
ской, Нижегородской, Курской, 
Брянской, Новосибирской об-
ластях, а также Карачаево-Чер-
кесии, Якутии, Башкортостане, 
Марий Эл, Бурятии и некоторых 
других регионах.

«Хотела бы еще раз предупре-
дить тех руководителей учрежде-
ний и организаций — не надо до-
биваться какого-то результата с 
помощью административного 
ресурса, — обратилась Памфило-
ва к чиновникам. — Мы каждую 
проверку по этому поводу будем 
доводить до конца».

ЦИК России четко фиксирует 
все попытки «особо ретивых» ру-
ководителей принудить своих со-

трудников голосовать «правиль-
но». Если каких-либо избирате-
лей на предприятиях просят про-
голосовать за определенную пар-
тию или кандидата, то надо сразу 
обращаться в прокуратуру или в 
ЦИК, призвала она. «Это уголов-
но наказуемо, до пяти лет, имейте 
в виду», — добавила Памфилова.

Использование чиновничьих 
«рычагов» в ряде регионов уда-
лось существенно снизить за 
счет изменения составов терри-
ториальных избирательных ко-
миссий (ТИКах). Так, по закону в 
них может состоять до 50% пред-
ставителей органов власти. В Мо-
скве, например, эту планку уда-
лось снизить до 11%, сообщила 
Памфилова. В результате в из-
биркомах стало больше предста-
вителей различных партий. Нуж-

но и дальше расширять это на-
правление. 

«Мухлевать» на выборах бу-
дет сложно и потому, что в ряде 
регионов будут применены тех-
нологии, позволяющие исклю-
чить несоответствие данных про-
токолов участковых комиссий 
данным, вводимым в систему ГАС 
«Выборы». Кроме этого, предло-
жено оборудовать все автомоби-
ли, на которых члены участковых 
избиркомов в день голосования 
будут выезжать с протоколами в 
территориальные комиссии, си-
стемой навигации ГЛОНАСС.

По итогам выборов ЦИК соби-
рается подготовить предложения 
и для президента, и для нового со-
става Госдумы. Так, существен-
ная недоработка — бюрократиче-
ские препоны при формировании 
и проверке подписных листов, не-
обходимо их снять. «Хотелось бы, 
чтобы преграды, фильтры были 
обоснованы серьезными, сущест-
венными причинами, а не фор-
мальными признаками, — объя-
снила она. — Понятно, что барьер 
надо для фальсификаторов под-
писей, но, с другой стороны, важ-
но не превратить эту процедуру в 
отсев неугодных кандидатов». 
Председатель ЦИК с сожалением 
отметила, что ни одна из 4 пар-
тий, пытавшихся собрать подпи-
си для участия в федеральной 
кампании, не смогла выполнить 
все установленные законом тре-
бования.

Одной из отличительных черт 
думской кампании станет ее вы-
сокая конкурентность — Памфи-
лова озвучила соответствующую 
статистку. За Госдуму поборются 
более 6,5 тыс. кандидатов. Кон-
курс на выборах, таким образом, 
составит 14,5 человека на место. 
Это больше чем в прошлый раз: в 
2011 году в парламент баллоти-
ровались 3087 кандидатов.

МЕГАПОЛИС

Олимпийская
деревня 
стала
спортивным
городом

ПАРК ЮНОГО 
ПЕРИОДА

Сергей Бабкин

САМЫЙ спортивный парк Мо-
сквы открылся после рекон-
струкции в крупном городском 
районе Олимпийская деревня. 
Даже те тренировки, за которые 
иной москвич в фитнес-центре 
отдаст десятки тысяч рублей, 
здесь будут проводить бесплат-
но.

Как убедился вчера во время 
прогулки по обновленному пар-
ку мэр Москвы Сергей Собянин, 
эта территория стала настоящим 
спортивным городом детства и 
юношества. «Мы с сыном тут уже 
два часа и еще не все площадки 
обошли, — рассказала молодая 
мама Галина Проворотова. — Лич-
но я собираюсь на бесплатную 
тренировку по сайклу (это ими-
тация массовой велогонки на 
тренажерах). В ближайшем фит-
нес-центре месяц таких занятий 
5 тысяч стоит!» И действительно, 
местному населению лишние 
траты ни к чему, ведь активно 
проводить время около дома 
можно теперь в любую погоду. А 
скоро здесь откроется современ-
ный стадион с футбольным по-
лем и зоной легкой атлетики.

— Пожалуй, впервые мы по-
строили в парке не только откры-
тые спортплощадки, но и крытый 
всесезонный павильон для спор-
тивных занятий, — отметил Сер-
гей Собянин. 

А еще в парке есть бесплатные 
занятия для поклонников бега, 
ждет атлетичных девушек и пар-
ней площадка для воркаута. 
Впрочем, и атрибуты «тихого» 
отдыха тут тоже есть: удобные 
лавочки, кафе, бесплатный Wi-Fi. 
Глава столичного департамента 
культуры Александр Кибовский 
рекомендовал москвичам посе-
тить и концертную площадку 
парка, где в День города высту-
пит джазовый оркестр Игоря 
Бутмана. Самое интересное, что 
сцена тут расположена на воде, 
на Олимпийских прудах, что сде-
лает выступление особенно эф-
фектным.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В столичной мэрии вчера чествовали 

лауреатов государственных и город-

ских наград. Премии им вручил мэр 

столицы Сергей Собянин.

Он поблагодарил лауреатов за их пло-

дотворную работу. «Перед Днем горо-

да у нас есть хорошая традиция — мы 

вручаем москвичам награды, — сказал 

глава города на церемонии награжде-

ния. — Вы представляете разные про-

фессии, но вас объединяет одно — слу-

жение стране и Москве». Лауреатами 

государственных и муниципальных 

наград в этом году стали 43 человека — 

общественные деятели, ученые, ме-

дики, педагоги, директора школ. Мно-

гие из них — с именем и большим опы-

том работы. Народному артисту Со-

ветского Союза Николаю Сличенко 

досталась премия «Легенда века», ко-

торую в столице вручают с 2001 года. 

Зрители актера знают и любят по ро-

лям, сыгранным им в «Трудном сча-

стье», «Свадьбе в Малиновке» и дру-

гих кинофильмах. Ему сейчас 81 год, 

из них 65 он служит в Московском му-

зыкально-драматическом цыганском 

театре «Ромэн». За это время Сличен-

ко прошел долгий путь — от артиста 

вспомогательного состава до художе-

ственного руководителя театра. К 

премии ему прилагается 300 тысяч 

рублей.

Премией в области медицины прави-

тельство Москвы наградило сотруд-

ников детской городской клиниче-

ской больницы № 9 им. Сперанского и 

Российского национального исследо-

вательского медицинского универси-

тета им. Пирогова. Врачи получат по 

100 тысяч рублей за разработку инно-

вационных методов лечения детей с 

термическими поражениями. Отме-

тил мэр и мужество рядового спасате-

ля Вадима Курзенкова. Он награжден 

медалью «За спасение погибавших». 

Два года назад он спас жизнь челове-

ку, который едва не погиб, провалив-

шись под лед на Татаровском озере в 

Крылатском. 

Подготовил Сергей Жуков

Президент Владимир Путин обсудил развитие Арктики и ситуацию 
с паводками на Дальнем Востоке

Помочь. И быстрее
Кира Латухина

Р
азвитие Арктики стало 
главной темой совеща-
ния президента с чле-
нами правительства в 
Кремле. Глава государ-

ства решил приехать в следую-
щем году на один из островов 
Земли Франца-Иосифа и оце-
нить итоги уборки территории 
от мусора.

Россия направила в комис-
сию ООН заявку на расширение 
территории арктического шель-
фа и ожидает, что она будет одо-
брена в первой половине 2017 
года. Минприроды также пред-
ложило осенью провести перего-
воры с Данией о предваритель-
ном разграничении сопредель-
ных участков континентального 
шельфа в Северном Ледовитом 
океане. Об этом сообщил ми-
нистр природных ресурсов и 

экологии Сергей Донской. Глава 
минэкономразвития Алексей 
Улюкаев предложил перенести с 
2020 года на 2017 год возмож-
ность создания территорий опе-
режающего развития в арктиче-
ской зоне и распространить на 
арктические гавани режим сво-
бодного порта.

Еще Донской пригласил пре-
зидента посетить один из остро-
вов архипелага Земля Франца-
Иосифа — остров Земли Алексан-
дры, — чтобы посмотреть, «как 
меняется природа Арктики по-
сле уборки». Сделать это можно 
в следующем году, который как 
раз объявлен Годом экологии.

«Холодно там сейчас стало», 
— заметил глава государства. 
«Да, до 20 сентября, говорят, 
еще сезон есть, а потом будет тя-
жело», — ответил министр. «Не 
успеем, — с сожалением сказал 
Владимир Путин. — Но, действи-
тельно, может, следующий год и 
лучше, я имею в виду, что будет 
побольше времени, чтобы ре-
зультат показать».

Обсудили и меры по ликвида-
ции последствий разгула стихии 

в Приморье, где продолжает дей-
ствовать режим чрезвычайной 
ситуации. «Подтоплено более 40 
населенных пунктов, 4,5 тысячи 
домов с населением 14 тысяч че-
ловек. Отрезаны от мира 43 насе-
ленных пункта, неустойчиво ра-
ботает связь в 18 населенных 
пунктах, 10,5 тысячи гектаров 
сельхозугодий попали под удар 
стихии, 70 мостов, более 200 ки-
лометров дорог», — перечислил 
глава МЧС Владимир Пучков. В 
пунктах временного размещения 
находятся более 200 человек.

Там, где уходит вода, работа-
ет 21 оценочная комиссия и ком-
плексная бригада. В понедель-
ник правительство выделило из 
Резервного фонда 718,5 млн ру-
блей на выплаты пострадавшим 
и компенсацию утраты имуще-
ства. Выплаты осуществляются 
и из бюджета края. «Приоритет 
нашей работы — это адресная по-

мощь людям и оперативное вос-
становление социально значи-
мых объектов», — подчеркнул 
министр.

«Ситуация в регионе остает-
ся напряженной, — продолжил 
Пучков. — На ряде рек продолжа-
ется повышение уровня воды». К 
сентябрю 2017 года планирует-
ся завершить основные восста-
новительные работы.

«Пока невозможно опреде-
лить ущерб? Особенно по домов-
ладениям», — спросил президент. 
«Общая оценка есть», — сказал 
министр. Но все оценить можно 
будет, только когда вода уйдет.

«Не затягивайте. Как только 
будет возможность, сразу сде-
лайте это как можно быстрее», — 
указал Путин.

Еще одна тема вчерашнего 
совещания — борьба с африкан-
ской чумой свиней. В ряде реги-
онов полностью истребят диких 
кабанов. Возможно, их отстрел 
будут стимулировать рублем. 
Вокруг ферм также построят бу-
ферные зоны. Окончательно 
план будет утвержден кабмином 
до конца сентября. Президент посетит один из арктических островов в следующем году, чтобы оценить качество уборки.

Одна из главных «точек напряжения», по словам Эллы Памфиловой, — незаконное использование чиновниками административного ресурса.

Акцент

 Правительство выделило 
из Резервного фонда 
718,5 млн рублей 
на выплаты пострадавшим 
и компенсацию утраты 
 имущества

КАДРЫ В авиапроме — 
смена ряда руководителей 

С МиГом 
управятся

Сергей Птичкин

СМЕНИЛИСЬ руководители РСК «МиГ» и «Граждан-
ских самолетов Сухого». Об этом сообщила пресс-служ-
ба Объединенной авиастроительной корпорации. 

Прежний гендиректор корпорации «МиГ» Сергей Ко-
ротков займет пост председателя совета директоров 
«МиГа» и сосредоточится на приобретающей ключевое 
значение работе генерального конструктора — вице-пре-
зидента по инновациям Объединенной авиастроитель-
ной корпорации.  Он также займется координацией стра-
тегических разработок всей корпорации и созданием 
единого инженерного центра.

Его сменил Илья Тарасенко, возглавлявший «Гра-
жданские самолеты Сухого».  Ранее Илья Тарасенко уже 
работал в руководстве «МиГа»: с 2009 года и до перехода 
в ГСС в 2014 году он отвечал за координацию программ, 
а затем занимал пост первого заместителя генерального 
директора корпорации. До этого, с 2002 по 2009 год ра-
ботал в компании «Сухой» и в ОКБ Сухого.

На освободившееся место руководителя ГСС назна-
чен Камиль Гайнутдинов, ранее занимавший пост дирек-
тора по продажам и развитию бизнеса компании Boeing. 
Работая в Boeing с 2005 года, Камиль Гайнутдинов отве-
чал за управление командой по продажам и развитию 
бизнеса в странах бывшего СССР и на Ближнем Востоке, 
а также за взаимодействие с государственными и отра-
слевыми структурами. Позднее  руководил международ-
ной командой по продажам и поддержке заказчиков, от-
вечал за развитие бизнеса и кадрового потенциала. Счи-
тается хорошим управленцем.

Оставят 
при своих

И до этого момента надо принять решение и из-
вестить начальство о том, кто готов перейти в 
Генпрокуратуру, а кто выйдет на пенсию. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Главной воен-
ной прокуратуре, «содержание этих публикаций не со-
ответствует действительности, а предстоящие события 
неверно интерпретированы». В ГВП также подчеркнули, 
что авторы этих публикаций не обращались «за коммен-
тарием изложенных обстоятельств» ни в Генпрокурату-
ру, ни в ГВП. И соответственно, надзорное ведомство не 
давало каких-либо официальных разъяснений по этим 
вопросам.

 — Более того, изложенная в публикациях информация 
не соответствует положениям статей Федерального за-
кона «О прокуратуре Российской Федерации», которы-
ми с 1 января 2017 года определены особенности орга-
низации и обеспечения деятельности органов военной 
прокуратуры, прохождения военной службы военными 
прокурорами, — сообщили в ГВП.

Как объяснили в ведомстве, согласно положениям за-
кона и после 1 января 2017 года военные прокуроры со-
храняют статус военнослужащих, продолжают прохо-
дить военную службу на замещаемых должностях без пе-
реаттестации и переназначения.

Кроме того, обеспечение деятельности военных про-
куратур всех уровней по-прежнему будет осуществлять-
ся федеральными органами исполнительной власти, где 
предусмотрена военная служба, с осуществлением вза-
имных расчетов в порядке, установленном правительст-
вом России.

В свою очередь, как пояснили «РГ» в Генеральной про-
куратуре, единственное, что изменится с 1 января для 
ГВП — это то, что ее финансирование теперь будет идти 
не через минобороны, а через главное надзорное ведом-
ство страны — то есть Генпрокуратуру. Кстати, разговоры 
об этом шли уже не первый год, потому что ситуация, 
когда надзирающий орган не входящий в структуру во-
енного ведомства в финансовом отношении зависит от 
надзираемого, мягко говоря была нелогичной. 

Разговоры о том, что с военных прокуроров также как 
и с военных судей снимут погоны, начались несколько 
лет назад. Однако прокуроры смогли убедить руководст-
во страны, что их «распогонивание»  может вылиться не 
только в миллиардные финансовые затраты, но и приве-
сти к снижению прокурорского надзора в войсках, что в 
свою очередь отрицательно повлияет на общее состоя-
ние правопорядка в армии. В итоге законопроект о гра-
жданских «военных» прокурорах тогда так и остался за-
конопроектом, а прокуроры и следователи — при пого-
нах.

Тренировки, 
которые в фитнес-
центре обойдутся 
в десятки тысяч 
рублей, здесь 
ничего не стоят
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ЭНЕРГЕТИКА «Газпром» 
получил разрешение
на «Турецкий поток»

Войти в море 
дважды

Александра Воздвиженская

РОССИЙСКАЯ монополия «Газпром» впервые после 
возобновления переговоров о строительстве «Турецко-
го потока» по дну Черного моря официально получила 
разрешение на работу над проектом от турецкой сторо-
ны. 

Начало выдачи разрешений в компании расценили 
как «позитивную новость». По мнению председателя 
правления Алексея Миллера, этот шаг подтверждает, 
что правительство Турции настроено серьезно и скоро 
перейдет от теории к практике. Отправной точкой стали 
прошедшие на минувшей неделе переговоры господина 
Миллера с министром энергетики и природных ресур-
сов Турции Бератом Албайраком.

Россия и Турция, которые решили вернуться к проек-
ту «Турецкий поток» в конце июля, сейчас ведут речь о 
возведении двух ниток трубопровода, одна из которых 
снабжала бы российским газом турецких потребителей, 
а вторая служила для экспорта в Южную Европу. Веро-
ятно, труба, которая протянется от берегов РФ, выйдет 
напрямую к Турции, а затем будет подведена к границе с 
Грецией. Последняя уже поддержала эту идею.

В феврале «Газпром» подписал с итальянской Edison 
SpA и греческой DEPA SA меморандум о взаимопонима-
нии по продолжению реализации южного маршрута по-
ставок газа. Шаг оказался дальновидным: если «Турец-
кий поток» реализуется, то его продолжением станет 
проект трубы ITGI Poseidon, по которой газ должен по-
течь через Грецию и Ионическое море к берегам Италии.
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Зерно взяли 
на вооружение

В нынешних условиях у России есть все шансы 
серьезно изменить структуру экспорта. На эк-
спорт, если не считать зерновых, отправлялись 

лишь незначительные «излишки», в то время как основ-
ной объем продукции фермеров и агрохолдингов был ре-
ализован внутри страны, вытеснив с рынка подорожав-
шую импортную продукцию. Так что задел для наращи-
вания поставок продовольствия существует, причем зна-
чительный. Более того, есть и другие отрасли, которым 
удалось нарастить поставки за рубеж. Как говорится, не 
хлебом единым. 

«Снижение доли нефти и газа в экспортных доходах 
привело к росту уровня диверсификации экспорта за 
счет продукции российских предприятий, — отмечает 
аналитик компании «Алор Брокер» Кирилл Яковенко. — 
Например, доля несырьевого экспорта уже в этом году 
выросла еще и за счет роста поставок металлоизделий 
(плюс 1,6 процента к началу года), стали (рост на 8,4 про-
цента), продукции химической промышленности (11,6 
процента), пластмасс (22 процента) и так далее». 

Если говорить об экспортных перспективах, то сей-
час фиксируется рост объемов продаж лесной промыш-
ленности, приводит свой пример первый вице-прези-
дент «Российского клуба финансовых директоров» Та-
мара Касьянова. 

При этом она отмечает, что и в текущем году выручка 
от поставок за рубеж вооружений остается несколько 
ниже доходов от продажи сельхозпродукции: примерно 
7 миллиардов и 7,3 миллиарда долларов соответственно. 
«Такой незначительный разрыв может сохраниться до 
конца года, — прогнозирует она. — Но причина вовсе не в 
том, что наши аграрии снизят свою экспортную актив-
ность, а в наращивании экспорта вооружений».

Доход от экспорта зерновых превысил выручку от за-
рубежных поставок российского оружия еще в 2014 году 
— 18,9 миллиарда против 13,2 миллиарда долларов соот-
ветственно. По итогам прошлого года показатели не-
сколько изменились: экспорт сельхозпродукции принес 
стране 16 миллиардов долларов, а поставки вооружений 
— 14,5 миллиарда. Как поясняют эксперты, причина не в 
снижении объема поставок, а в укреплении доллара, от 
которого цены на зерно зависят больше, чем на пушки 
или танки.

Отставка 
со штрафом

Суды уже начали активно штрафовать различ-
ные организации за молчание. Часть дел дошла 
до Верховного суда России. Хотя обзор практики 

еще готовится, некоторые правовые позиции уже разъя-
снены в ходе рассмотрения конкретных жалоб.

«Ограничения, направленные на соблюдение специ-
альных правил трудоустройства лиц, ранее замещавших 
должности государственной или муниципальной служ-
бы, предусмотренные в статье 12 федерального закона о 
противодействии коррупции, приняты в целях реализа-
ции рекомендаций Конвенции Организации Объединен-
ных Наций против коррупции (принята в городе Нью-
Йорке 31 октября 2003 г. Резолюцией 58/4 на 51-м пле-
нарном заседании 58-й сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН)», пояснил Верховный суд. 

Один из пунктов данной конвенции обязывает каждое 
государство-участника принимать меры по предупрежде-
нию коррупции в 
частном секторе. Го-
сударства в целях 
п р е д у п р е ж д е н и я 
возникновения кол-
лизии публичных и 
частных интересов 
вправе устанавли-
вать разумные огра-
ничения в отноше-
нии профессиональ-
ной деятельности 
бывших чиновников 
в частном секторе 
после их выхода в от-
ставку или на пенсию, когда, как пояснил Верховный суд, 
«такая деятельность или работа прямо связаны с функци-
ями, которые  такие публичные должностные лица выпол-
няли в период их нахождения в должности или за выпол-
нением которых они осуществляли надзор».

Отсюда следует, что на работу в государственных уч-
реждениях, никак не связанных с бизнесом, ограничения 
не распространяются. Например, в Самарской области 
некий бывший сотрудник Росреестра устроился програм-
мистом в местный аграрный техникум. Должность, кото-
рую человек замещал на государственной службе, хоть и 
была небольшой, но все равно попадала под антикорруп-
ционные ограничения. Поэтому прокуратура посчитала, 
что техникум был обязан просигнализировать о трудоу-
стройстве экс-чиновника. Суд нижестоящей инстанции 
оштрафовал техникум на 50 тысяч рублей. Однако Вер-
ховный суд России с такой позицией не согласился. 

Как пояснил он в своем решении, штрафные санкции 
для работодателей «направлены на соблюдение специ-
альных правил трудоустройства бывших государствен-
ных и муниципальных служащих в коммерческие и не-
коммерческие организации». В данном случае техникум 
является бюджетным учреждением. Говоря сухим язы-
ком, он осуществляет образовательную деятельность. 
Учит детей, если говорить просто. Его учредители — мест-
ные власти. «Изложенное позволяет сделать вывод о том, 
что исполнение должностных обязанностей программи-
ста Т. не связано с коррупционными рисками и не может 
повлечь коллизии публичных и частных интересов с 
прежней занимаемой им должностью государственной 
гражданской службы», решил Верховный суд страны.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Игорь Баринов: Нам нужна не «пятая графа», 
а национальное согласие

Дружба народов. Дубль два
Владимир Емельяненко,
Елена Яковлева 

Н
а «Деловом завтраке» в 
«РГ» вчера побывал руко-
водитель Федерального 

агентства по делам национально-
стей Игорь Баринов. 

6 сентября в «РГ» вышел репор-
таж о жизни российских немцев, 
возвращающихся из Германии в 
Сибирь. Как вы оцениваете эту 
тенденцию реэмиграции? Чем им 
может помочь ФАДН? Тем более 
что с 2014 года — из-за санкций — 
не выполняются обязательства по 
поддержке немецких автоном-
ных образований и с герман-
ской, и с российской стороны.
ИГОРЬ БАРИНОВ: За последние пол-
тора года я, как сопредседа-
тель межправительственной 
комиссии по вопросам рос-
сийских немцев, несколько 
раз встречался со своим не-
мецким коллегой господи-
ном Хартмутом Кошиком, 
возглавляющим эту комис-
сию с немецкой стороны. 
Это, кстати, чуть ли не един-
ственная деполитизирован-
ная правительственная ко-
миссия, которая работает с 
нашими партнерами из за-
падного блока, несмотря на 
напряженную общеполити-
ческую риторику, санкции и 
пр. Последнее заседание меж-
правкомиссии провели в муници-
пальном Азовском районе  Ом-
ской области, откуда и опублико-
ван репортаж «РГ». А в Омске от-
крыли Российско-немецкий дом 
дружбы. С замороженными день-
гами – другая проблема. Надо ре-
шить вопрос по налогообложению 
на те инвестиции, которые немец-

кая сторона на-
правляет на под-
держку своих 
«соплеменни-
ков» в России. 
Аудит по расхо-
дованию этих 
средств пока-
зал, что деньги 
тратятся на за-
явленные цели 

— поддержка языка, культуры, 
традиций. Никаких подвод-

ных течений тут нет и неце-
левого использования 
средств тоже, поэтому мы 
ждем разрешения этого во-
проса по финансированию в 
ближайшее время. 

Ну а вообще у нас  действовала 
федеральная целевая программа 
«Развитие социально-экономи-
ческого и этнокультурного по-
тенциала российских немцев на 
2008-2012 годы», в рамках кото-
рой строились школы, дороги, со-
здавать рабочие места, откры-
вать малые предприятия. На меня 
большое впечатление произвел 
мини-хлебозавод в Азовском не-
мецком районе, созданный в рам-
ках этой программы. Там как раз 
работают этнические немцы — и 
очень вкусная продукция. Есть 
«специалитет», но в основном все 
адаптировано под классического 
российского потребителя — бу-
лочки, кексы, пирожные, но 
очень качественные, свежие, вку-
сные.

В Алтайском крае и Омской об-
ласти, где сейчас компактно про-
живает самое большое количество 
немцев, созданы автономные му-
ниципальные районы. Там сохра-
няются язык, традиции, культура. 
Я испытал «культурный шок» в 
национальном детском садике. С 
удовольствием отдал бы туда свою 
младшую шестилетнюю дочку, та-
кая там замечательная обстанов-
ка. Язык, культура, все присутст-
вует и сохраняется. Хотя на по-
следней олимпиаде по немецкому 
языку призовые места заняли ре-
бята — не этнические немцы.

Статистика разнится: одни гово-
рят — 5 тысяч «русских немцев» 
вернулись назад в Россию, дру-
гие — 9 тысяч. Какая цифра точ-
нее?
ИГОРЬ БАРИНОВ: Точную цифру на-
звать трудно, потому что ранее 
ФМС, а теперь МВД не фиксиру-
ют, представитель какой нацио-
нальности возвращается. В па-

спорте же нет национальных по-
меток.

Но это в самом деле такой ося-
заемый процесс. Недавно в СМИ, 
например, активно обсуждалось 
желание нескольких семей рос-
сийских немцев вернуться в 
Крым, ну а все, связанное с Кры-
мом, сразу получает большой об-
щественный резонанс. Мои лич-
ные знакомые российские нем-
цы, уехавшие в Германию, тоже 
сейчас хотят вернуться. Мотива-
ции у «возвращенцев» разные — 
от ностальгии до возможностей 
самореализации, но тенденция 
очевидна.

Как депутат Госдумы трех созы-
вов, как относитесь к предвы-
борным политическим соревно-
ваниям, когда, желая набрать 
очки, политики вдруг заявляют о 
желании вернуть в российские 
паспорта знаменитую «пятую 
графу»?
ИГОРЬ БАРИНОВ: Честно говоря, я не 
нахожу здравых аргументов в 
пользу возвращения в паспорт 
графы «национальность». И не 
вижу в этом никакой практиче-
ской пользы. Для создания вер-
ной статической картины, может 
быть, и стоит вернуть в статучет  
пункт о национальной принад-
лежности. Но это нужно для осоз-
нания и решения совсем других 
проблем. А «Вернем в паспорт 
«пятую графу»!» — это какой-то  
сиюминутный, политизирован-
ный и необдуманный лозунг. 

Полностью интервью читайте 
в ближайших номерах «РГ».

ЗАНЯТОСТЬ

Столица
готова
трудоустроить
москвичей
в самые 
короткие
сроки

КУРАТОР 
В ПОМОЩЬ

Ольга Игнатова

В МОСКВЕ завершилась реорга-
низация структуры службы заня-
тости населения, сообщил замру-
ководителя департамента труда и 
социальной защиты населения 
Андрей Бесштанько.

По его словам, направлена она 
была на сокращение руководяще-
го состава службы и одновремен-
ное увеличение сотрудников, ра-
ботающих непосредственно с на-
селением. Для этого создан еди-
ный городской Центр занятости 
населения с 53 отделами трудоу-
стройства. Штатную структуру 
оптимизировали так, что многие 
сотрудники, прежде работавшие в 
кабинетах, теперь трудятся в тер-
риториальных отделах. В итоге по 
словам Бесштанько, если раньше 
непосредственно приемом безра-
ботных занимались 883 специа-
листа, то теперь — 1024. По оценке 
столичных властей, это поможет 
решить главную задачу — в макси-
мально короткие сроки трудоу-
строить безработного. Ради этого 
же создан институт персональ-
ных кураторов. Личный куратор 
теперь есть у каждого из 43 тысяч 
безработных, имеющихся сейчас 
в Москве. Его задача — как можно 
быстрее передать своего подопеч-
ного в руки нового работодателя. 

Но сначала безработному при-
дется, как на сеансе у психолога, 
рассказать всю правду о себе. Кем 
на протяжении жизни трудился, 
как долго на каждом месте, поче-
му остался без работы, чем хотел 
бы заняться дальше… Оценив это, 
куратор начнет поиск подходя-
щих вариантов. Возможно, безра-
ботному придется пройти курсы 
повышения квалификации и пе-
реподготовки. А кому-то, быть мо-
жет, даже открыть свое дело. Хал-
турить куратору нельзя: от того, 
сколько человек и как быстро он 
трудоустроит, теперь зависит его 
зарплата. 

Как рассказал Андрей Бес-
штанько, разработаны три про-
граммы трудоустройства, огра-
ниченные по времени. Первая 
рассчитана на наиболее проблем-
ных безработных. Их примерно 
20%. Все они, как правило, разо-
чарованы в жизни, не хотят ни ра-
ботать, ни учиться. С ними, при-
знается Бесштанько, тяжелее все-
го. Тем не менее в департаменте 
рассчитывают в течение трех ме-
сяцев трудоустроить и этих гра-
ждан. Но больше всего — процен-
тов 60 — все-таки москвичей, стол-
кнувшихся с временными трудно-
стями в поиске работы. Эти люди 
готовы совершенствовать свои 
знания и навыки на различных 
курсах и тренингах. Им обещают 
помочь найти новых работодате-
лей за 2 месяца. Самый «легкий» 
контингент — 20% обращающих-
ся в службу занятости — это те, кто 
готов к любой работе. Их можно 
трудоустраивать и за месяц, счи-
тают в департаменте. 

Средний возраст столичного 
безработного, по данным ведом-
ства, — 41 год. Чаще всего нужда-
ются в работе люди от 25 до 45 лет, 
70% из них имеют высшее обра-
зование. «У безработицы тради-
ционно больше женское лицо: 
58% ищущих работу — женщины, 
а 42% — мужчины», — добавил за-
мруководителя департамента. 
Больше всего столице нужны ка-
менщики, плотники, штукатуры, 
маляры, бетонщики и арматур-
щики. Это и объяснимо — при тех 
объемах недвижимости, которые 
Москва строит из года в год (по-
рядка 9 млн кв. м ) рабочие руки 
всегда востребованы. Впрочем, 
судя по заявкам крупных работо-
дателей, в Москве нужны предста-
вители практически всех профес-
сий. Так, например, Московский 
научно-исследовательский онко-
логический институт им. Герцена 
ждет на работу не только высо-
коквалифицированных докторов, 
но и санитарок, буфетчиков, мой-
щиков посуды, поваров. Он пред-
лагает зарплаты врачам от 70 тыс. 
а обслуживающему персоналу — 
до 40 тыс. руб. в месяц. 

Правительство Дмитрий Медведев выслушал глав малых  предприятий

Вкусный бизнес
Владимир Кузьмин, Улан-Удэ

П
ремьер Дмитрий Мед-
ведев хочет, чтобы 
малый и средний биз-
нес вносил более су-
щественный вклад в 

валовый продукт страны.
Глава правительства в Бурятии 

встретился с представителями 
малого и среднего бизнеса, кото-
рый в любой экономике делает ее 
более устойчивой. В России он 
обеспечивает 20 млн рабочих 
мест, что и немало, но и немного. 
«В большинстве стран Европы ма-
лый бизнес принимает на себя 
еще большую нагрузку», — под-
черкнул глава кабмина.

Премьер в Улан-Удэ заехал на 
мясоперерабатывающий завод 
«Пиката». Завод специализирует-
ся на выпуске мясной продукции 
и полуфабрикатов, причем, по-
хвалился директор Александр По-
пов, делает это по традиционной 
рецептуре из сырья местных про-
изводителей. Дмитрий Медведев 

попробовал некоторые мясные 
изделия и остался доволен качест-
вом и вкусом. «У вас все очень на-
турально выглядит», — заметил он 
и пожелал, чтобы потребитель-
ский спрос постепенно восста-
навливался и производство снова 
вернулось на прежний уровень.

— Задача развития малого и 
среднего бизнеса остается акту-
альной для государства. Мы бы хо-
тели, чтобы вклад малого бизнеса 
в валовый продукт страны был су-
щественно больше, — заявил Мед-
ведев на встрече с предпринима-
телями.

В России действует стратегия 
развития малого и среднего биз-
неса, рассчитанная до 2030 года. 
Кроме того, создана профильная 
госкорпорация, которая ведет ра-
боту по трем ключевым направле-
ниям: расширение доступа к госу-
дарственным закупкам, гаран-
тийная и кредитная поддержка, 
создание новых продуктов для 
бизнеса.

У предпринимателей есть 

предложения по тому, как улуч-
шить работу госкорпорации с 
пользой для малого бизнеса. Сей-
час она реализует программу сти-
мулирования кредитования субъ-
ектов МСП, осуществляющих 
проекты в приоритетных отра-
слях. Программа фиксирует про-
центную ставку по кредитам в 
сумме не менее 50 миллионов ру-
блей на уровне 11% годовых для 
малого бизнеса и 10% для средне-
го. Однако далеко не всем нужны 
такие большие кредиты. Глава 
правительства услышал это поже-
лание и попросил гендиректора 
корпорации по развитию МСП 

Александра Бравермана проана-
лизировать возможности для по-
нижения планки до более низкого 
уровня — 10—20 млн рублей.

Традиционной стала жалоба 
на торговые сети, которые даже с 
учетом изменения в правила тор-
говли, вступающие в силу со сле-
дующего года, не спешат брать на 
реализацию продукцию малых 
фермерских хозяйств, а тем, кого 
все же пускают на прилавки, пы-
таются диктовать условия, пере-
кладывая часть расходов на про-
изводителей. Малый бизнес рас-
считывает, что ему могла бы по-
мочь федеральная антимонополь-

ная служба, а может быть, даже 
законодательное квотирование 
для местных производителей. 
Дмитрий Медведев призвал не 
спешить с выводами: надо подо-
ждать, когда закон вступит в силу. 
«Если мы выясним, что там есть 
какие-то бреши, которые позво-
ляют правила закона обойти, 
надо его менять», — сказал глава 
кабинета министров.  При этом он 
выступил в поддержку того, что-
бы производители на местах коо-
перировались. Так они могут вы-
ступать с более мощной позицией 
в диалоге с торговыми сетями или 
создавать собственные. Такой 
форме кооперации была обещана 
поддержка. Премьер также отме-
тил, что правительство видит 
свою задачу в упрощении регули-
рования и создании комфортных 
условий для начала бизнеса и его 
ведения.

Акцент

 Дмитрий Медведев попробо-
вал некоторые мясные 
изделия и остался доволен

Чаще всего нужда-
ются в работе люди 
25—40 лет с выс-
шим образованием

Государственное 
предприятие было 
оштрафовано 
на 100 тысяч рублей 
за молчание 
о бывшем чиновнике

Читайте также: в 2017 году для аграриев введут 
льготную ставку по кредитам 
rg.ru/art/1303711

1

1

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1303971

Фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1303946
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Строить школы 
и дороги, созда-

вать рабочие 
места — это тоже 

национальная 
политика.

Опубликован список 
из 1300 вакансий для тех, 
кто готов переехать 
rg.ru/art/1303592

Вчера Дмитрий Медведев прибыл в Лаос для участия в Восточноазиатском саммите и принял участие в торжественном приеме от имени премьер-министра Лаоса. Во время приема 
российский премьер пообщался с президентом США Бараком Обамой. «Пообщался «на ногах», неформально», — сообщила пресс-секретарь главы правительства РФ Наталья 
Тимакова. Оба политика возглавляют на саммите делегации своих стран. Дмитрий Медведев представляет на саммите Россию по поручению президента Владимира Путина. 
Восточноазиатский саммит объединяет 10 стран — членов Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) и диалоговых партнеров, в число которых входят Россия, США 
и ряд других государств. 
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Топливо Бензин ждет подорожание в октябре

Цены пойдут в розлив
Александра Воздвиженская 

З
а последний месяц цена 
литра автомобильного 
бензина практически не 
изменилась: от недели к 
неделе цены колебались 

в пределах одной-двух копеек. 
Процесс удорожания в розни-

це застопорился благодаря ста-
билизации оптовых цен, а также 
солидных запасов моторных то-
плив. Но осенняя погода все же 
нагрянет на рынок в октябре, 
когда должен сработать эффект 
повышения акцизов, проведен-
ный весной этого года. По оцен-
кам экспертов, бензин на АЗС 
прибавит еще рубль за литр, а в 
целом за год прирост стоимости 
составит два-три рубля.

Литр Аи-92 с начала года по-
дорожал на 1,12 рубля (3,24 про-
цента), Аи-95 — на 1,33 рубля 
(3,59 процента), следует из дан-
ных Центрального диспетчер-
ского управления топливно-
энергетического комплекса 
(ЦДУ ТЭК). Летний и зимний ди-
зель в среднем подорожал на два 
рубля за литр. Цены стабильны 
почти четыре недели. Единствен-
ный регион, где подорожание за 
период с 28 августа по 4 сентября 
составило около десяти копеек — 
Новосибирская область (Аи-95).

Цены вернулись к уровням, с 
которых начался их резкий рост 
в мае—июне этого года, сезон вы-
сокого спроса подходит к концу, 
считают эксперты независимого 

агентства «Аналитика товарных 
рынков». «Рост оптовых цен пре-
кратился, они даже начали не-
сколько снижаться, следом при-
тихла и розница. Маржинальная 
доходность стабилизировалась, 
— замечает президент Российско-
го топливного союза Евгений Ар-
куша. — Плюс розничный сектор 
— конкурентный, что не дает воз-
можность ценам расти исключи-
тельно по желанию участника 
рынка. В оптовом звене все по-
иному, так как его можно назвать 
почти монополизированным».

Сейчас рынок практически 
захлебывается от объемов нако-
пленных запасов моторных то-
плив, отмечает Евгений Аркуша. 
Данные ЦДУ ТЭК это подтвер-
ждают: к 29 августа товарные 
остатки на нефтеперерабатыва-
ющих заводах и предприятиях 
нефтепродуктообеспечения 
(НПЗ и ПНПО) составляли 1,796 
миллиона тонн. По оценкам 
«Аналитики товарных рынков», 
это примерно на 300 тысяч тонн 

меньше, чем годом ранее, однако 
в отсутствии серьезных осенних 
ремонтов на НПЗ этого более чем 
достаточно даже для периода вы-
сокого спроса. Рост товарных 
остатков у производителей свя-
зан с модернизацией НПЗ, поя-
сняет Антон Усов, руководитель 

практики по работе с компания-
ми нефтегазового сектора КПМГ 
в РФ и СНГ.

Ждать обещанного роста цен в 
опте и рознице осталось недолго 
— около месяца или полутора, так 
как двойное повышение акцизов 
в этом году (1 января и 1 апреля) 
имеет отложенный эффект. Мин-
фин, идя на эти меры, рассчиты-
вал, что литр бензина только из-
за апрельского повышения подо-
рожает на два рубля, литр дизеля 
— на рубль. По оценкам старшего 
консультанта VYGON Consulting 
Александра Былкина, до конца 
текущего года рост бензиновых 
цен на АЗС продолжится в преде-
лах одного рубля за литр. Если от-
считывать от уже накопленного 
прироста, то Аи-92 и Аи-95 по 

итогам года прибавят 2,1—2,3 ру-
бля. Евгений Аркуша допускает, 
что прирост может дойти и до 
трех рублей.

«В любом случае, есть крайне 
позитивный момент для нашего 
рынка: у нас и в прошлом году, и в 
этом рост цен на моторное то-
пливо уступает уровню инфля-
ции, — подчеркивает президент 
Российского топливного союза. — 
Но если смотреть не на относи-
тельный прирост, а на абсолют-
ный уровень цен в некоторых ре-
гионах, то станет ясно, что раз-
брос стоимости довольно широ-
кий». Как подсчитывала «РГ» в 
начале июля, диапазон местами 
составлял более десять рублей. 
Например, сейчас в Кемеровской 
области Аи-92 в среднем стоит 
33,75 рубля, Аи-95 — 37,12, сле-
дует из данных ЦДУ ТЭК. На Кам-
чатке в рознице ситуация совсем 
иная — 43,34 и 46,1 рубля соот-
ветственно.

Разница в том числе связана с 
качеством топлива в отдельном 
регионе, где вместо нормального 
товара порой продают суррогат с 
характеристиками ниже, чем за-
дано регламентом. Население 
ежегодно направляет в Росстан-
дарт 500—800 жалоб на плохое 
качество топлива, и по итогам 
прошлого года выяснилось, что 
больше всего нарушений фикси-
руется на независимых АЗС. Сре-
ди «лидеров» — Приволжский, 
Северо-Западный, Южный и Се-
веро-Кавказский округи.

Акцент

 Сдержать рост цен на топливо 
в сентябре помогут накоплен-
ные запасы производителей 
и низкий спрос на бензин

ПОДРОБНОСТИ 25-летняя история мытарств компании «Шереметьево-Карго» в московском аэропорту: 
надуманные и незаконные требования, суды и просто произвол

Как в Шереметьево «кошмарят бизнес»
Елена Севрюкова

Д
умцы приняли законопро-
ект, регулирующий исполь-
зование беспилотных лета-

тельных аппаратов, передали ре-
гиональным властям полномочия 
по содержанию, развитию и орга-
низации эксплуатации посадоч-
ных площадок гражданской авиа-
ции, они вносили поправки в Воз-
душный кодекс России и т.п. Кто-
то, видимо, больше других углу-
бился в тему. Один из депутатов 
даже обратился к прокурорам с 
просьбой «восстановить закон-
ность» в Шереметьево.

Когда Москва не была новой
Размах беспокойства, с кото-

рым выступает народный избран-
ник, как выяснили СМИ, из Мор-
довии, не оставляет сомнений: де-
путат действительно хочет восста-
новить справедливость. Что ж, эта 
история достойна гласности. Если 
совсем коротко и по существу, то 
депутат хочет снести незаконные 
постройки в главном аэропорте 
страны. И они действительно там 
есть. Так решил суд, разбиравший 
один весьма запутанный земель-
ный спор.

Эта история началась более 
четверти века назад. Молодая ком-
пания «Шереметьево-Карго» 
оформила договор аренды с госу-
дарством на имущество и земель-
ный участок. Позже договоры на 
землю переоформлялись. Интере-
сы государства представлял Мо-
сковский земельный комитет. 

Однако в середине «нулевых» 
Москва и Московская область на-
чали судебное разбирательство, 
выясняя, чьей является земля 
«под аэропортом» Шереметьево. 
В 2006 году высший Арбитраж-
ный суд вынес свой вердикт: дого-
вор аренды ОАО «Международ-
ный аэропорт Шереметьево» 
(МАШ) с администрацией г. Хим-
ки признан действительным, а 
между «Шерметьево-Карго» и Мо-
сковским земельным комитетом — 
недействительным. Как подобное 
возможно — вопрос риторический. 
Отечественная судебная практи-
ка по земельным спорам сложи-
лась настолько неоднозначно, что 
даже юристы свидетельствуют: по 
аналогичным спорам судами мо-
гут приниматься прямо противо-
положные решения. Так и в нашем 
случае. 

Дальше — больше. В 2008 году 
Росимущество подало иски в арби-
траж о признании незаконными и 
подлежащему сносу 11 построек 
«Шереметьево-Карго». Суд первой 
инстанции - Арбитражный суд го-
рода Москвы - встал на сторону 
«Шереметьево-Карго». Однако в 
2009 году Девятый арбитражный 
апелляционный суд решение отме-
нил, постройки были признаны са-
мостийными и подлежащими сно-
су. Последующие апелляционные 
инстанции оставили определение в 
силе. 

Почему требования Росиму-
щества были удовлетворены? Это 
вопрос для членов клуба знатоков. 
Ведь половина из построек и соо-

ружений были зарегистрированы 
(имели свидетельства о госреги-
страции). А это значит, что при их 
оформлении в правообладание 
компания прошла все бюрократи-
ческие процедуры и собрала все 
требуемые документы. И террито-
риальный орган Росрегистрации 
выдал свидетельства о собствен-
ности: основной документ на пра-
во распоряжения недвижимо-
стью. 

Росрегистрация — выдала, суд — 
забрал! Арбитраж посчитал, что 

договор аренды земельного участ-
ка между Москомземом и ОАО 
« Ш е р е м е т ь е в о - К а р г о »  ( от 
10.11.1993 г.) не позволяет вести 
«строительство недвижимости в 
установленном порядке». Земля 
предоставлялась для работы с гру-
зами, но любые обустройства для 
этого были просто недопустимы. 
Созданная инфраструктура для 
работы грузового терминала, по 
определению арбитража, не име-
ла места быть! В чистом поле и на 
свежем воздухе компания, обслу-
живающая крупнейший россий-
ский аэропорт, должна была при-
нимать и отправлять грузы, а так-
же хранить их под открытым не-
бом. Невольно вспоминается сте-
реотип о России как о стране, где 
вечная зима и медведи ходят по 
улицам?

Трудно искать логику там, где 
ее нет! Откровенно удручает про-
звучавший в суде аргумент о том, 
что сооружения могут угрожать 
безопасности полетов. Как пока-
зывает практика, этот фактор дав-
но уже стал «человеческим». А 
если думать в том же направлении 
и искать источники террористи-
ческой угрозы возле стратегиче-
ского объекта аэропорт, то опа-
сными (и читай — подлежащими 
сносу) может быть, должны счи-
таться дома в Химках, вплотную 
подошедшие к аэропорту. Но что 
удивительно, застройщиков, кото-
рые вплотную (на приаэродром-
ной территории и без ведома 
МАШ) ведут строительство много-
этажных домов, в суд никто не 
приглашает. 

Без ночей «длинных ковшей»
«Шереметьево-Карго» прошла 

все инстанции, пытаясь отменить 
данные решения. А когда они всту-
пили в законную силу (это 2009 
год), то приступила к их выполне-

нию. Некапитальные строения и 
сооружения, признанные само-
вольными, компания демонтиро-
вала еще в 2009 году, закрепив сей 
факт на «бумаге» - в Единый госу-
дарственный реестр прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним 
была внесена запись о прекраще-
нии права собственности «Шере-
метьево-Карго» на эти объекты.

Попутно компания перезаклю-
чила договор земельной аренды. 
Теперь это была субаренда зе-
мельного участка, предоставлен-

ного ОАО «МАШ». С 2010 года 
данная договоренность актуальна 
на 49 лет. 

Также «Шереметьево-Карго» 
заплатила арендную плату за фак-
тическое пользование землей за 
три предшествующих года (2006-
2009 гг.). Бюджет — в достатке, за-
кон — в порядке! - всем бы истори-
ям о спорах хозяйствующих субъ-
ектов такой «хэппи-енд».

Но остались стоять некоторые 
капитальные строения, пригово-
ренные судом к сносу. По действу-
ющим правилам, ломать их мож-
но только при наличии проекта. 
Согласованного проекта. Для тех, 
кто «не в теме», заметим, что на 
это в России уходят «пятилетки». 
В компании решили ломать и тут 
же строить. Так родилась идея 
проекта современного инноваци-
онного грузового комплекса на 
месте якобы незаконных складов. 
И в 2010 году специалисты двух 
специализированных институтов 
разработали предпроектные ар-
хитектурно-планировочные про-
работки «Развитие грузового ком-
плекса Шереметьево-Карго в аэ-
ропорту Шереметьево». Концеп-
ция была согласована с МАШем. А 
к 2015 году у грузооператора был 
уже проект строительства нового 
терминала с положительной 
госэкспертизой. Он предусматри-
вает, в том числе, и снос указан-
ных судом строений… 

Забегая вперед, скажу, что в 
прошлом году на церемонии на-
граждения лауреатов профессио-
нального конкурса НОПРИЗ на 
лучший инновационный проект 
дипломом в номинации «Лучший 
проект объекта промышленного 
назначения» было отмечено 
ФГУП «Государственный проек-
тно-изыскательский и научно-ис-
следовательский институт гра-
жданской авиации «Аэропроект». 

Им был представлен проект стро-
ительства грузового терминала на 
территории ОАО «Шереметьево-
Карго» в городском округе Химки 
Московской области. Замысел 
оценили профессионалы. 

Заметим, что все это время Ро-
симущество никоим образом не 
побеспокоилось о «зачистке» тер-
ритории аэропорта. Утверждение 
об опасности, которые якобы таят 
в себе сооружения грузооперато-
ра, оказалось, судя по всему, не ар-
гументом. «Ночь (равно как и 
день) экскаваторов» на террито-
рии Шереметьево никто не объяв-
лял, хотя постройки де-юре имели 
статус самовольных. Однако госу-
дарственники не пошли к приста-
вам добиваться выполнения дан-
ного решения. Но в том-то и дело, 
что решение, катком проехавшее 
по интересам «Шереметьево Кар-
го», принималось в другое время и 
в другом месте, когда Москва и 
Подмосковье мерялись суверени-
тетами. Как отмечали наблюдате-
ли, с переменным успехом, но с од-
нозначно разгромным для бизне-
са результатом. Но это — в прош-
лом.

Большая перемена
А в нашей истории бизнесмены 

не захотели чувствовать себя по-
страдавшими и решили смотреть 
вперед. В прошлом году планиро-
вали вплотную подойти к началу 
строительства терминала. При 
выдаче разрешения на строитель-
ство выяснилось, что градострои-
тельный план земельного участка 
нуждается в корректировке. Зем-
лемеры и кадастровые инженеры 
не подвели — тоже подкинули про-
блем с оформлением. Заметим 
лишь, что корректировка градо-
строительного плана ведется по 
сей день. И, повторимся, по сей 
день нет понуждения ответчика к 
сносу строений. Подчеркиваем: 
оставшихся строений, ведь первое 
судебное решение выполнено в 
полном объеме, второе — частич-
но, а третье — в процессе выполне-
ния.

Но в августе «в дело вступили» 
депутаты. Самым актуальным се-
годня делом для некоторых из них 
оказались — Богом и всеми забы-
тые постройки на окраине подмо-
сковных Химок. И теперь редкий 
день в «Шереметьево-Карго» про-
ходит без объяснений с прокуро-
рами и другими ответственными 
товарищами. По депутатскому за-
просу проверку ведут Генераль-
ная прокуратура, московская об-
ластная прокуратура, Москов-
ская межрегиональная транспор-
тная прокуратура, Федеральная 
таможенная служба…

Ах, если бы так же напористо и 
энергично все эти надзорные ор-
ганы ровно год назад разбирались, 
почему Шереметьево преврати-
лось в один большой склад под от-
крытым небом? Обработка грузов 
была, по сути, остановлена. Здесь 
в считанные дни скопилось более 
400 тонн грузов. Вне ангаров (те 
были переполнены), прямо под от-
крытым небом (!) стояли контей-
неры с оборудованием, животные 

в клетках и даже «груз 200». У эк-
спресс-перевозчиков, сотрудни-
чающих с туроператорами, это 
были «черные» дни. В Шереметье-
во «застряли» паспорта и визы 
улетающих на отдых россиян. 
Пресс-служба аэропорта, давая 
объяснения журналистам, была 
вынуждена признать проблему. 

Коллапс (иное определения и 
подобрать сложно!) случился по-
сле того, как компания «Аэроф-
лот» поменяла грузооператора. 
На смену «Шереметьево Карго» 
пришла «Москва Карго». Казалось 
бы, поменялось одно слово в на-
звании, но разница в обслужива-
нии оказалась настолько боль-
шой, что потребовала от перевоз-
чика резких движений. Аэрофлот, 
понимая, что масштаб катастро-
фы с обработкой грузопотока день 
ото дня становится все больше, 
принял радикальное решение: че-
рез 11 дней после начала работы 
«Москва Карго» было объявлено 
эмбарго на прием грузов на от-
дельных направлениях. Запрет 
был снят только 17 января нынеш-
него года.

В одни руки
А ведь крупнейшая отечествен-

ная авиакомпания выбирала себе 
ключевого игрока в грузовой тер-
минал по конкурсу. Официально 
он назывался: открытый запрос 
предложений на оказание услуг по 
обработке грузов на международ-
ных и внутренних рейсах «Аэроф-
лота» в аэропорту Шереметьево. 
Однако без лукавства даже в фор-
мулировках не обошлось. 

Эксперты, внимательно сле-
дившие за ситуацией, пришли к 
выводу, что торги, по сути, можно 
назвать не запросом предложе-
ний, а конкурсом, в рамках кото-
рого, по крайней мере, недоста-
точно была обеспечена информа-
ционная открытость. В частности, 
например, не были указаны объем 
услуги, начальная цена контракта 
и некоторые другие параметры.

Конкурсная комиссия, в соста-
ве которой были представители 
Аэрофлота и аффилированных с 
ним структур, отдали предпочте-
ние не грузооператору, с которым 
работали многие годы, а новичку, 
уступавшему «ветерану» как по 
объемам работы, так и по уровню 
оснащенности и готовности к вхо-
ждению в программу электронно-
го грузооборота. Главное здесь то, 
что «Москва Карго» предложила 
низкие тарифы, а это перевесило 
все, и выбор остался за ней.

Вообще-то у истории с конкур-
сом и выбором его победителя 
есть очень немудреное объясне-
ние. Понять, что произошедшее не 
имеет никакого отношения к кон-
куренции, просто, если знать один 
факт. По данным СМИ, на 74,9% 
ООО «Москва Карго» принадле-
жит ООО «Шереметьево хол-
динг», бенефициаром которого 
является кипрская TPS Avia (вхо-
дит в «ТПС Авиа» Аркадия Ротен-
берга и Александра Пономарен-
ко). Второй владелец - МАШ. 

Ничего личного - бизнес це-
ментирует активы в одних руках. 

И тут все средства хороши, тем бо-
лее, что и на конкурсах и тендерах 
заказчики уже давно «научили по-
беждать» тех, кто ближе и роднее. 

Через считанные месяцы при-
шло новое подтверждение того, 
что победа нового грузооператора 
«пиррова». Победитель, разгре-
бавший завалы грузов в Шереме-
тьево, начал пересматривать та-
рифы в сторону увеличения, при-
чем по всем услугам. Дешевизна 
начала кусаться! Практически на 
треть теперь выше тариф на обра-
ботку опасного груза (в том числе 
классов 1 и 7) и генерального гру-
за. «Подросла» на 22% обработка 
скоропортящегося груза и почти 
на 14% - прочих категорий (в том 
числе животных). 

Но теперь, наверное, встанет 
вопрос: а не придется ли «Москве 
Карго» возмещать убытки Аэроф-
лоту? Вполне резонный вопрос, 
считают специалисты. По оцен-
кам некоторых финансистов, они 
могли составить до 350 млн ру-
блей. Реальный ущерб, видимо, 
еще выше. 

Более того, есть документы, 
подтверждающие, что к началу ра-
боты победитель конкурса изряд-
но потратился. Согласно данным 
бухгалтерского отчета, единовре-
менные затраты «Москва Карго», 
связанные с подготовкой к работе, 
составили 450,9 млн рублей. При 
этом большая часть средств была 
израсходована на капитальное 
строительство ангара и терми-
нальную технику. Часть ее была 
арендована. Кроме того, дополни-
тельно привлечено чуть ли не ты-
сяча человек, затраты на заработ-
ную плату пришлось увеличить. 

Самый приблизительный эк-
спертный анализ показывает: 
единственный выход из ситуации 
- демпинг. Но демпинговать стоит, 

если ты имеешь не просто шансы 
победить в конкурсе, а железобе-
тонную уверенность в том, что 
грузопоток сам пойдет в руки. 
Дальше просто: тарифы сначала 
опускаешь, а потом, войдя в дело, 
— поднимаешь.

Но, как оказалось, эта ноша для 
«Москва Карго» непосильная. Чу-
дес ведь не бывает. Предыдущий 
оператор выстраивал и налажи-
вал логистические процессы и ра-
боту грузового терминала на этом 
проекте более 10 лет. А общий 
опыт работы — более 25 лет. И все 
эти годы предыдущий оператор 
планомерно внедрял лучшие пра-
ктики и европейские стандарты 
работы с грузопотоком. Напри-
мер, «Шереметьево-Карго» обслу-
живал рейсы со стоянкой менее 

часа (стандарт IATA e-Freight), 
осуществлял прием, сортировку, 
транспортировку грузов по тер-
миналу в режиме реального вре-
мени, ввел систему электронного 
документооборота, особую мар-
кировку для опасных, радиоак-
тивных, драгоценных и других 
грузов и многое другое. Потому 
что умели считать затраты, и не 
только свои! 

В МАШе, наверное, считают по-
другому и имеют свои предпочте-
ния. Конечно, это их право. Кто 
спорит? По информации СМИ, 
там сегодня в фаворе компания 
«ЭйрБриджКарго». Она — «дочка» 
группы компаний «Волга-Днепр», 
с которой Шереметьево договори-
лось о строительстве в аэропорту 
до 2017 года грузового хаба за 45 
млн долларов. Роль «ЭйрБридж-
Карго» - главная: она должна обес-
печить основной объем работ в 
новом терминале. Нарастить к 
2020 году годовой объем грузов в 
Шереметьево до 430 тыс. тонн. 

Кстати, всего лишь за 7 месяцев 
нынешнего года доля «ЭйрБридж-
Карго» в грузообороте междуна-
родных воздушных линий в МАШе 
выросла на 10 %. То есть, за «Эйр-
БриджКарго» уже более трети объ-
ема — 34%. Больше только у Аэроф-
лота — 48%. Хотя совсем недавно 
авиаперевозчик доминировал по 
объемам: его доля составляла в 
20014-2015 гг. 65%. 

Какой будет доля по итогам ны-
нешнего года с аэрофлотовских 
щедрот? Увидим совсем скоро. Но 
тут даже не финальные показате-
ли будут иметь значение. Тенден-
ция-то уже обозначена: потоки и 
приоритеты перераспределяются 
отнюдь не по законам рынка, ког-
да приоритет получает здоровый 
и конкурентоспособный бизнес, а 
по другому принципу.

Глянцевая версия успеха
Гендиректор аэропорта Миха-

ил Василенко сообщил, что к 2018 
году в Шереметьево внедрят элек-
тронное и таможенное оформле-
ние грузов и стандарт e-freight. Хо-
рошее дело, тем более, что демон-
страция намерений уже идет. В 
частности, в июле состоялось оче-
редное заседание межведомствен-
ной рабочей группы при прави-
тельственной комиссии по тран-
спорту по внедрению данного 
стандарта. Участники, как с сар-
казмом отмечали журналисты, 
были только «свои»: «Москва 
Карго», «ЭйрБриджКарго» и «Аэ-
рофлот». 

И вот совпадение: практически 
в это же время, как стало известно 
журналистам, оператор «Москва 

Карго» подписал контракт с круп-
ной компанией, специализирую-
щейся на проектировании и осна-
щении грузовых авиационных 
терминалов. Это нормально, но 
впечатляет объем контракта - 29 
млн долларов. Догадываетесь, кто 
оплатит технические новации? 
Кто летал — тот знает. 

А пока в МАШе нуждающийся в 
совершенствовании производст-
венный сервис позиционируют 
как искусство. Здесь и экспози-
цию по этому поводу открыли: 
красотки, музыканты, звезды 
шоу-бизнеса, футболисты позиру-
ют на летном поле и внутри тер-
миналов комплекса… Творческий 
замысел, как поясняет пресс-
служба МАШа, — через образы 
«показать достижения аэропорта 
в области сервиса и производст-
венной инфраструктуры».

В глянцевой версии успехи вы-
глядят красиво. На деле картинка, 
наверное, будет менее впечатляю-
щей, это если совсем мягко гово-
рить. Потому что тарифы растут, 
появляются дополнительные из-
держки у компаний, вынужден-
ных пользоваться авиационными 
перевозками грузов для своей 
производственной деятельности, 
уровень обслуживания падает. 
Оплатят все эти инновации из сво-
его кармана только потребители. 
Кто ж еще?

Потому и странно, что депута-
ты требуют навести порядок там, 
где в общем-то и проблем не было. 
«Шереметьево Карго» работало и 
работает без сбоев. Кстати, тоже 
строит планы развития. Ведь если 
на рынке грузовых перевозок в 
Шереметьево будут сильные игро-
ки, то у грузоотправителей и гру-
зополучателей будет выбор, а у 
грузооператоров — необходи-
мость меняться к лучшему. Насто-
ящая конкуренция выгодна всем! 
И автор запросов в прокуратуру 
Сергей Викторович Чиндяскин, 
уверены, этот закон экономики 
тоже знает. 

И еще одно наблюдение или 
совпадение. По данным СМИ, 
кипрская TPS Avia (входит в «ТПС 
Авиа» Аркадия Ротенберга и Алек-
сандра Пономаренко) контроли-
рует ООО «Шереметьево хол-
динг». А ему на 74,9% принадле-
жит компания «Москва Карго». 
Господин Пономаренко - предсе-
датель совета директоров Шере-
метьево. Существует предположе-
ние, что именно он с компаньона-
ми отдал афиллированной «Мо-
сква Карго» грузопоток Шереме-
тьево. Почему эту сделку так 
никто не изучил и не оценил? По-
чему молчит ФАС? 

Ах, речь идет о больших людях! 
И депутат — он же всегда прав. Не-
прикосновенность, как ни крути, 
часто гарантирует и недосягае-
мость. Ну, а тем, у кого нет депу-
татского мандата, кипрского оф-
фшора и возможности выгодно 
дружить семьями, приходится 
куда как труднее. Помнится, с лег-
кой руки одного из руководителей 
страны появилось крылатое выра-
жение «кошмарить бизнеc». Это, 
кажется, наш случай.

Акцент

 Если на рынке грузовых 
 перевозок в Шереметьево 
будут сильные игроки, 
то у грузоотправителей 
и грузополучателей будет 
выбор, а у грузооператоров — 
стимул меняться к лучшему

Акцент

 Редкий день в «Шереметьево-
Карго» проходит без объясне-
ний с прокурорами и другими 
ответственными товарищами
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Взгляд  В комитете «Победа» сверили курс 

Первое чувство
Александр Емельяненков 

Д
евять из десяти россиян 
заявили при опросе, что 
считают важным факто-
ром развития страны 
патриотизм ее граждан. 

К этой ключевой оценке привлек 
внимание вице-премьер Дмитрий 
Рогозин, открывая вчера в Москве 
плановое заседание Российского 
организационного комитета «По-
беда». 

Чтобы обсудить давно наме-
ченный вопрос «О задачах по со-
вершенствованию системы воен-
но-патриотического воспитания 
граждан Российской Федерации», 
члены РОК «Победа» собрались в 
Доме правительства на Красно-
пресненской набережной. 

Перед тем как предоставить 
слово для основного доклада 
статс-секретарю — заместителю 
министра обороны России Нико-
лаю Панкову, председательствую-
щий на заседании Дмитрий Рого-
зин поделился впечатлениями от 
результатов недавнего социологи-
ческого опроса, в ходе которого 
изучалось общественное мнение о 
работе государственных органов 
и общественных организаций по 
патриотическому воспитанию 
граждан. «Опрос дал очень инте-
ресные результаты», — заявил ви-
це-премьер. Почти две трети насе-
ления оценивают уровень патрио-
тизма в своем ближайшем окру-
жении как «высокий» и «скорее 
высокий», а 89 процентов опро-
шенных россиян (то есть практи-

чески девять из десяти) готовы 
признать патриотизм граждан 
важным фактором для развития 
страны. И всего лишь два процен-
та респондентов заявили, что «не 
испытывают никаких патриоти-
ческих чувств».

Это социологическое исследо-
вание проводилось нынешним 
летом в 41 субъекте Федерации и 
охватило 2879 человек в возрасте 
от 18 до 60 лет. «Самое интере-
сное и поучительное, — обратил 
внимание председательствую-
щий, — то, как люди оценивают 
влияние и роль государства и об-
щества в воспитании патриотиче-
ских чувств». Оказалось, что на 
формирование патриотических 

чувств у самих респондентов в 
большей степени повлияли семья 
(68,8 процента) и учебные заве-
дения (42,6). Органы государст-
венной власти заняли в этом рей-
тинге последнее место — всего 8,6 
процента. 

С одной стороны, это дает госу-
дарству большие возможности, а с 
другой — являет собой определен-
ный вызов, заключил Дмитрий Ро-
гозин и призвал к более продук-
тивному взаимодействию гос-
структур с институтами граждан-
ского общества. 
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Другие подробности 
и результаты опроса — 
на сайте www.rg.ru
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СИТУАЦИЯ  «Абсолют банк» 
представил стратегию 
оказания помощи обманутым 
дольщикам

Банкиры разрулят 
недострой

Сергей Манский

У ДОЛЬЩИКОВ недостроенно-
го столичного комплекса апарта-
ментов Loft Park появилась воз-
можность получить свое опла-
ченное жилье. 

Компания Red development, 
принадлежащая Алексею Ко-
вальчуку, начала возведение 
жилого комплекса Loft Park на 
исторической территории Мо-
сковской тонкосуконной фа-
брики им. Петра Алексеева в 
2013 году. Проект предполагал 
переоборудование старых за-
водских зданий под апартамен-
ты и был ориентирован на лю-
дей со средним достатком, же-
лающих улучшить свои жилищ-
ные условия. Сдать в эксплуата-
цию первую очередь комплекса 
обещали в 2015 году. Однако 
этого не случилось. А в послед-
ний год стройка практически не 
велась. 

В конце июля обманутые 
дольщики Loft Park даже выхо-
дили на пикет с призывом к вла-
стям обратить внимание на их 
проблему и остановить «бес-
предел». Ранее они также на-
правили, как стало известно 
журналистам, письменные об-
ращения в правоохранитель-
ные органы и Общественную 
палату РФ, в которых указали, 
что им нанесен «имуществен-
ный вред в особо крупном раз-
мере». 

Стратегию выхода из кризи-
сной ситуации, сложившейся 
из-за действий прежнего за-
стройщика — компании Red 
development, представил «Аб-
солют банк» — крупнейший кре-
дитор проекта. 

Совместно с партнерами 
банк разработал механизм по 
урегулированию ситуации, ко-
торый прописан в меморандуме 
о взаимодействии всех сторон, 
заинтересованных в заверше-
нии строительства. По словам 
председателя правления «Абсо-
лют банка» Андрея Дегтярева, 
соглашение планируется под-
писать в ближайшее время, и 
тогда «мы с дольщиками смо-
жем выступить единым фрон-
том и в судебном процессе о 
банкротстве застройщика, и в 
конкурсном производстве». 
«Банк берет на себя ответствен-
ность и обязуется, что будет 
поддерживать нового девелопе-
ра проекта, чтобы сообща до-
строить объект, решить вопрос 
с дольщиками и вернуть свои 
деньги», — заверил Дегтярев.

Чтобы реализовать меха-
низм на практике, совместно с 
одним из акционеров кредит-
ной организации была создана 
управляющая компания «Бла-
госостояние Родины». Эта 
структура организована специ-
ально под проект Loft Park — у 
нее нет никаких предыдущих 
обязательств и обременений, и 
она объединит в себе функции 
нового девелопера и санатора. 
Управляющая компания явля-
ется третьей стороной мемо-
рандума. Это означает, что 
дольщики подписывают согла-
шение с участниками проекта, 
ответственными как за завер-
шение строительства, так и за 
его финансирование. 

Сегодня, благодаря ответст-
венности финансовых и управ-
ляющих структур-участниц 
проекта Loft Park, у людей поя-
вился реальный шанс получить 
уже оплаченные ими апарта-
менты. 

По данным СМИ, застрой-
щик, компания Red 
development, привлекла под 
строительство на основании 
предварительных договоров ку-
пли-продажи более 1 млрд ру-
блей от 193 дольщиков. Кроме 
того, АО «Арбита» — компания, 
аффилированная с Ковальчу-
ком, — взяла под реализацию 
проекта кредит на сумму 3,2 
млрд рублей в «Абсолют бан-
ке». 

Кредитная сделка, с точки 
зрения банкиров, была абсо-
лютно прозрачной, а в качестве 
залога были предоставлены не-
движимость, принадлежащая 
ЗАО «Московская тонкосукон-

ная фабрика имени Петра Алек-
сеева» и права аренды участка 
площадью 5,47 га. 

Однако, по словам дольщи-
ков, в 2014 году строительство 
начало буксовать, а в следую-
щем году работы и вовсе оста-
новились. Несмотря на это Red 
development, как рассказывали 
дольщики, некоторое время 
продолжал привлекать средст-
ва граждан. 

Уже в конце 2015 года появи-
лись первые судебные иски 
частных инвесторов, а в январе 
этого года столичный арби-
тражный суд ввел в отношении 
ЗАО «Московская тонкосукон-
ная фабрика» процедуру на-
блюдения. 

Ковальчук объяснял пробле-
мы со строительством финансо-
вым кризисом и пытался урегу-
лировать ситуацию с «Абсолют 
банком». Но проверка должни-
ка, которую в таких случаях 
проводят кредиторы, показала, 
что из почти 4 млрд рублей, 
привлеченных Ковальчуком, на 
строительство была потрачена 
незначительная часть средств. 
«Результаты проведенного 
нами due diligence показали, 
что имело место нецелевое ис-
пользование денежных средств, 
по сути, они были выведены из 
проекта, — рассказал Андрей 
Дегтярев. — Если бы мы убеди-
лись, что девелопер действи-
тельно попал в трудную ситуа-
цию, то заключили бы соглаше-
ние и дальше развивали сотруд-
ничество». 

Теперь же материалы, указы-
вающие на вывод денег из про-
екта, проверяют, по словам Де-
гтярева, правоохранительные 
органы. Председатель правле-
ния «Абсолют банка» подчер-
кнул, что в практике кредитной 
организации это «единствен-
ный девелопер, с которым мы 
дошли до судов».

Сегодня владелец Red 
development пытается повлиять 
на процесс банкротства и, веро-
ятно, вновь попробует догово-
риться со своим кредитором. 
Однако в банке четко дали по-
нять, что не будут больше вести 
переговоров с ним. «Мы не ви-
дим для этого никаких право-
вых оснований, — пояснил Анд-
рей Дегтярев. — Нынешний ста-
тус объекта таков, что в его от-
ношении ведется конкурсное 
производство, а девелопер не 
является обладателем каких бы 
то ни было прав в этом процес-
се».

Как писали СМИ, ранее на 
признаки применения структу-
рами Ковальчука незаконных 
схем и вывода средств за рубеж 
указывал первый заместитель 
председателя комиссии Обще-
ственной палаты по развитию 
социальной инфраструктуры, 
местного управления и ЖКХ 
Артем Кирьянов. Об этом, в 
частности, он сообщил в След-
ственный комитет РФ, в гене-
ральную прокуратуру и в Госду-
му.

Кирьянов, как сообщалось в 
СМИ, также поставил правоох-
ранительные органы в извест-
ность о возможных попытках 
«Арбиты», заявившей встреч-
ные исковые требования к фа-
брике на сумму 4 млрд рублей, 
перехватить контроль над бан-
кротством аффилированной с 
ней структуры. Если бы бизнес-
мену это удалось, то, как пред-
полагают в «Абсолют банке», в 
этом случае дольщики не полу-
чили бы ничего, потому что 
вряд ли кто-либо согласился бы 
финансировать такой проект. 
Но 19 июля этого года решени-
ем Арбитражного суда г. Мо-
сквы ЗАО «Московская тонко-
суконная фабрика имени Петра 
Алексеева», как стало известно 
журналистам, было признано 
банкротом, и в его отношении 
открыта процедура конкурсно-
го производства. 

В «Абсолют банке» сообщи-
ли, что торги по имуществу 
должны пройти до конца года, и 
по их окончании начнется про-
цесс получения новым девело-
пером Loft Park всей разреши-
тельной документации по стро-
ительству. Свое жилье частные 
инвесторы смогут получить 
уже ближе к концу 2018 года. 

И в банке, и в управляющей 
компании понимают, что ситуа-
цию с обманутыми дольщиками 
необходимо разрешить, и как 
можно скорее. Поэтому завер-
шение строительства Loft Park 
относят к числу приоритетных 
задач. Логично предположить, 
что они могут получить поддер-
жку и со стороны городских 
властей, к которым, как к по-
следней инстанции, граждане 
обычно обращаются за решени-
ем своих проблем.

ПОДРОБНОСТИ Известная 
зарубежная компания 
ИКЕА открыла неподалеку
от Великого Новгорода 
новую фабрику 

Инвесторы верят  
в Россию

Артем Сафонов 

ВЧЕРА под Великим Новгоро-
дом официально открылась са-
мая большая российская фабри-
ка ИКЕА. Таким образом, Новго-
родская область стала четвер-
тым по счету регионом, в кото-
ром компания расширила свою 
производственную площадку. И 
это определенно не последняя 
новость, касающаяся капиталов-
ложений компании ИКЕА. Всего 
в рамках инвестиционной про-
граммы ИКЕА планирует вло-
жить в российскую экономику 
более 100 миллиардов рублей. 

Фабрика называется «ИКЕА 
Индастри Новгород» и распола-
гается в деревне Подберезье, что 
менее чем в 30 километрах от об-
ластной столицы. Строительст-
во фабрики началось в 2014 году, 
и всего в объект было вложено 
свыше 100 млн евро. По призна-
нию ИКЕА, это стало наиболее 
масштабной инвестицией ком-
пании в новое производство на 
территории РФ. 

В общей сложности сегодня в 
России работает четыре произ-
водственные площадки ИКЕА. 
До фабрики под Великим Новго-
родом были запущены: «ИКЕА 
Индастри Есипово» в Солнечно-
горском районе Подмосковья, 
«ИКЕА Индастри Вятка» в Вят-
скополянском районе Киров-
ской области и «ИКЕА Индастри 
Тихвин» в Ленинградской обла-
сти.

Новую фабрику «ИКЕА Инда-
стри Новгород» возвели по со-
седству с уже действующим 
предприятием по производству 
древесно-стружечной плиты, ко-
торое также принадлежит ком-
пании. Его она приобрела в 2013 
г. у немецкой компании «Флайде-
рер». Близость фабрики и завода, 
как говорят специалисты, сказы-
вается не только на удобстве 
транспортировки, но и на сокра-
щении выбросов в атмосферу. 

О важности запуска фабрики 
красноречиво свидетельствовал 
список официальных лиц, участ-
вовавших в церемонии. Помимо 
представителей ИКЕА в Подбе-
резье прибыли губернатор Нов-
городской области Сергей Ми-
тин, представители Министерст-
ва промышленности и торговли 
РФ и генеральный консул Шве-
ции в Санкт-Петербурге Эрик 
Хаммаршельд. 

Как сказал в беседе с нашим 
корреспондентом руководитель 
«ИКЕА Индастри» Лейф Хуль-
тман, компания много и давно 
вкладывает в Россию и планиру-
ет продолжать свои инвестиции. 
«Мы заинтересованы в дальней-

шем развитии производства. Это 
позволяет делать товары ИКЕА 
более доступными для жителей 
России», — подчеркнул Хультман. 

По словам губернатора реги-
она Сергея Митина, появление в 
регионе столь мощного произ-
водства благоприятно сказалось 
на местном рынке труда. Сейчас 
здесь создано более 500 новых 
рабочих мест. Фабрика участву-

ет в социальных проектах, на-
пример помогает местным обра-
зовательным учреждениям. 

Однако создание новых рабо-
чих мест — не единственный 
плюс от запуска фабрики. Дру-
гая составляющая — импортоза-
мещение, курс на которое был 
провозглашен российским руко-
водством как один из экономи-
ческих приоритетов. ИКЕА пос-
тоянно увеличивает уровень ло-
кализации своей продукции и 
уже, по данным компании, выш-
ла на показатель более 50%. 
Именно столько товаров отече-
ственного производства прода-
ется в магазинах ИКЕА в России. 
В планах компании увеличить 
долю товаров российского про-
изводства до 80% к 2025 году.

Новгородская фабрика спе-
циализируется на изготовлении 
каркасов для популярных гарде-
робов и новой кухонной систе-
мы и до официального запуска 
производила их в тестовом ре-
жиме. Выйдя же на полную мощ-
ность, предприятие сможет да-
вать 7 млн единиц продукции за 
год. Таких показателей планиру-
ется достичь уже через четыре 
года. 

Ранее, в 2013 году, руководст-
во компании заявляло о том, что 
в течение шести лет инвестиции 
в Россию составят более 100 
млрд рублей. От своих обещаний 
ИКЕА не отказывается и сегодня.

Судя по всему, а особенно по 
объемам инвестиций, компания 
видит в России важнейший для 
себя регион. А если так, то от-
крытие новой фабрики можно 
расценивать как еще один важ-
ный вклад в дальнейшее укре-
пление сотрудничества. 

ОТДЫХ Что сдерживает развитие растущего круизного туризма

А каюта — лучше
Алена Узбекова

В 
России хороший рост пока-
зал круизный туризм. По 
разным оценкам, спрос вы-

рос на 20—30 процентов. Есть по-
вод задуматься, к чему плывем, 
отмечают эксперты.

«То, что круизный туризм вы-
рос, закономерно. Россияне по 
понятным причинам стали боль-
ше путешествовать больше по 
своей стране. Круиз позволяет 
экономить, за одну поездку мож-
но посмотреть несколько регио-
нов», — рассказал вице-прези-
дент Российского союза туринду-
стрии (РСТ) Юрий Барзыкин.

В Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) отмечают, что на-
ибольшим спросом пользуются 
«круизы выходного дня» в Мо-
скве и Санкт-Петербурге и про-
должительные туры по Повол-
жью. Причем если раньше круи-
зы были больше востребованы у 
иностранцев, то сейчас каюты 

раскупаются россиянами. «Из-
юминкой этого лета стали путе-
шествия по Карелии с посещени-
ем островов Кижи, Валаам, Коне-
вец и Пеллотсари», — рассказал 
коммерческий директор одной 
из круизных компаний Андрей 
Смолин. По данным АТОР, услу-
гами туроператоров по рекам 
воспользуются в этом сезоне по-
рядка 250 тысяч человек. Из них 
около 35 тысяч — иностранцы. 
Растущие цифры по спросу рос-
сиян на путешествия по россий-

ским рекам — повод задуматься, 
что нужно сделать, чтобы наби-
рающий ход круизный туризм не 
налетел на дамбы проблем, пре-
дупреждают эксперты.

Россия располагает 67 мор-
скими портами. Но основные 
специализированные пассажир-
ские порты находятся только в 
Санкт-Петербурге, Сочи, Ялте, 
Мурманске, Владивостоке. «На 
Дальнем Востоке нет ни одной 
причальной стенки, отвечающей 
техтребованиям по приему боль-

ших круизных судов», — приво-
дятся данные в Национальном 
докладе, подготовленном к прош-
логоднему заседанию президиу-
ма Госсовета по развитию туриз-
ма. При этом в России протяжен-
ная сеть внутренних водных пу-
тей — более 100 тысяч киломе-
тров, есть куда плыть. Но сейчас 
большинство круизных маршру-
тов сосредоточено в европейской 
части страны. А историко-архи-
тектурные комплексы на остро-
вах Валаам, Коневец и Кижском 
архипелаге доступны только с 
внутренних водных путей. 

Почти 45 процентов речных и 
озерных кораблей эксплуатиру-
ется более 35 лет, 35 процентов 
морских пассажирских судов — 
более 30 лет. 

Автомобили Водителям объяснили, 
как получить компенсацию за затопленную машину

За рулем 
хоть потоп

Владимир Баршев 

Н
ачался сезон дождей 
и после каждого лив-
ня в одной только 
столице в сервисы 
обращается до ста 

автомобилистов из-за попадания 
влаги внутрь машины.

 Дожди, которые ставят рекор-
ды по миллиметрам пролитых за 
день осадков, привели к тому, что 
захлебнуться в луже может пра-
ктически любой автомобиль. И 
что с ним делать после этого? 

Обо всем этом рассказали 
специалисты одного из крупней-
ших дилеров столицы. Основные 
правила — просты. 

Получить компенсацию за по-
вреждения от воздействия воды 
по полису ОСАГО невозможно. 
По КАСКО — сложно, но можно. 
Анализ предложений страховых 
компаний, осуществляющих воз-
мещение убытков автовладель-
цам по договору КАСКО, пока-
зал, что каждый второй страхов-
щик готов гарантировать ком-
пенсацию ущерба от «стихийных 
бедствий». 

Однако юристы предупрежда-
ют — подтвердить страховой слу-
чай при залитом автомобиле до-
статочно сложно. 

Первое, что нужно сделать 
при затоплении — это незамедли-
тельно сообщить в страховую 
компанию о случившемся и уточ-
нить возможность возмещения 
ущерба. 

Далее необходимо уведомить 
о произошедшем сотрудников 
полиции, они прибудут на место 
аварии и составят акт осмотра 
поврежденного авто, который 
оформляется в присутствии двух 
свидетелей. В протоколе необхо-
димо указать состояние придо-

мовой площадки или участка до-
роги, например, засоры стоков, 
если таковые имеются, или дру-
гие нарушения правил и норм 
технической эксплуатации жи-
лищного фонда, допущенные 
управляющей компанией. 

Если затопление произошло в 
платной парковочной зоне, по-
требуется протокол состояния 
территории парковки. Следую-
щий этап подготовки к получе-
нию компенсации — получить из 
МЧС или Гидрометцентра справ-
ку, подтверждающую, что в день 
происшествия этими ведомства-
ми была или не была проведена 
адресная рассылка сообщений 

автовладельцам, предупреждаю-
щая их об обильных осадках. 

Далее автовладельцу необхо-
димо провести оценку стоимости 
восстановительного ремонта, по-
сле чего составить и подать в суд 
исковое заявление о возмещении 
причиненного ущерба в адрес 
компаний, ответственных за эк-
сплуатацию территории, на ко-
торой случилось затопление — 
управляющей компании, дорож-
но-ремонтной службы, районной 
администрации. 

Если авария произошла по 
вине коммунальных служб, до-
биться возмещения ущерба уда-
ется непосредственно от них, а в 
спорных ситуациях или если за-
топление машины произошло на 
территории парковки, суда избе-
жать вряд ли удастся.

Даже самый герметичный автомо-
биль не застрахован от затопления. 
Ноги приходится сушить снаружи.

И шведские бизнесмены,  и представители местной администрации заин-
тересованы в процветании общего дела.

Акцент

 В России 67 морских портов, 
но основные пассажирские 
есть только в пяти городах. 
Треть судов ходит уже 30 лет

Акцент

 Для суда потребуется 
получить из МЧС или 
Гидрометцентра справку 
об обильных осадках

У людей появился 
реальный шанс 
получить 
уже оплаченные 
ими апартаменты 
в комплексе 
Loft Park

Новгородская 
область — четвертый 
регион, в котором 
ИКЕА расширила 
свою производ ст-
венную площадку

Протяженность водных путей в России превышает сто тысяч километров. Есть куда плыть!

Читайте также: В России 
выпустили мобильное 
приложение для помощи 
туристам за рубежом 
rg.ru/art/1301301
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Нарушителей правил 
парковки в Москве найдет 
компьютер — подробности 
на сайте 
rg.ru/art/1303607
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), действу-

ющая через Нефтеюганский филиал, является действующим предпри-
ятием по добыче углеводородного сырья и извещает о проведении с 
гражданами и общественными организациями (объединениями) об-
щественных обсуждений объектов государственной экологической эк-
спертизы, связанных с размещением и обезвреживанием отходов I — V 
класса опасности: 

«Обустройство Верхнесалымского месторождения. Куст скважин 
№ 13»;

«Обустройство Верхнесалымского месторождения. Куст скважин 
№ 22»;

«Обустройство Ваделыпского месторождения. Куст скважин № 67».
Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 
— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубликова-

ния настоящего извещения. 
Места для ознакомления с материалами и документами по обще-

ственным обсуждениям, а также для направления предложений и заме-
чаний:

  г. Нефтеюганск ул. Нефтяников, строение № 10, 628305, 
тел.: 8 (3463) 250-234, факс: 250-239, Комитет по делам народов 
Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов.
  г. Тюмень, ул. Республики, 65, 8-й этаж, 625000, тел.: 8(3452) 566-
155, доб. 1971, Тюменский офис компании «Салым Петролеум 
Девелопмент Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний:
11 октября 2016 года в 15.00.
Место проведения общественных обсуждений:
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Нефтеюганский р-н, 

с.п. Салым, ул. Юбилейная, д. 15, КДЦ «Сияние Севера».
Ответственные организаторы:
—  от Администрации Нефтеюганского района — начальник от-

дела по охране окружающей среды и природопользованию 
А.А. Лапковский, тел. 8 (3463) 250-234.

—  от СПД — инженер отдела экспертиз С.А. Соломенник, тел. 8 (3452) 
566-155, доб. 1971.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Прямая речь Сергей Нарышкин анализирует 25-летнюю историю СНГ 

Уроки Содружества
Сергей Нарышкин, 
председатель Государственной 

Думы 

8 
декабря 1991 года под-
писанием Беловежских 
соглашений о создании 
СНГ завершился драма-
тический период распада 

СССР, начавшийся с отделения 
прибалтийских республик, отяго-
щенный кровавыми конфликтами 
в Нагорном Карабахе и других ре-
гионах страны. 

Учредители СНГ (Беларусь, 
Россия и Украина) декларировали 
его как объединение стран с об-
щим экономическим и военно-
стратегическим пространством, 
согласованной внешней полити-
кой. А 21 декабря 1991 года в Ал-
ма-Атинской декларации об уча-
стии в создании СНГ заявили 
Азербайджан, Армения, Беларусь, 
Казахстан, Киргизия, Российская 
Федерация, Таджикистан, Турк-
менистан, Узбекистан и Украина, 
позднее к ним присоединилась и 
Грузия (в 1993 году). 

Провозгласив независимость, 
бывшие советские республики в 
90-е годы сосредоточились на ре-
шении двух задач: становлении 
государственности и рыночных 
реформах. В этот период появи-
лись национальные границы, та-
можня, вооруженные силы, при-
нимались конституции, вводи-
лись национальные валюты, уста-
навливались международные от-
ношения с другими странами. 
При этом некоторые государства 
— участники СНГ отошли от взя-
тых при его создании обяза-
тельств, стремились интегриро-
ваться в мировую экономику поо-
диночке, рассчитывая на поддер-
жку западных стран.

Сегодня, спустя двадцать пять 
лет, можно по-разному оценивать 
СНГ, отмечать упущенные воз-
можности и неоправдавшиеся 
ожидания, но бесспорно одно — 
тогда это был единственный мно-
госторонний международный 
формат, объединивший постсо-
ветское пространство, причем во 
всех сферах: политической, эко-
номической, культурно-гумани-
тарной и военной. СНГ, с одной 
стороны, обеспечило цивилизо-
ванный «развод» советских ре-
спублик, с другой — противодейст-
вовало дезинтеграции, создавая 
предпосылки для создания ны-
нешнего Евразийского экономи-
ческого союза. Кстати, Россий-
ская Федерация, Беларусь, Казах-
стан всегда придавали СНГ прио-
ритетное значение, активно со-
трудничая с его институтами. 

Среди достижений СНГ отмечу 
сохранение свободной торговли, 
безвизового режима и общего 
правового пространства, проти-
водействие международному тер-
роризму, а также разрешение или 
замораживание конфликтов. 

Так, в конце 90-х годов полити-
ческими методами при посредни-
честве России и с участием Ирана 
был полностью разрешен вну-
тритаджикский конфликт. В 
современном мире сложно 
найти другой пример, когда 
представители прежде непри-
миримой вооруженной оппози-
ции вошли в состав правительства 
и включились в мирное строи-
тельство. Конечно, это было бы 
невозможно, если бы по решению 
СНГ в 1993 году российские, ка-
захстанские, киргизские и узбек-
ские войска не пришли на помощь 
Таджикистану в охране афгано-
таджикской границы. Уже тогда 
проявилась эффективность со-
трудничества наших государств в 
борьбе с международным терро-
ризмом. 

Особое значение для экономи-
ки большинства стран имела сво-
бодная торговля в рамках СНГ и 
прежде всего — открытость для 
них российского рынка (шестого 
по величине в мире). Не меньшую 
роль играет и сотрудничество в 
миграционной сфере, базирую-
щееся на безвизовом режиме. Де-
сятки миллионов людей имеют 
возможность свободно посещать 
своих родственников, друзей, 
трудиться в других странах СНГ, 
особенно в России. 

Свой вклад в сотрудничество 
вносили все органы Содружества. 
Так, Межпарламентская ассамб-
лея СНГ провела уникальную ра-
боту по формированию общего 
правового пространства. Ведь во 
всех странах в 1992 году действо-
вало одинаковое советское право, 
и надо было перейти к общепри-
нятым мировым нормам демо-
кратического и рыночного зако-

нодательства. Эту работу парла-
менты стран СНГ проводили со-
обща, принимая свои националь-
ные законы на основе модельных 
(типовых) актов, разработанных 
в петербургском Таврическом 
дворце, в штаб-квартире Межпар-
ламентской ассамблеи СНГ. 

В результате системообразую-
щие гражданские кодексы наших 
стран максимально сближены. 
Это относится и к другим отра-
слям права. Например, на базе мо-
дельного закона об электронной 
цифровой подписи приняты соот-
ветствующие национальные зако-

ны, что позволило развивать ин-
тернет-экономику, электронную 
торговлю. Важное международно-
политическое значение имели и 
Заявления МПА СНГ, осуждаю-
щие расширение НАТО на Восток, 
варварские бомбардировки вой-
сками НАТО Югославии и т.д., ко-
торые принимались на основе 
консенсуса (то есть за них голосо-
вали и депутаты Верховной рады 
Украины). 

Можно привести и другие по-
ложительные примеры деятель-
ности СНГ, в том числе в научно-
образовательной и культурно-гу-
манитарной сфере. А также отме-
тить его серьезный вклад в дело 
сохранения памяти о длительном 
периоде общей истории, где осо-
бое место занимают годы Великой 
Отечественной войны и наша об-
щая Великая Победа. Постоянной 
и систематической практикой 
стало проведение тематических 
Годов СНГ, распространение и 
развитие культурного наследия (в 
частности, совместные праздно-
вания юбилеев Пушкина, Гоголя, 
Абая, других классиков).

Однако результаты СНГ как 
организации могли бы быть на-
много большими. Помешало от-
сутствие достаточного политиче-
ского единства, наце-
ленности на евра-
зийскую интег-
рацию. Важно, 
что еще в упомя-
н у т о й  А л м а -
Атинской декла-
рации в качестве 

цели создания СНГ отмечалось 
участие в общем евразийском и 
европейском рынках. При этом, 
если Россия, Беларусь, Казахстан, 
ряд других стран СНГ никогда не 
противопоставляли евразийскую 
и европейскую интеграции, счи-
тая евразийское единство важней-
шим условием общеевропейского 
сотрудничества, то Грузия, Мол-
дова и Украина, особенно после 
прошедших в этих странах «оран-
жевых революций», отождествля-
ли проевропейскую политику с 
антиевразийским курсом. 

Двойственность, противоречи-

вость Содружества проявилась 
уже в первые годы. Так, учреди-
тель СНГ — Украина не выполнила 
взятых при его создании обяза-
тельств и не подписала Устав СНГ. 
Это уникальный пример правово-
го нигилизма, когда учредитель 
организации не стал ее участни-
ком. В надежде на изменение по-
зиции Украины, учитывая ее боль-
шое значение, другие страны не 
заостряли вопрос о правомерно-
сти ее участия в работе органов 
СНГ. И казалось, что эти надежды 
оправдались: Украина вместе с Бе-
ларусью, Казахстаном и Россией 
подписала и ратифицировала 
(2003—2004 годы) Соглашение о 
едином экономическом про-
странстве. Во исполнение этого 
международного договора были 
подготовлены к подписанию око-
ло сотни нормативно-правовых 
документов, активно работала 
парламентская структура «чет-
верки», складывалась уникальная 
атмосфера всеобщей поддержки 
ЕЭП народами Беларуси, Казахс-
тана, России и Украины. То есть 
уже лет десять назад мог быть со-
здан экономический союз на базе 
четырех государств, к которому 
могли бы присоединиться и дру-
гие члены СНГ. 

Однако такая геополитическая 
перспектива Украины и СНГ в це-
лом категорически не устраивала 
Запад. Весь мир наблюдал беспре-
цедентное вмешательство 
внешних сил на выборах 
президента Украины в 
конце 2004 года (только 

о ф и ц и а л ь н ы х 
«наблюдате-
л е й » ,  а  п о 
сути агитато-

ров, из западных стран было более 
двенадцати тысяч). В результате 
«оранжевой революции», грубого 
нарушения законов Украины (до-
статочно вспомнить т.н. «третий 
тур» голосования) ей был навязан 
антиевразийский курс, который, 
к сожалению, хотя и в более мяг-
кой форме, продолжался при В. 
Януковиче. После государствен-
ного переворота 2014 года и ассо-
циации с Европейским союзом 
(разумеется, на условиях домини-
рования последнего) Украина ли-
шилась многих преимуществ уча-
стия в СНГ и прежде всего свобод-
ного доступа на российский ры-
нок.

На рубеже двадцатипятилетия 
Содружества ряд его активных 
членов (Армения, Беларусь, Ка-
захстан, Киргизстан, Российская 
Федерация, Таджикистан) участ-
вуют в институтах глубокой евра-
зийской интеграции: Союзном го-
сударстве Беларуси и России, Ев-
разийском экономическом союзе 
(пять государств), Организации 
договора о коллективной безопа-
сности (шесть государств). Азер-
байджан, Узбекистан и с особой 
позицией Туркменистан пока ог-
раничивают свое участие только 
рамками Содружества. Молдова и 
Украина, подписав Соглашение об 
ассоциации с Европейским сою-
зом, фактически вышли из зоны 
свободной торговли, военного со-
трудничества и ряда других сфер 
СНГ. При этом они остаются 
участниками общего рынка труда 
Содружества, на них распростра-
няется безвизовый режим. Инте-
ресно, что вышедшая из СНГ по-
сле 2008 года Грузия, тем не ме-
нее, попросила сохранить ее учас-
тие во многих соглашениях, дей-
ствующих в Содружестве.

Таким образом, СНГ внесло и, 
безусловно, будет вносить суще-
ственный вклад во взаимодейст-
вие его участников, особенно в 
культурно-гуманитарной сфере. В 
то же время приоритет новых, вы-
росших из СНГ интеграционных 
институтов предполагает устра-
нение дублирования с ними и не-
которое переформатирование Со-
дружества в целях адаптации его 
структур к современным услови-
ям. 

Накопленный за двадцать пять 
лет опыт позволяет сделать неко-
торые выводы о евразийском со-
трудничестве в целом:

1. Разноуровневая и разноско-
ростная интеграция стран СНГ 
должна базироваться в первую 
очередь на их экономическом раз-
витии. Практика ЕврАзЭС (с 2000 

до 2014 года) показала невоз-
можность евразийской ин-
теграции лишь на основе 
политической готовности 
участвующих в этих объе-
динениях стран. Поэтому в 
«системе координат» Ев-
рАзЭС тремя наиболее раз-

витыми на тот момент странами 
СНГ — Беларусью, Казахстаном и 
Россией — в 2010 году было создано 
принципиально новое интеграци-
онное объединение — Таможенный 
союз, позволивший учредить в 
2015 году Евразийский экономи-
ческий союз. 

2. Чтобы объективная заинте-
ресованность стран СНГ в евра-
зийской интеграции стала реаль-
ностью, должно быть политиче-
ское стремление к высокому 
уровню социально-экономиче-
ского сотрудничества. Именно ан-
тиевразийский политический 
курс Украины вопреки коренным 
интересам ее экономики не дал 
осуществиться ее обязательствам 
2004 года по участию в едином 
экономическом пространстве. 

3. Евразийский проект открыт 
для других стран СНГ. Однако при-
ем новых членов должен происхо-
дить при условии их экономиче-
ской и политической готовности к 
интеграции. Поэтому Армения и 
Киргизия стали членами Евразий-
ского экономического союза, 
лишь выполнив большой ком-
плекс необходимых экономиче-
ских и правовых условий, зафик-
сированных в соответствующих 
«дорожных картах». 

4. Функциональное и институ-
циональное развитие евразий-
ской интеграции тесно связано 
друг с другом. Так, темпы форми-

рования общего рынка товаров, 
услуг, капиталов и рабочей силы 
во многом определяются эффек-
тивностью деятельности Евразий-
ской экономической комиссии, 
Евразийского суда, а также со-
трудничеством парламентов по 
унификации и гармонизации на-
циональных законодательств. По 
мере готовности и на основе об-
щего согласия в перспективе пар-
ламентское измерение евразий-
ской интеграции может приобре-
сти более развитые формы 

( в п л о т ь  д о 
е д и н о г о 
п а р л а -
ментского 
органа). 

5. Наби-
равший ход 
е в р а з и й -

ский интеграционный процесс 
позволил еще в 2010—2012 годах 
обеспечить прирост валового вну-
треннего продукта в условиях его 
снижения в большинстве стран 
Европейского союза. При этом 
рост нашей взаимной торговли 
намного опережал рост внешней. 
Вместе с тем с 2013 года рост вза-
имной торговли замедлился. Дело 
не только в кризисных явлениях 
мировой экономики и так называ-
емых антироссийских санкциях. 
Думаю, что мы во многом исчер-
пали резервы, заложенные в об-
щем рынке товаров. При этом воз-
можности общего рынка услуг и 
капиталов задействованы пока в 
малой степени. Интеграции будут 
способствовать и ликвидация со-
храняющихся на евразийском 
экономическом пространстве 
изъятий и ограничений, и включе-
ние в общий рынок лекарств и ме-
дикаментов, электроэнергии, не-
фти и газа. 

6. Объединение наших стран 
не может носить узко экономиче-
ский характер. Для повышения 
эффективности Евразийского 
экономического союза важно рас-
ширять сферы взаимодействия 
его участников за счет культурно-
образовательного и информаци-
онного, научно-технического и 
экологического сотрудничества. 
В этом плане особенно интересны 
успехи Союзного государства. 

7. Необходимо вовлечение ши-
роких слоев общественности в 
процессы евразийской интегра-
ции. Деятели культуры, ученые, 
представители деловых кругов, 
молодежь, институты граждан-
ского общества — это главная дви-
жущая сила евразийского строи-
тельства. А раскрыть ее потенциал 
помогают созданный парламента-
риями стран СНГ международный 
форум «Евразийская экономиче-
ская перспектива», организуе-
мый Европейским клубом «Евра-
зийский диалог», другие общест-
венные площадки сторонников 
евразийской интеграции. 

8. Евразийский или европей-
ский выбор — это суверенное пра-
во любого государства. При этом 
нельзя противопоставлять евро-
пейский и евразийский векторы 
интеграции. Европейская интег-
рация в исторической перспекти-
ве является составной частью ев-
разийской, как и сама Европа яв-
ляется частью Евразийского кон-
тинента. Поэтому наши страны 
изначально стремятся к гармони-
зации интеграционных процес-
сов в Европейском и Евразий-
ском союзах, к созданию в буду-
щем, как и предвидел президент 
Франции Шарль де Голль, обще-
европейского пространства без 
разделительных линий от Лис-
сабона до Владивостока. 

9. В целом звучащие извне 
угрозы в адрес участников Ев-
разийской интеграции, от-
кровенные попытки поме-
шать геополитическому вы-
бору наших государств сви-
детельствуют лишь о том, 
что в мире действительно 
формируется новый и серьез-

ный геополитический игрок — 
Евразийский экономический 

союз. В перспективе в рамках 
Большой Евразии он способен со-
единить Западную Европу с бы-
строразвивающимися регионами 
Юго-Восточной и Южной Азии.

10. И последнее. Все вышеска-
занное говорит о немалом вкладе 
СНГ в дело формирования поли-
центричной мировой системы. 
Опыт Содружества наряду с ор-
ганизациями глубокой интегра-
ции занимает свое достойное ме-
сто в хронике становления сов-
ременного миропорядка. И уже 
близкий четвертьвековой юби-
лей СНГ заслуживает самого 
пристального внимания и содер-
жательных дискуссий — не только 
о пройденном пути, но и о новых 
задачах, о будущем евразийской 
интеграции.

Акцент

 Межпарламентская ассамб-
лея СНГ провела уникаль-
ную работу по формирова-
нию общего правового 
пространства

Акцент

  Евразийский или европей-
ский выбор — это суверенное 
право любого государства. 
При этом нельзя противопо-
ставлять европейский и евра-
зийский векторы интеграции
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КОНТАКТЫ  

ПАСЕ нужна
реформа 

РАВНЫЕ СРЕДИ 
РАВНЫХ

Татьяна Замахина

БЕЗ России Парламентская ас-
самблея Совета Европы (ПАСЕ) 
не сможет полноценно работать, 
так что в организации готовы 
восстановить нашу страну в пра-
вах. В этом спикера Госдумы 
Сергея Нарышкина вчера на 
встрече в Москве заверили глава 
ПАСЕ Педро Аграмунт и пред-
ставители пяти ведущих полит-
групп организации.

Напомним, что делегация РФ 
приостановила свою работу в 
Ассамблее в связи с лишением ее 
основных полномочий, в том чи-
сле права голоса, из-за присое-
динения Крыма к России. С тех 
пор конфликт тянется без суще-
ственных подвижек и, как при-
знают обе стороны, не приносит 
никому пользы. Особенно ПАСЕ, 
поскольку после разрыва отно-
шений в Ассамблее заблокиро-
вано «мониторинговое досье», 
остановлена совместная работа 
по замороженным конфликтам. 
Да и в целом организация не мо-
жет работать в полную силу, так 
как в ней не представлен серьез-
ный участник — Россия. Как за-
метил Педро Аграмунт, без Рос-
сии «нет плюрализма мнений». 
Кстати, и к мониторингу за дум-
скими выборами ПАСЕ Россия 
не допустила.

Сам глава ПАСЕ, как и боль-
шинство членов Ассамблеи, на-
строены на полноценное взаи-
модействие с Россией. Разногла-
сия — в первую очередь по укра-
инскому вопросу — не должны 
мешать диалогу в Европе, счита-
ет он. «Мы готовы к позитивно-
му обсуждению, — сказал Агра-
мунт Нарышкину. — И вы, и мы 
согласны, что должны работать 
вместе, чтобы развивать Европу 
без разделительных линий».

Сергей Нарышкин четко обо-
значил позицию РФ: возобно-
вить сотрудничество с ПАСЕ мы 
готовы только при соблюдении 
равных прав всех делегаций. Ас-
самблея нуждается в «глубокой, 
а не косметической реформе», 
уверен он.

Так, Россия настаивает на ре-
формировании организации го-
лосования по документам ПАСЕ. 
На данный момент легитим-
ность их принятия сомнительна. 
«Это парадоксально, когда резо-
люции принимаются большин-
ством от присутствующих в дан-
ный момент в зале заседаний Со-
вета Европы, но меньшинством 
по отношению ко всем членам 
Совета Европы», — заметил На-
рышкин.

Но самая главная составляю-
щая реформы — прописать в до-
кументах ПАСЕ невозможность 
повторения скандальной исто-
рии с ущемлением прав нацио-
нальных делегаций. «Мы поедем 
в Страсбург только в том случае, 
если у нас будет четкая регла-
ментная гарантия непересмотра 
полномочий российской делега-
ции, как бы этого ни добивались 
маргинально настроенные чле-
ны ассамблеи», — предупредил 
глава Комитета Госдумы по де-
лам СНГ Леонид Слуцкий. Реше-
ние об этом должно принять 
бюро Ассамблеи. 

«Мы не можем подвергать де-
легацию РФ риску еще раз дис-
криминационным образом быть 
изгнанной из ПАСЕ», — подчер-
кнул депутат.

ПАСЕ настроена вернуть Рос-
сию, и окончательно этот вопрос 
должен решиться в январе следу-
ющего года, когда переутвержда-
ются полномочия делегаций, 
уточнил председатель Комитета 
Госдумы по международным де-
лам Алексей Пушков.

Примечательна и позиция 
главы ПАСЕ. «Россия является 
полноценным членом Совета Ев-
ропы, поэтому должна участво-
вать во всех процедурах, в обсу-
ждении всех вопросов, — заявил 
журналистам Аграмунт. — И то, 
что в данный момент РФ не уча-
ствует в каких-то видах деятель-
ности Совета Европы, мы счита-
ем, не приносит никакой пользы 
ни России, ни Совету Европы».

На данный момент 
легитимность при-
нятия решений 
ПАСЕ сомнительна

8 декабря 1991 года в Беловежской пуще Борис Ельцин, Леонид Кравчук и Станислав 
Шушкевич подписали Соглашение о создании Содружества Независимых Государств. В 
этом году СНГ исполняется четверть века.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

В Подмосковье 
появятся 
три новых 
медсервиса

СКОРАЯ, 
Я ТЕБЯ ВИЖУ 

Ирина Рыбникова 

УВИДЕТЬ, как добирается по 
вызову «скорая помощь», жите-
ли Подмосковья смогут в режи-
ме онлайн уже в следующем году. 
«Сейчас этот проект проходит 
тестирование», — рассказал на 
пресс-конференции заммини-
стра здравоохранения области 
Максим Семенов. 

Чаще всего «скорую» встре-
чают. Жители новых микрорайо-
нов с однотипными небоскреба-
ми беспокоятся, что машина 
промахнется мимо их дома. По-
долгу можно петлять среди забо-
ров и в частном секторе. Но ско-
ро граждане на интерактивной 
карте будут видеть, где в данный 
момент находится машина, и 
встретить врачей с точностью до 
минуты. 

В марте 2017 года у жителей 
области появятся также сервисы 
«Дневник здоровья» и «Моя ди-
спансеризация». «В рамках пер-
вого сервиса результаты всех ос-
мотров педиатров и терапевтов 
будут в электронном виде до-
ступны пациентам на портале 
госуслуг под защищенным паро-
лем, который они получат в по-
ликлиниках», — отметил Семе-
нов. Второй сервис позволит в 
том же электронном виде хра-
нить результаты медицинских 
осмотров. Это исключит дубли-
рование сложных медицинских 
процедур в случае, если человек 
обращается к разным врачам. 

Самой же популярной элек-
тронной услугой у жителей обла-
сти стала запись к врачу по Ин-
тернету. Причем у этого сервиса 
есть функция «лист ожидания» — 
это когда талонов на прием уже 
нет, но пациент все равно может 
оставить заявку. И если записав-
шийся раньше человек за не-
сколько дней вдруг отказывает-
ся от визита к доктору — а такие 
случаи бывают часто, медики 
звонят тем, кто стоит в листе 
ожидания. 

КОНКУРС

Москвичи 
оценили 
гостиницу 
женского 
монастыря 

В ГОСТИ 
К СВЯТОЙ 
МАТРОНЕ 

Ангелина Жукова

ПОБЕДИТЕЛЕМ конкурса на 
«Лучший реализованный про-
ект», который проводится еже-
годно департаментом градостро-
ительной политики Москвы, ста-
ла гостиница подворья Покров-
ского женского монастыря. Об 
этом свидетельствуют итоги го-
лосования на портале «Актив-
ный гражданин». Находится го-
стиница на территории того са-
мого монастыря, где хранятся 
мощи святой Матроны, к кото-
рым ежедневно стекаются сотни 
верующих.

Построена она на пожертвова-
ния граждан и организаций, а в 
строй введена в 2015 году, расска-
зал замруководителя департамен-
та градостроительной политики 
Сергей Сущенко. По мнению эк-
спертов, спрос на нее будет всегда, 
учитывая, что только за лето Мо-
скву посетили более 4 миллионов 
туристов. Но дефицита отелей в 
городе нет. Как заявил руководи-
тель департамента внешнеэконо-
мических и международных свя-
зей Москвы Сергей Черемин, по 
числу гостиниц столица не отста-
ет от крупных европейских горо-
дов. Инвесторы заинтересованы 
во вложениях в этот бизнес. В ре-
зультате за 2011—2015 годы введе-
но 26 отелей общей площадью 
928,9 тыс. кв. м, еще более 200 
тыс. кв. м будет введено в текущем 
году. Власти уверены: пустовать 
не будут и они, так как Москва го-
товится принять чемпионат мира 
по футболу-2018. 
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Владислав Куликов

С
егодня «Российская 
газета» публикует 
приказ Федеральной 
службы безопасно-
сти, прописывающий 

порядок информирования гра-
ждан о том, что сотрудники ве-
домства проникли на их частную 
территорию.

Ситуации, когда сотрудники 
ФСБ вправе без спроса входить в 
чужие квартиры или проникать 
на частные участки, четко про-
писаны в законе. Например, 
спецназ может штурмом взять 
дом, в котором засели террори-
сты. Или пограничный наряд, 
преследуя нарушителей, может 
пройти по частному земельному 
участку. В такие моменты — не до 
формальностей. 

Но после того, как все случи-

лось, собственника надо уведо-
мить о происшедшем. Согласно 
приказу, сообщать новости мож-
но будет по телефону, с последу-
ющим отправлением почтового 
извещения, по факсу, по элек-
тронной почте.

В любом случае у человека на 
руках должен потом появиться 
юридически значимый документ.  
Приказ предписывает проинфор-

мировать человека как можно 
быстрее, но не позднее 24 часов.

— Приказ об уведомлении ка-
сается лишь случаев, когда на 
частной территории (жилище, 
земельном участке) не было соб-
ственников или лиц, там прожи-
вающих, и когда в ходе проникно-
вения был причинен ущерб иму-
ществу, — поясняет адвокат Вик-
тор Паршуткин. — Нет ущерба — 

нет и уведомления. Не открыли 
проживающие в жилище люди 
дверь — уведомления тоже не 
ждите.

Понятно, что когда имущест-
ву был причинен ущерб, дейст-
вия сотрудников ФСБ признают 
правомерными. Более того, не 
исключено, что и хозяину поме-
щений придется объясняться, 
как на его жилплощади оказа-
лись бандиты. 

— В каждом случае нужно до-
казывать, что собственник не 
предоставлял преступникам 
укрытие, доказывать свою не-
причастность к преступлению, — 
говорит Виктор Паршуткин.

По его словам, гражданин в 
любом случае может жаловать-
ся на проникновение на его 
частную территорию, но успех 
такая жалоба будет иметь толь-
ко в том случае, если это про-

никновение не было оправдан-
ным с точки зрения обеспече-
ния безопасности людей и об-
щества в целом.

Впрочем, по словам других эк-
спертов, еще в 2013 году вступи-
ли в силу поправки в Граждан-
ский кодекс, обязывающие госу-
дарство возмещать гражданину 
ущерб, причиненный даже пра-
вомерными действиями чинов-
ников. 

Государство, по словам эк-
спертов, заинтересовано в том, 
чтобы установить четкий поря-
док работы этой статьи на пра-
ктике. Должны быть прописаны 
механизмы, чтобы, с одной сто-
роны, защищалась собствен-
ность. С другой — не было злоупо-
требления правами и лавины не-
разумных исков. 

Документ публикуется на с. 12.

Акцент

 Гражданина должны проин-
формировать в течение 
24 часов, что на его террито-
рию проникли 

ПРОВЕРКА СЛУХА ГИБДД отключила функцию 
контроля за движением по обочинам

Фокус в камере
Владимир Баршев

В
чера СМИ сообщили о том, 
что 113 камер фотовидео-
фиксации отключены. Од-

нако это не так. 
Как пояснил корреспонденту 

«РГ» начальник столичной Госав-
тоинспекции Виктор Коваленко, 
камеры не отключались и не вы-
водились из строя. Были ограни-
чены их функциональные воз-
можности. 

— Виктор Васильевич, то есть эти 
камеры продолжают работать в 
прежнем режиме?
ВИКТОР КОВАЛЕНКО: «Стрелка-Плюс» 

продолжают работать. Но не в 
полном объеме заложенных в эти 
камеры функций. Теперь они не 
фиксируют движение по обочи-
нам. Фиксация этих нарушений 
была отключена до итогов разби-
рательства. При этом такие жест-
кие меры приняты не в отноше-
нии всех камер «Стрелка-Плюс», 
которые начали работу на сто-
личных дорогах с 9 мая, а только 
тех, которые были установлены в 
последнее время, а точнее в авгу-
сте. 

— Сколько таких камер установ-
лено на столичных дорогах?
ВИКТОР КОВАЛЕНКО: С мая по август 

на дорогах столицы было уста-
новлено 113 камер «Стрелка-
Плюс». Но те, которые начали ра-
ботать в последнем месяце стали 
сбоить. Именно с них начали 
приходить факты странных нару-
шений. То тень машины заедет на 
обочину, то отблеск фар от мо-
крого асфальта. 

— Много было таких сбоев?
ВИКТОР КОВАЛЕНКО: По сути, за все 
время функционирования этих 
комплексов произошло только 
три случая неадекватного реаги-
рования этих камер: тень, блики 
фар и инспектор, который оста-
новил автомобиль на обочине 
прямо под камеру. Инспектор на-
казан. Штрафы за остальные на-
рушения аннулированы. Про-
граммное обеспечение камер 
проходит доработку. 

Что касается выявления «не 
тех машин», которые поворачи-
вали в нарушение правил, не за-
няв крайнее положение, то таких 
жалоб в столичную ГИБДД пока 
не поступало. Если поступят, с 
ними будут разбираться так же 
серьезно, как и с тенью.

По данным столичной ГИБДД, 
количество жалоб на сбой рабо-
ты камер автоматической фото-
видеофиксации нарушений со-
ставляет менее одной тысячной 
процента. 

В то же время этими комплек-
сами с начала года зафиксирова-
но почти 10 миллионов правона-
рушений. И это только по столи-
це. А обжалуется в среднем около 
50 тысяч постановлений. Это 
примерно 0,5 процента от выпи-
санных штрафов. 

АРСЕНАЛ  Вооружение 
Российской армии — 
на новом уровне

Танки выйдут 
на дуэль

Сергей Птичкин

ФОРУМ «Армия-2016», который продолжает свою ра-
боту в парке «Патриот», стал рекордсменом по числу по-
казанных новинок.

Даже в открытой части их немало. А в закрытой эк-
спозиции вообще одни премьеры. Один из самых нео-
бычных экспонатов, показанных впервые, имитацион-
ный снаряд для танковой 125-мм пушки. Его разработа-
ли в МГТУ им. Н.Э. Баумана. В мире ничего подобного 
пока еще нет.

Предназначен снаряд для максимального приближе-
ния процесса обучения танковых экипажей к реальным 
условиям боя. Он пластиковый, и им можно вести насто-
ящие танковые дуэ-
ли со стрельбой. Он 
легче настоящих ку-
мулятивных и оско-
лочно-фугасных, но 
по своей баллистике 
соответствует бое-
вым снарядам.  

При подлете к 
цели на расстояние 
25 метров оболочка 
снаряда буквально 
распыляется, и в 
танк условного про-
тивника летит сноп 
маркеров, которые окрашивают броню в месте пораже-
ния. Если промах, то снаряд самоликвидируется.

Есть еще одна особенность. По периметру полигона, 
где проходит учебный танковый бой, устанавливается 
своеобразный радиозабор, за который снаряд никогда не 
залетит, — тоже самоликвидируется. Предварительные 
испытания пластмассового снаряда прошли на прошлой 
неделе. В следующем году армии будут предложены пол-
ностью готовые к применению имитационные снаряды, 
сделанные в Бауманке.

Еще ряд новинок, о которых нельзя не сказать, связа-
ны с саперными делами. Предприятие «Специальная 
техника и технологии» создает нелинейные радиолока-
торы, которые видят сквозь стены и способны распозна-
вать мины на расстоянии до 40 метров. Они прекрасно 
дополняют классические миноискатели и значительно 
повышают эффективность разминирования.

Установленный на автомобиле нелинейный радар 
«Возница» предупредит о наличии фугаса на дороге и 
даже на обочине за несколько десятков метров. Радар 
«Стрекоза» может устанавливаться на квадрокоптер и 
лететь впереди колонны, гарантируя чистоту дороги от 
минных ловушек. Носимый радар «Коршун» позволяет 
искать мины в помещениях. Российские нелинейные ра-
дары прекрасно показали себя при разминировании си-
рийской Пальмиры. 

Один из экспонатов ЦНИИТОЧМАШ можно назвать 
сенсационным. Это экипировка воина будущего, кото-
рая разрабатывается в рамках научно-исследователь-
ской работы «Ратник-3». В ней необычно все. К примеру, 
впервые для солдата предусматривается экзоскелет. По 
словам руководителя предприятия Дмитрия Семизоро-
ва, он должен по своей функциональности стать лучшим 
в мире. Шлем будет не просто защитной каской, а целым 
комплексом. По различным параметрам шлем в режиме 
реального времени сможет контролировать физическое 
состояние человека и все данные с точными координата-
ми бойца передавать командиру. Это позволит команди-
ру принять решение о необходимости привала во время 
длительного марша или необходимости оказания медпо-
мощи бойцу, если он, например, ранен, но находится вне 
поля зрения. В шлем встроят специальную маску, кото-
рая сможет играть роль противогаза, но будет более 
удобной и комфортной. В «Ратнике-3» предполагается 
реализовать множество других поистине революцион-
ных ноу-хау.

Ряд научно-исследовательских центров минобороны 
показали уникальную, без преувеличения, робототехни-
ку. Например, разведывательно-ударный комплекс 
«Вихрь» обслуживают всего два оператора, но круг ре-
шаемых им задач равноценен применению нескольких 
войсковых подразделений.

В комплекс входят: роботизированная боевая маши-
на, квадрокоптер-разведчик и мобильная роботизиро-
ванная платформа. Боевая машина несет 30-мм автома-
тическую пушку, 7,62-мм пулемет, шесть противотанко-
вых ракетных комплексов «Корнет-М». Роботизирован-
ная платформа в случае размещения на ней взрывчатки 
способна разрушать оборонительные сооружения про-
тивника. Или доставлять спецгрузы даже в условиях 
сильно пересеченной местности. 

Достаточно сказать, что платформа спокойно едет по 
лестничным маршам и влезает на метровой высоты 
стену.

Фоторепортаж смотрите на сайте 
sila.rg.ru

Освоить новейшее вооружение, разрабатываемое в НПО 
«Высокоточные комплексы», легко могут не только мужчи-
ны, но даже девушки-блондинки. 

ГАДЖЕТЫ В Сан-Франциско 
состоялась премьера 
нового смартфона iPhone 7

Великолепная 
семерка

Антон Благовещенский

У КОМПАНИИ Apple есть тра-
диция — каждый год, в начале сен-
тября, она показывает новые 
смартфоны iPhone. Вот уже не-
сколько лет производитель пред-
ставляет не один смартфон в ли-
нейке, а целых два — с большим 
экраном и поменьше. Не стал 
исключением и нынешний год.

В новых флагманских смар-
тфонах не будет стандартного 
разъема для наушников — его за-
менит или уже имеющийся конне-
ктор Lightning, или беспроводная 
связь Bluetooth.Вместо этого разъ-
ема появится второй динамик, ко-
торый позволит iPhone воспроиз-
водить стерео.

Устройство получило, как и 
предполагалось, камеру с двой-
ным объективом, позволяющим 
значительно повысить качество 
снимков. Ее глазок на задней 
крышке удлинился, и в нем нахо-
дится два объектива (только в вер-
сии Plus — обычная осталась с од-
ним глазком). Один объектив — 
стандартный, второй представля-
ет телезум. Это позволит делать 
снимки и увеличивать их в не-
сколько раз без потери качества. 

На качество фото влияет и оп-
тический стабилизатор — он есть 
во многих смартфонах на Android, 
однако в iPhone он появился впер-
вые. Разрешение матрицы состав-
ляет 12 мегапикселей. Специаль-
ная программная система сможет 
распознавать человека на фото и 
красиво размывать фон.

Цветовая палитра расцветов 
корпуса пополнилась двумя новы-
ми цветами — просто черным и 
глянцево-черным. 

Изменилась и круглая Home, 
которая находится под экраном. 
Она перестала быть физической, а 
стала цифровой. Теперь кнопка не 
только распознает силу нажатия, 
позволяя выполнять различные 
функции, но и оснащена системой 
тактильного отклика.

Еще одним изменением в 
iPhone 7 стал водонепроницаемый 
корпус. Класс водозащиты обо-
значен, как IP67 — это означает, 
что внутрь смартфона не попадет 
пыль, а сам он не пострадает от 
кратковременного попадания в 
воду. То есть ронять смартфон в 
ванну можно, но доставать нужно 
побыстрее.

Вместе с iPhone компания 
Apple также представила новое 
поколение умных часов Watch, ко-
торые внешне остались практиче-
ски такими же, но получили мо-
дуль GPS и водонепроницаемый 
корпус — в них можно плавать и 
погружаться на глубину до 50 ме-
тров. Кроме того, благодаря ново-
му процессору они будут работать 
быстрее.

В России, как полагают экспер-
ты, смартфоны будут стоить 60 
тысяч рублей за младшую версию 
iPhone 7 и 70 тысяч — за iPhone 7 
Plus.

Фото и видео 
с мероприятия на сайте 
digital.rg.ru

Начальник столичного ГИБДД Виктор Коваленко: Программное обеспече-
ние камер, к которым есть претензии, сейчас дорабатывается.

Нелинейный радар 
«Возница», установ-
ленный на автомо-
биле, предупредит 
о наличии фугаса на 
дороге за 30 метров

Экипаж 48-й экспедиции на Международную космическую станцию благополучно вернулся на землю. Ее командир астронавт НАСА Джефф Уильямс (на фото — слева) в ходе этого рейса, 
продлившегося полгода, установил свой личный рекорд и рекорд  НАСА — его стаж пребывания на орбите составил в общей сложности 534 дня. Джефф Уильямс и российские космонав-
ты Алексей Овчинин (в центре) и Олег Скрипочка (справа) выполнили сообща целую серию научных исследований, проводили работы по модернизации и поддержанию МКС.

Право Сотрудники ФСБ проинформируют по телефону граждан 
о проникновении на их частную территорию

Гости по приказу

A
P

Уточнение
Статья «Бюджету станет теплее», опубликованная в «Российской 

газете» от 7 сентября 2016 года № 7068 на 5-й полосе, посвящена про-
екту постановления правительства РФ о внесении изменений в Пере-
чень районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей с 
ограниченными сроками завоза грузов (продукции). 

Как уточнили «Российской газете» в минэкономразвития, ука-
занный Перечень определяет местности и территории Крайнего 
Севера и Арктической зоны РФ, в которые осуществляется досроч-
ный завоз продукции (северный завоз). Его изменение не предпо-
лагает отмены так называемых северных льгот — льготного стажа 
при назначении пенсии, дополнительного отпуска, надбавок к зар-
плате и так далее. 

Список территорий, на которые распространяются северные льго-
ты для граждан, определяется постановлением Совета министров 
СССР от 10 ноября 1967 года № 1029, и его менять не предполагается. 
«РГ» приносит читателям свои извинения.
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Экс-глава 
«Роснанотех» 
остается 
под арестом

ДОМА, 
В БРАСЛЕТЕ

Владимир Федосенко

ЭКС-ГЛАВУ «Роснанотех» 
(ныне госкорпорация «Росна-
но») Леонида Меламеда вчера 
Мосгорсуд оставил под  домаш-
ним арестом до 11 декабря. Он 
находится под контролем ФСИН 
в электронном браслете в заго-
родном доме в элитном  подмо-
сковном поселке Сосновый бор. 

Меламед и его подельники об-
виняются в растрате вверенного 
имущества государственной кор-
порации в особо крупном разме-
ре с использованием служебного 
положения. Максимальное нака-
зание за это преступление — до 10 
лет лишения свободы со штра-
фом в размере до одного миллио-
на рублей или зарплаты осужден-
ного за период до трех лет. Пред-
варительные следственные дей-
ствия по делу Меламеда завер-
шены. Напомним, что в отноше-
нии его, а также бывшего финди-
ректора корпорации Сергея По-
нурова уголовное дело было вы-
делено в отдельное производст-
во из основного дела. По этому 
же делу фигурантом проходит и 
бывший первый заместитель 
председателя правления Андрей 
Малышев. Меламед был задер-
жан в июле прошлого года.  И 
больше года находится под аре-
стом. Поэтому срок меры пресе-
чения на этот раз ему продлил 
Мосгорсуд.

Следователи считают, что до-
говор, заключенный в 2008 году 
с инвестиционной корпорацией 
«Алемар» после проведения от-
крытого конкурса по выбору не-
зависимого консультанта для до-
работки заявок на софинансиро-
вание проектов, был организо-
ван Меламедом с помощью Ма-
лышева и Понурова — бывших со-
трудников ИФК «Алемар». По до-
говору с «Роснанотех» «Алемар» 
провела экспресс-анализ 21 про-
екта, из которых  профинансиро-
вала восемь. Именно Понуров 
разработал проект договора об 
оказании услуг, который, в свою 
очередь, подписал и Малышев. За 
эти услуги  «Алемару» было за-
плачено 228,26 миллиона ру-
блей. Как выяснила Счетная па-
лата, в среднем почти по 11 мил-
лионов за анализ одного проекта. 

СЛЕДСТВИЕ 
Избившего 
врача 
обвинили 
в покушении 
на убийство

СТАТЬЮ 
УТЯЖЕЛИЛИ

Иван Петров

СЛЕДОВАТЕЛИ, расследующие 
резонансное уголовное дело об 
избиении врача в больнице в 
подмосковном Орехово-Зуево, 
вчера предъявили обвинение ра-
нее задержанному по подозре-
нию в совершении этого пре-
ступления мужчине. Согласно 
тексту обвинительного заключе-
ния, следователи квалифициро-
вали произошедшее как покуше-
ние на убийство.

По данным следствия, 30 ав-
густа 2016 года на прием к лабо-
ранту-рентгенологу пришла па-
циентка. Женщине не понрави-
лось, что ее не пропускают без 
очереди, и она позвала брата, 
чтобы тот разобрался. Видеоза-
пись этой разборки попала в Ин-
тернет. Видно, как нападавший 
хладнокровно наносит удары ку-
лаками в лицо уже лежащего на 
полу медика. 

Изначально уголовное дело 
было возбуждено полицией. 
В МВД его квалифицировали по 
статье «умышленное причине-
ние средней тяжести вреда здо-
ровью». Из-за этого подозревае-
мый был отпущен сразу после 
допроса в полиции. После вме-
шательства Следственного ко-
митета мужчина был задержан. 
Более того, следствие установи-
ло в действиях Алексея Миро-
ненко состав более тяжкого пре-
ступления, и сегодня ему предъ-
явлено обвинение в покушении 
на убийство (ч. 3 ст. 30, ч. 1 ст. 
105 УК РФ). В СК рассказали, что 
на избитого врача также посту-
пила жалоба. По данным «РГ», ее 
подала сестра обвиняемого 
Анастасия Мироненко, из-за не-
довольства которой и был избит 
врач. Женщина утверждает, яко-
бы врач первый на нее напал, а 
брат лишь защитил ее. 
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ПОЗИЦИЯ  Власти Болгарии
упорно поддерживают
политику санкций

Софии далеко 
до мудрости 

Владислав Воробьев

В ЕВРОСОЮЗЕ одни продолжают махать санкционной ду-
биной, другие уверены, что в интересах всей Европы нуж-
но как можно быстрее отменить антироссийские санкции. 
В среду официальная София (с греческого переводится, 
как «мудрость») четко дала понять, на какой она стороне. 

Как сообщает ТАСС, глава МИД Болгарии Даниел Ми-
тов заявил: «Болгария не поддержит инициативу отмены 
европейских санкций против России». По его мнению, «в 
украинском кризисе Россия действовала без учета между-
народных законов... и это не может остаться без последст-
вий». «Единственный мирный инструмент — санкции», — 
уверен Митов. А вот что о санкционной войне с РФ думает, 
к примеру, президент Чехии Милош Земан: «Санкции яв-
ляются проявлением беспомощности». Он напомнил, что 
о необходимости отменить антироссийские санкции уже 
говорят и в Париже, и в Берлине. «В Европейском совете 
все еще есть люди, которые боятся принять решение, боят-
ся отменить санкции», — добавил Земан. 

Тут стоит напомнить, что 5 сентября при обсуждении 
проекта газораспределительного центра «Балкан» пре-
мьер Болгарии Бойко Борисов заметил: «Когда Евроко-
миссия и Болгария скажут, что хаб готов, тогда мы сможем 
пригласить Россию участвовать в проекте. Мы должны 
провести с Россией трехстороннюю встречу (с участием 
представителей ЕК. — Прим. авт.)... Нам нужны не оптими-
стические заявления, а практическая работа по решению 
спорных вопросов. Последние годы сделали нас выгодным 
партнером, и мы гарантируем работу по проекту. Газовый 
хаб должен быть построен». Видимо, в Софии считают, что 
продолжать размахивать санкционной дубиной — это луч-
ший способ начать «практическую работу». 

Кстати, накануне президент Украины Петр Порошенко 
признал, что его антироссийская внешняя политика обо-
шлась стране в 15 миллиардов долларов. По его словам, по-
теря рынка РФ «стала экономическим шоком» для Украи-
ны. А у г-на Борисова есть данные о том, сколько его страна 
потеряла от санкционной войны с РФ и еще потеряет?

КОНФЛИКТ  МИД РФ 
обеспокоен развитием 
турецкого наступления 
в Сирии

Анкара перешла 
границу

Константин Волков

МИД РОССИИ выразил серьезную обеспокоенность в свя-
зи с продвижением турецких войск и связанных с ними во-
енизированных формирований в глубь сирийской терри-
тории.

При этом российское внешнеполитическое ведомство 
обращает внимание, что турецкие части продолжают свою 
операцию без согласования с правительством Башара Аса-
да и без одобрения Совбеза ООН. Также Москва призывает 
Анкару поставить задачи прекращения войны «выше сию-
минутных военно-тактических целей» и воздерживаться 
от шагов, «чреватых дестабилизацией обстановки в Си-
рии».

Турция начала операцию «Щит Евфрата» в Сирии 24 
августа, введя войска на территорию в районе города Джа-
раблус. Подразделения турецкой армии ведут боевые дей-
ствия сами, а также поддерживают наступление частей оп-
позиционной Дамаску «Свободной сирийской армии» и 
ополчения туркоманов, наносящих удары по позициям 
ДАИШ (арабское название запрещенной в РФ террористи-
ческой группировки ИГИЛ). В результате наступления тер-
рористы вынуждены были оставить позиции и отступить. 
В ходе операции погибли трое турецких военнослужащих, 
около 20 человек получили ранения.

За прошедшие с начала турецкой операции дни терри-
тория боевых действий турецкой армии и ее союзников 
расширилась. 7 сентября под контроль наступающих сил 
взяты деревни в районе города аль-Раи, находящегося 
между Джараблусом и Алеппо. Расширение района боевых 
действий вызывает опасение у Москвы. «Ставятся под 
сомнение суверенитет и территориальная целостность 
Сирийской Арабской Республики. С учетом этого позиция 
Дамаска представляется справедливой и оправданной с 
международно-правовой точки зрения», — заявил россий-
ский МИД.

Турецкая армия и ее союзники действуют при поддер-
жке США, которые одобрили «Щит Евфрата». А 6 сентября 
Турция заявила о готовности к совместной с Америкой 
операции по освобождению от террористов Раки — столи-
цы ДАИШ. Посетивший на днях Турцию и Сирию спецпо-
сланник президента США Бретт МакГурк, по информации 
Белого дома, уговаривал турецкое руководство сосредото-
читься на борьбе с ДАИШ. МакГурк провел встречи и с ру-
ководством «Свободной сирийской армии» в Сирии, ори-
ентируя их наступать на террористов.

При этом Анкара, похоже, настроена довольно реши-
тельно. Как заявил президент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган, «наша страна должна показать, что она существует в 
регионе, поэтому мы не имеем права сделать шаг назад».

Между тем в Женеве 8 сентября должны пройти перего-
воры министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова и гла-
вы Госдепа США Джона Керри. Ожидается, что на них на-
конец-то будет достигнута договоренность о координации 
действий Москвы и Вашингтона в Сирии. Стороны ведут 
переговоры уже давно, однако все это время остается неу-
регулированным вопрос об отделении оппозиционных Да-
маску отрядов от террористов ДАИШ, «Джебхат Фатах аш-
Шам» (запрещена в РФ) и других. 

ЗА ГРАНЬЮ Неонацисты окопались в немецкой деревне

Коричневая окраина
Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

Н
а политической родине Ан-
гелы Меркель, в земле Ме-
кленбург-Передняя Поме-

рания, расположена маленькая 
деревушка Ямель. Всего 37 жите-
лей, среди них 12 детей, одна ули-
ца. Вроде бы, тихое место. Настоя-
щий край земли — на самом севере 
Германии, куда то и дело, забегают 
только олени.

Однако  с 1991 года здесь, кста-
ти, в самой бедной и неблагопо-
лучной земле ФРГ, расположен-
ной на территории бывшей ГДР, 
обосновались неонацисты. Исто-
рия местечка после объединения 
Германия просто приводит в 
дрожь: вооруженные неонацисты, 

ксенофобская пропаганда, поджо-
ги общежитий иммигрантов и бе-
женцев. Правоэкстремисты в де-
ревушке — в явном большинстве. 
Бывший функционер Национал-
демократической партии Герма-
нии Свен Крюгер скупил дома в 
деревеньке и продал их своим при-
спешникам. Главный лозунг и 
основная идея, которыми руко-
водствуются нацисты: «Мигран-
ты — вон из Германии». 

Кроме того, в Ямеле открыто 
прославляют Гитлера. На стенах 
домов написана аббревиатура HH. 
Это — сокращение нацистского 
приветствия «Хайль Гитлер!». В 
середине деревушки стоит указа-
тель расстояния до родного города 
фюрера Браунау. Дети ходят по де-
ревне в одежде, очень похожей на 

военную. Буквы в стиле Третьего 
рейха, гриль в форме печи концла-
геря. На заборе лозунг: «Деревен-
ская община Ямель — свободная, 
социальная, национальная». В 
семи из десяти домов живут люди, 
поддерживающие правые и право-
экстремистские идеи. 

Как рассказала «РГ» журна-
листка Андреа Репке, Крюгер дей-
ствовал в рамках стратегии НДПГ, 
планирующей собрать соратни-
ков в прямом и переносном смы-
сле под одной крышей. «Эксперты 
не смогли вовремя оценить ситуа-
цию, она нас просто застала вра-
сплох», — признается моя коллега 
Андреа. По ее словам, тенденция 
целевой покупки недвижимости 
неонацистами продолжается уже 
двадцать лет. Это особенно видно 

на примере северо-востока Герма-
нии, куда переселяются правые 
экстремисты из западных земель. 
Здесь они чувствуют себя вольно. 
Ведь в Мекленбурге при самой 
низкой по Германии процентной 
доли иностранцев и мигрантов 
(3,7%) зарегистрированы самые 
явные расистские настроения и 
неонацистская, а также правоэкс-
тремистская активность. Причи-
ны этого, по мнению экспертов, 
социальная неустроенность, вы-
сокая безработица и плохая ин-
фраструктура. 

Строить неонацистские дерев-
ни предлагал еще известный по-
клонник фюрера в современной 
ФРГ Удо Пастерс, долгое время ру-
ководивший земельной фракцией 
НДПГ. Он даже мечтал о своео-
бразных хозяйствах со своими 
экономическими структурами и 
соответствующе настроенной ад-
министрацией. Почему же прави-
тельство ФРГ ничего не предпри-
нимало против этой стратегии? 
Как рассказала «РГ» представи-
тельница министерства юстиции, 
темой заседания кабмина или об-
суждения на уровне минюста эта 
деревня никогда не была. Ведь 
правовой основой для запрета 
должны быть правоэкстремист-
ские преступления. «А разве суще-
ствование такой деревни — не про-
паганда сама по себе?» — спросила 
я. На что последовал совет обра-
титься в местные органы феде-
ральной земли, поскольку «этот 
вопрос не находится в компетен-
ции минюста».

Сотрудница МВД Мекленбур-
га-Передней Померании была бо-
лее открытой в разговоре. «Это 
тема, о которой можно часами ди-
скутировать. Однако пока нет ре-
альных преступлений, мы не мо-
жем проявлять активность. Да, мы 
знаем, что там живут правоэкс-

тремисты. Мы наблюдаем за ситу-
ацией. Полиция, однако, имеет 
право вмешиваться лишь тогда, 
когда совершаются уголовные 
преступления или есть опасность 
их совершения. Кстати, Свен Крю-
гер уже отсидел свой срок. Но даже 
в отношении неонацистов мы 
должны действовать в рамках пра-
вового государства. Эта история 
всем известна, годами о ней ин-
тенсивно сообщают немецкие 
СМИ. То, что там происходит, не 
принимается нами как должное. 
Мы стараемся проводить агита-
цию силами Центрального ведом-
ства по политическому воспита-
нию, в деревне проходят концер-
ты знаменитостей», — рассказал 
«РГ» сотрудница министерства. 

Однако на деле все выглядити-
наче. Поскольку государство не 
могло остановить бесчинства нео-
нацистов, в дело вмешались обыч-
ные граждане. Семейная пара гам-
бургских художников Биргит и 
Хорст Ломайер в 2004 году посе-
лилась в деревушке, а с 2007 года 
они раз в год проводят рок-фести-
валь «Ямель». Несмотря на угро-
зы, супруги Ломайер не испугали-
сь и превратили фестиваль в об-
щефедеральное мероприятие про-
тив ксенофобии, расизма и право-
го экстремизма. Так в конце авгу-
ста на сцену вышли исполнители 
популярной группы «Врачи». Зри-
тели скандировали «долой наци-
стов», а солист группы Бела Б зая-
вил, что он выступает за Герма-
нию без «свободных от правовых 
норм зон». 

И все же деревня неонацистов 
существует. А семья Ломайер жи-
вет в состоянии постоянной угро-
зы. Когда стихает шум фестиваля, 
кучка неонацистов чувствует себя 
привольно в маленьком «рейхе». 
И никто с ними не может — или не 
хочет — ничего поделать...

КРИМИНАЛ

Боевики 
из «зоны АТО» 
захватывают 
Украину

ВАМ ПОГРОМ? 
ПОЖАЛУЙСТА!

Петр Лихоманов

КРОМЕ телеканала «Интер», чет-
вертый день блокируемого ради-
кальными националистами и бой-
цами карательных батальонов в 
одном лице, вчера на карте Киева 
и Украины появились новые «го-
рячие точки», где десятки таких 
же неприкаянных «участников 
АТО» нашли заработок и приме-
нение боевым навыкам. Новая по-
лиция не рискнула становиться 
на пути у этих «героев» и, по всей 
вероятности, ожидать смелых 
действий от украинских правоох-
ранителей не приходится — за ка-
ждым таким конфликтом или рей-
дерским захватом стоят интересы 
политиков, а зачастую и руковод-
ства силовых органов. 

Во вторник вечером настоя-
щее побоище с участием боеви-
ков батальонов «Айдар» и «Дон-
басс» произошло в столичном 
районе Святошин у одной из но-
востроек. Около сотни «доброба-
товцев» пытались захватить тер-
риторию возводящегося жилого 
комплекса с применением арма-
туры, электрошокеров и холодно-
го оружия. Им противостояла ох-
рана объекта, состоящая из лю-
дей примерно такого же пошиба и 
аналогично вооруженных. Битва 
закончилась вничью: несмотря 
на присутствие нескольких депу-
татов Рады, выступавших на сто-
роне батальонов, охрана стройки 
применила слезоточивый газ и 
отбросила нападавших. Только во 
время ситуативного перемирия 
приехала полиция, зафиксиро-
вавшая потери: несколько сотря-
сений мозга и легкие телесные по-
вреждения у штурмовиков. Не-
сколько десятков охранников 
сдались правоохранителям для 
написания объяснительных, аг-
рессоров же увели парламента-
рии, например скандально из-
вестные Семенченко и Парасюк, 
прикрыв «побратимов» депутат-
ской неприкосновенностью. 

Одновременно с этим в Одессе 
четыре десятка боевиков с удо-
стоверениями охранных фирм — 
местной и из бывшего Днепропет-
ровска — устроили вооруженные 
разборки за контроль над отелем 
Villa le Premier. Нечаянными за-
ложниками противостояния ста-
ли постояльцы. В результате дра-
ки и стрельбы незначительный 
урон нанесен зданию, а двое 
участников конфликта получили 
ранения, не смертельные. Поли-
ция приехала, когда противобор-
ствующие стороны уже договори-
лись о продолжении конструк-
тивного диалога в будущем. 

Это боевые сводки «мирного 
государства Украина» за один 
лишь будний день. Группы воору-
женных боевиков давно захвати-
ли Киев и, пользуясь безнаказан-
ностью, оказывают услуги сило-
вого характера всем желающим, у 
кого есть деньги: от известных 
рейдеров вроде министра Авако-
ва и людей из окружения олигар-
ха Коломойского до деятелей мас-
штаба поменьше. Далеко не всег-
да речь идет о бизнесе, мужчины в 
камуфляже регулярно выступают 
в роли силового эскорта и на по-
литических мероприятиях. 

«Сейчас 2016 год, и без денег 
подписать на что-то нереально. 
Если кому-то нужно организовать 
погром, политики или бизнесме-
ны обращаются к определенным 
людям, которых на весь Киев око-
ло десятка человек. Ни одной са-
мостоятельной организации или 
акции радикалов сейчас нет. Все 
они так или иначе кем-то органи-
зовываются и финансируются. 
Вообще таких структур много — 
каждый олигарх пытается себе со-
здать боевиков», — описывает об-
становку украинскому изданию 
«Вести» лидер неонацистской 
группировки «Наждак» Николай 
Дульский. 

По сути, на Украине сформи-
ровалась теневая биржа незакон-
ных вооруженных формирова-
ний, на которой играют политики 
и бизнесмены, что в украинских 
условиях одно и то же. И, похоже, 
этот рынок в стране в ближайшем 
будущем станет главным. Со все-
ми вытекающими для мирного 
населения последствиями. 

Сделка Зачем Вашингтон послал 
в Тегеран три самолета с миллиардами долларов?

Америка 
платит наличными

Анна Федякина 

Г
р у з о в о й 
американский 
самолет, напол-
ненный миллионами 
долларов, трижды со-

вершил перелет из США в Теге-
ран начиная с января 2016 года. 
Такая новость сама по себе спо-
собна вызвать удивление, ведь 
между Вашингтоном и Тегераном 
не только нет прямого авиасооб-
щения, но даже дипломатические 
контакты осуществляются через 
швейцарских посредников. Но 
еще большую интригу ситуации 
добавили невнятные заявления 
американских чиновников, кото-
рые так и не смогли объяснить 
цель столь необычного «денеж-
ного перевода». Так за что же пла-
тили США Ирану?

«Деревянные паллеты, наби-
тые евро, швейцарскими франка-
ми и другой валютой, были пере-
правлены в Иран на немаркиро-
ванном грузовом самолете, — со-
общило американское издание 
Wall Street Journal (WSJ) со ссыл-
кой на местных чиновников и 
конгрессменов. — США получили 
деньги из центробанков Нидер-
ландов и Швейцарии».

Первый такой перевод Ирану 
в размере 400 миллионов долла-
ров был осуществлен 17 января 
2016 года, впрочем, все детали 
этого транша держали в тайне. 
Когда же в американские СМИ 
стала просачиваться информа-
ция о том, что Вашингтон пере-
вел Ирану крупную сумму денег, 
в администрации президент 
США Барака Обамы заявили, что 
это — некий долг перед Ираном за 
несостоявшуюся сделку на по-
ставку вооружений еще в 1979 
году, до исламской революции. 
«Эти 400 миллионов — деньги, ко-
торые иранцы перевели на счет 
США в 1979 году как часть плате-
жа за поставки вооружения. Но 
вооружение Ирану так и не по-
ставили, потому что в 1979 году 
был свергнут иранский шах и 
сделка не состоялась», — пояснил 
тогда официальный представи-
тель Белого дома Джон Эрнест. 

Вопросы вокруг странного де-
нежного перевода нарастали как 
снежный ком. Вскоре американ-
ские СМИ выяснили, что вслед за 
первым траншем в течение сле-
дующих двух недель Вашингтон 

направил в 
Тегеран еще 
1,3 миллиарда 
долларов. «Ад-
министра-
ция Обамы 
на брифин-
ге во втор-
ник сообщил 
конгрессме-
нам, что тран-
сферы  в размере 
1, 3  м и л л и а р д а 
долларов были осу-
ществлены через Ев-
ропу  22 января и 5 
февраля, — приводит де-
тали WSJ. — По словам 
помощника конгрессме-
на, который присутствовал 
на брифинге, платеж был 
«осуществлен тем же спосо-
бом», что и первоначальные 
400 миллионов, которые иран-
ский транспортный самолет за-
брал из Женевы».

И как бы ни заверяли в Вашин-
гтоне, что США не торгуются сво-
ими гражданами, было сложно не 
провести параллели с освобожде-
нием четырех американцев из 

иранских тюрем, которое прои-
зошло в те же дни. Двое из них, 
американо-иранского происхож-
дения, были задержаны спец-
службами Ирана еще в первый 
президентский срок Обамы. За-
тем в 2014 году по подозрению в 
шпионаже в Иране был аресто-
ван собственный корреспондент 

Washington Post в Тегеране. И еще 
один гражданин США с ирански-
ми корнями был арестован в 2015 

году.  Но до недавнего време-
ни переговоры о судьбе 

арестованных амери-
канцев не сдвигались с 

мертвой точки.  И 
вдруг совпаде-

ние: в день де-

нежного перевода четверых гра-
ждан США освобождают из иран-
ских тюрем . «Утром 17 января 
Иран освободил четырех амери-
канцев, — сообщила WSJ. — Трое 
из них сели на борт швейцарского 
военного самолета, который вы-
летел в Женеву, четвертый вер-
нулся в США самостоятельно. В 

ответ США освободили семерых  
граждан Ирана и отменили за-
прос на экстрадицию еще 14 
иранцев».

Тем не менее в Вашингтоне 
продолжают настаивать, что 
между денежным переводом и ос-
вобождением американцев связи 
нет. «Мы четко дали понять, что 
переговоры по урегулированию 
спора шли отдельно от вопроса о 
возвращении американцев, — зая-
вил представитель  госдепарта-
мента Джон Кирби. — Это не толь-

ко были отдельные переговор-
ные процессы, их вели раз-

ные команды с каждой 
стороны, в том чи-

сле по тяжбе в 
Гааге, кото-

рой занимаются уже много лет 
технические эксперты». Вместе с 
тем, по данным американских 
журналистов, источники в адми-
нистрации президента США при-
знали, что сумма поступила в Те-
геран после того, как «интересо-
вавшие Вашингтон граждане по-
кинули иранскую территорию».

Что же касается давней тяжбы 
между Вашингтоном и Тегераном 
по несостоявшейся сделке на по-
ставку вооружения, то этот во-
прос еще не решен. Тегеран наста-
ивает на выплате Вашингтоном 
10 миллиардов долларов. И как 
отмечают эксперты, шансы США 
выиграть это дело в международ-
ном суде крайне малы. Однако 
материальные потери Вашингто-
на могут оказаться значительно 
ниже, если с Ираном, как и в слу-
чае со странным обменом, удаст-
ся договориться в обход суда — по 

неофициальным каналам. 

Действия турецких войск на территории Сирии могут ослож-
нить и без того непростую ситуацию в стране.

Зрители рок-фестиваля в Ямеле не боятся местных неонацистов и надевают майки с надписью: «Против наци».

Акцент

 Четырех американцев осво-
бодили из тюрьмы в Иране, 
когда в Тегеран прибыл пер-
вый самолет с деньгами

На Украине сформи-
ровалась теневая 
биржа незаконных 
вооруженных 
формирований

Тимошенко назвала тех, 
кто уничтожает Украину, — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1303221

СИМПАТИИ ЯВНО РАЗДЕЛИЛИСЬ

Согласно последнему социсследованию компаний CNN и ORC, на президент-

ских выборах за республиканца Дональда Трампа готовы отдать голоса 45 про-

центов американцев, за демократа Хиллари Клинтон — 43. При этом 59 процен-

тов респондентов все же уверены в итоговой победе Клинтон, в то время как 

шансы ее соперника положительно оценили лишь 34 процента. Один из ключе-

вых для Клинтон блок избирателей —  нацменьшинства, роль которых в США 

растет с учетом долгосрочных демографических сдвигов в их пользу. В послед-

ние годы у республиканской партии были трудности с  нахождением общего 

языка с «цветными» американцами. И победа Трампа в качестве кандидата от 

партии углубила эту трещину, в том числе с учетом резких заявлений в адрес не-

легальных мигрантов из латиноамериканских стран, ориентации его лозунгов 

на проблемы белого рабочего класса. В результате Клинтон имеет четырехкрат-

ный перевес по нацменьшинствам. Кроме того, Клинтон поддерживают 53 про-

цента американок против 38  у Трампа. Особенно популярна бывшая первая 

леди у тех из них, кто не состоит в браке. Трампа, напротив, больше поддержива-

ют белые американцы, по-прежнему составляющие основную часть электора-

та. 55 процентов из них пока остановили свой выбор на миллиардере против 34 

процентов у Клинтон. Кроме того, за Трампа — 54 процента мужчин, а его сопер-

ницу поддерживают 32 процента из них.

Подготовил Игорь Дунаевский

A
P

A
P

Для улаживания споров 
США нашли новый способ — денеж-
ные переводы на самолетах.

DEPOSIT
PHOTOS
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КИНО Сергей Лозница снял 
фильм об Освенциме 

Посмотрите 
на лицо

Валерий Кичин

НА ВЕНЕЦИАНСКОМ фестивале прошла премьера но-
вого документального фильма Сергея Лозницы «Аустер-
лиц», полуторачасового наблюдения за посетителями 
Освенцима. Картина сама по себе стала испытанием зри-
телей на способность к самоанализу.

В историю нашей документалистики 60-х вошел 
фильм Павла Когана «Взгляните на лицо»: скрытая каме-
ра наблюдала за выражением лиц людей, созерцающих 
Леонардову Мадонну в Эрмитаже. Эти лица подтвержда-
ли мощное воздействие большого искусства на души, 
фильм сталпортретом общества времен оттепели.

Наш коллектив-
ный портрет эпохи 
тотального потре-
бления и пофигизма 
создал теперь Лоз-
ница. В фильме нет 
гор человеческих че-
репов, которые де-
монстрируются в 
концлагерях. Есть 
долгие статичные 
планы мертвых про-
странств, куда загля-
дывают лица. Заглядывают с любопытством — чего там 
такого интересного? Какие-то ванны, настилы, нары. Го-
лоса экскурсоводов отбарабанивают сведения о числе 
заживо сожженных. Цифры отскакивают от мозгов как 
шарики в пинг-понге. Числа не укладываются в голове — 
пошли дальше… Делают селфи на фоне лозунга Arbeit 
macht frei. А что тут еще делать?

В церковь не ходят в шортах или в кепке. В Освенцим 
ходят и в шортах, и с термосами, с сэндвичем в зубах — 
почему нет? Это же экскурсия, долгая, утомительная и 
тягостная — так, приобщиться к нашей истории, и назад, 
в сияющее сегодня. Это все читается на лицах примерно 
так же, как в фильме Когана читалось просветление. Ка-
мера нейтральна, она не выхватывает особо кощунст-
венные детали, даже их не ищет. Автор фильма никого не 
клеймит, не выносит приговоров, в его картине нет ком-
ментария. Это просто приглашение всмотреться в себя 
самих. И, если удастся, вдуматься: каковы мы сегодня?

С другой стороны, а чего хочет автор? Чтобы туристы 
носили траур? Чтобы спрятали подальше мобильные и 
фотики? Но никто этого делать не будет ни по велению 
экскурсовода, ни даже согласно инструкции — мол, сни-
мите с лиц улыбки и отключите телефоны. Смысл филь-
ма столь тонок, что почти не считывается. Раны зарубце-
вались, и Освенцим стал краеведческим музеем: вот 
кость мамонта, вот сумочка из кожи ребенка.

Что это, неумолимый ход времени, заставляющий че-
ловечество топать дальше уже без памяти? Но тогда пре-
ступления истории будут повторяться сызнова, словно 
не стояло все человеческое в людях на грани уничтоже-
ния? И опять встречный вопрос: а я-то что могу сделать? 
Где-то там в верхах резвятся ястребы, играют с огнем, но 
унять их нет возможности. Так что не лучше ли смотреть 
в кино, как красиво рушится планета, и жить, пока жи-
вется? А в Освенцим можно было и вовсе не ходить.

Эта последняя глубокая мысль тоже отчетливо чита-
ется на лицах, запечатленных камерой Сергея Лозницы. 
Некоторое недоумение: зачем мы здесь? И тогда еще 
один встречный вопрос. Его сформулировал Василий 
Шукшин: «Что с нами происходит?!». Вопрос тогда повис 
в воздухе, и ничего уже нельзя было сделать: процесс по-
шел. Процесс размывания понятий добра и зла, процесс 
истребления в себе категорий «хорошо» и «плохо», про-
цесс дискредитации понятий совести и чести.

Сегодня Сергей Лозница не задает даже этот вопрос. 
Он просто констатирует: души одеревенели, и что теперь 
делать, неизвестно. 

Новое про чтение
Но самые, пожалуй, ра-
достные и приятные 
издателям с читателя-

ми слова произнес руководитель 
Роспечати. Михаил Вадимович 
заметил, что до церемонии они с 
гостями вспоминали 2015 год, 
Год литературы: «Мы чувству-
ем, — сказал Сеславинский, — что 
на протяжении всего 2016 года, 
непростого с точки зрения эко-
номики, рефреном звучит во-
прос: «Каков же итог Года лите-
ратуры?» Конечно, главный его 
итог — две цифры, зафиксиро-
ванные в первое полугодие 
2016, надеюсь, это тенденция. В 
нашей стране вышло около 60 
тысяч наименований книг, по 
сравнению с этими показателя-
ми 2015 года рост составил 12 
процентов, тираж за первое по-
лугодие — 206 миллионов экзем-
пляров книг, рост в 6 процентов. 
Такого роста мы не видели с 
2008 года».

Кроме того, Сеславинский 
посоветовал обратить внимание 
на то, как наращивается количе-
ство мероприятий, проходящих 
в рамках ММКВЯ: работает де-
сять тематических площадок, на 
которых за пять дней пройдет 
около 800 различных мероприя-
тий. 

Ярмарку объявили открытой, 
собравшиеся у главной сцены 
читатели поспешили за новин-
ками сезона, коих на сей раз тут 
немало.

Так, в издательстве «ЭКСМО-
АСТ» можно приобрести книгу 
обозревателя «РГ» Всеволода 
Овчинникова «Другая сторона 
света». В этой книге практиче-
ски отсутствуют экономические 
и политические статьи, зато 
много личных наблюдений авто-
ра о жизни, обычаях и кухне на-
родов Востока, его понимание и 
восприятие жизни народов Ки-
тая и Японии, житейские замет-
ки, истории о курьезных и се-
рьезных случаях времен его ра-
боты за рубежом.

В «Редакции Елены Шуби-
ной» сразу несколько новинок, 
например, «Вилы» Алексея Ива-
нова и «Железный пар» Павла 
Крусанова.

В издательстве «Молодая 
гвардия» стоит обратить внима-
ние на новинку от Павла Басин-
ского — «Лев Толстой — свобод-
ный человек», из которой можно 
узнать, почему Толстой продал 
отчий дом, зачем в преклонном 
возрасте за полтора месяца выу-
чил греческий язык и для чего 
шесть раз переписывал завеща-
ние.

В издательстве «Самокат» 
всех поклонников норвежской 
литературы ждет долгожданное 
продолжение очаровательных 
историй о полюбившихся чита-
телям жителях Приречной стра-
ны писателя Руне Белсвика — 
«Простодурсен: Лето и кое-что 
еще».

Кстати, любопытную литера-
туру можно найти и на стенде 
первого в России китайского 
книжного  магазина  «Шанс 
Боку».

Ну, а стенд Республики Гре-
ции — 200 квадратных метров на 
ярмарке в традиционных сине-
голубых тонах, словно кусочек 
моря, — подготовил посетителям 
как классическую, так и совре-

менную литературу своей стра-
ны. Таких авторов, как Алки Зеи, 
Христоса Хрисопулоса, Янниса 
Палавоса, Иоанну Буразопулу…

Толчеи на ярмарке меньше, 
чем в прежние годы, — но это не 
оттого, что народу меньше: 
просто удобнее, шире стали про-
ходы.

Билетные кассы переехали с 
улицы внутрь павильона — и оче-
редь на входе могла любого убе-
дить: читать в нашей стране не 
перестали. Не надейтесь.

На открытии ММКВЯ (в центре снимка, слева направо) — руководитель Роспечати Михаил Сеславинский, его заместитель Владимир Григорьев и спикер Госдумы Сергей Нарышкин.

Акцент

 Тиражи книг за первое полуго-
дие — 206 миллионов. Такого 
роста не было с 2008-го

Режиссер создал 
коллективный пор-
трет эпохи тоталь-
ного потребления 
и пофигизма

Игорь Вирабов

Книга года: Ольга Берггольц. 
«Блокадный дневник: (1941—
1945)». — М.: Вита-Нова, 2015.

Коллектив Российского государст-

венного архива литературы и искусст-

ва подготовил публикацию всего кор-

пуса дневников Ольги Берггольц . Но 

их издание началось с военного цикла 

— «Блокадного дневника». В РГАЛИ 

хранится личный фонд Ольги Федо-

ровны, в том числе и ее дневники 

1923—1971 годов. Долгое время они 

были на закрытом хранении: по рас-

поряжению госорганов и по воле на-

следников. Теперь — они открыты. 

В годы блокады Ольга Берггольц напи-

сала самые проникновенные произ-

ведения — «Февральский дневник», 

«Говорит Ленинград»... Но что в эти 

страшные годы происходило в жизни 

самой поэтессы, о чем думала «под 

свист снарядов», знал только дневник.

Предельная откровенность этих запи-

сей сделала их на многие десятилетия 

закрытыми. Победу Ольга Берггольц 

встретила как «Ленинградская мадон-

на» — так называли ее блокадники. 

Дневник  стал основой для автобиог-

рафической повести «Дневные зве-

зды». После войны в ее непростой  

жизни наступила короткая передыш-

ка. Потом начнутся новые испытания 

— жизнью и одиночеством.

Но на стене мемориального комплек-

са «Пискаревское кладбище» навеки 

остались строки Ольги Берггольц: 

«Никто не забыт, ничто не забыто».

Павел Басинский

Проза года: Алексей Иванов. 
Ненастье. Роман. — М.:  АСТ, 
«Редакция Елены Шубиной», 2015.

2008 год. Водитель инкассаторской 

машины, бывший участник боевых 

действий в Афганистане по имени Гер-

ман в одиночку устраивает ограбление 

своего фургона, который перевозит 

деньги из большого торгового центра в 

банк. Так в городе Батуеве начинается 

загадочная криминальная история од-

ного из членов союза ветеранов Афга-

нистана или в просторечье «афган-

цев». Этот союз — то ли общественная 

организация, то ли бизнес-структура, 

то ли бандитская группировка.

Известный писатель Алексей Иванов, 

автор таких романов, как «Сердце 

Пармы», «Золото бунта», «Географ гло-

бус пропил» (одноименный фильм по 

роману покорил сердца не только ки-

нокритиков, но и простых зрителей) и 

др., а также знаток истории и геогра-

фии Урала, — написал довольно нео-

жиданный роман, где «жанровая» ли-

тература уживается с психологиче-

ской и социальной прозой, дополняя и 

обогащая друг друга. Это модный 

ныне тренд, но Алексею Иванову уда-

лось сделать это лучше других.

Роман с мощно закрученным сюже-

том и брутальными персонажами на-

писан захватывающе, но и в то же вре-

мя с глубоким проникновением в суть 

«ненастного» времени, которое пере-

жила (пережила ли?) Россия, и под-

линной любовью к своим героям.

Павел Басинский

Поэзия года: Олег Чухонцев. 
Выходящее из — уходящее за. — 
М.: ОГИ, 2015.

В новую книгу крупнейшего современ-

ного поэта России Олега Чухонцева во-

шли стихотворения, написанные им 

после вышедшей двенадцать лет назад 

книги стихов «Фифиа».

Первая поэтическая публикация Оле-

га Чухонцева, который тогда был вы-

пускником Московского областного 

педагогического института имени 

Надежды Крупской,  состоялась в 

1958 году, а первый сборник стихотво-

рений «Из трех тетрадей» вышел толь-

ко в 1976-м. Составленная в 1960 году 

книга стихов «Замысел» издана не 

была, подверглась запрету и следую-

щая книга — «Имя». В 1968 году, после 

публикации в журнале «Юность» сти-

хотворения «Повествование о Курб-

ском», началась травля поэта в печати, 

на издание его книг был наложен за-

прет. В эти годы Олег Чухонцев зани-

мался переводами классической и 

современной поэзии.

Вторая книга — «Слуховое окно» — 

вышла через 7 лет после первой. Но и в 

бесцензурных условиях Олег Чухон-

цев издает книги стихов нечасто, с пе-

рерывами в 7, 8, 12 лет.  При этом он яв-

ляется лауреатом многих престижных 

российских и зарубежных премий. В 

частности, в 1993 году он стал  лауреа-

том Государственой премии , в 2003-м - 

Пушкинской премии,  в 2007м -   нацио-

нальной литературной  премии «Поэт».

НАЗВАНЫ ЛАУРЕАТЫ ПРЕМИИ «КНИГА ГОДА»

СЧАСТЬЕ ДЛЯ «НЕНАСТЬЯ»
Обозреватели «РГ» представляют читателям трех победителей этого года.
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В лицах героев фильма Лозницы читается недоумение: 
зачем мы здесь?

73-й Венецианский кинофестиваль: 
рецензии и фото на сайте 
rg.ru/sujet/5741

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
Сергей Лозница: «Многие мои родственники исчезли во вре-
мя Второй мировой войны — просто пропали бесследно. Так 
что для меня это очень личное, и мой первый приход в Ос-
венцим много лет назад меня потряс. Мне казалось проти-
воестественным, что вот я стою на этой земле как ту-
рист — этого просто не может быть! А ведь люди, кото-
рые сегодня приходят в концлагерь, резко отличаются от 
тех, что приходили туда лет тридцать—сорок назад. У 
них, сегодняшних, уже нет личных воспоминаний, и мне 
часто кажется, что многие не понимают, куда они попа-
ли, и что это вообще за место. Они как покупатели — все 
ждут, что сейчас им предложат что-то интересное. Так 
сказать, продадут им ужасы порционно. А я думаю, здесь 
должно быть как в храме: хочешь подумать в тишине о 
тысячах людей, которые лежат в этой земле, хочешь по-
молиться за их души, — тогда приходи…» 

Книжная выставка 
в Москве: фоторепортаж 
с открытия, интервью, 
обзор новинок
rg.ru/sujet/3107
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Алексей Баталов получил награду за автобиографическую книгу «Сундук артиста».

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Подведение итогов конкурса «Дама с собачкой»
12 сентября в 19.00 в Доме-музее А.П. Чехова на Садово-Кудрин-

ской, д. 6 состоится  награждение победителей конкурса короткого 

рассказа  «Дама с собачкой»,  учрежденного  порталом  «Год литера-

туры»  «Российской газеты».  Соорганизатором конкурса выступили 

«Литературные мастерские Майи Кучерской» (Creative Writing 

School).  За два месяца было получено  рекордное число работ — более 

1100 рассказов, посвященных курортным  романам реальным и выду-

манным. Среди участников конкурса не только профессиональные 

писатели, но и многие начинающие авторы.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU.
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Анастасия Скорондаева

Первый день ММКВЯ по традиции завершился торжест-

венной церемонией награждения премии «Книга года». По-

этому с ВДНХ все отправились на Таганку — в Дом русского 

зарубежья. В этот раз лауреатов назвали в десяти номина-

циях. Церемонию предварял «танец библиотекарей» — за-

бавных девушек, ловко управляющихся с книгами.

Гран-при «Книга года» у издания Ольги Берггольц «Блокад-

ный дневник: (1941—1945)». Победитель в этой номинации 

получил в подарок драгоценное яйцо Ананова, внутри ко-

торого находится миниатюрная книга.

В номинации «Проза года» победу одержал Алексей Ива-

нов — роман «Ненастье». Иванов в ответном слове был кра-

ток — поблагодарил организаторов и издательство. Елена 

Шубина — редактор книги, призналась, что видит автора до-

вольно редко и даже робеет перед ним. 

Следующим победителем стал Олег Чухонцев со сборни-

ком «Выходящее из — уходящее за» в номинации «Поэзия 

года». За него награду получил Максим Амелин. В этом се-

зоне в премии появилась специальная номинация, посвя-

щенная Году кино, — «Книга и кино». Лауреатом стал Алек-

сей Баталов с книгой «Сундук артиста». Зал встал и долго 

аплодировал, пока Баталов поднимался на сцену. «Я счаст-

лив, что мне довелось побывать артистом. Но хвастаться 

своими работами я не буду. Когда я смотрю свои картины 

сейчас, мне всегда хочется все сделать по-другому. Гово-

рить про книгу — самое ехидное для меня. Оказалось, в 

книжке врать неудобно, в жизни как-то проще. Книгу мож-

но перечитать и понять — фигово написано. Переписыва-

ешь и оказывается — было-то лучше. Это очень занудное и 

«круглое» занятие. Но кое-что невольно хочется человеку 

оставить: добрые слова о людях, которые тебя сделали. 

Это для меня всегда было самым дорогим и самым интере-

сным. А вообще нет ничего лучше для актера, чем аплодис-

менты зрителей. Спасибо вам», — сказал Алексей Владими-

рович.

Лишь в одной номинации не было конкурентов — бесспор-

ную победу в «Электронной книге» одержал проект «Весь 

Толстой в один клик». Когда на сцену попросили подняться 

Феклу Толстую, а ее не оказалось, Владимир Толстой 

скромно заметил, что зато он здесь. И тут же отметил, что 

семейственность сейчас не в чести, припоминая недавний 

документ минкультуры. Но приз получил с удовольствием. 

А тут и Фекла нашлась.

На этом первый день ММКВЯ был завершен.
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О КОМ ГОВОРЯТ На пост главы 
УЕФА претендуют 
два кандидата

Платини 
найдут замену

Павел Петровский

В АФИНАХ продолжается подготовка к 12-му внеоче-
редному конгрессу УЕФА, на котором станет известно 
имя нового главы европейского футбола. 

Напомним, что изначально на кресло президента 
УЕФА претендовали три человека: глава футбольной ас-
социации Словении Александер Чеферин, руководитель 
футбольной ассоциации Нидерландов Михаэл ван Прааг 
и испанец Анхель Мария Вильяр. Правда, накануне го-
сподин Вильяр взял самоотвод и кандидатов на место 
Мишеля Платини осталось лишь двое. Фаворитом на вы-
борах, которые состоятся 14 сентября, считается голлан-
дец ван Прааг. Так, например, заместитель главы фут-
больной ассоциации Англии Дэвид Гилл сообщил, что у 
него есть полная ясность за кого отдать голос:

— После того как Анхель Мария Вильяр снял свою кан-
дидатуру, мы подумывали голосовать за Александера Че-
ферина, но после консультаций решили поддержать Ми-
хаэля ван Праага. Это человек, которого мы хорошо зна-
ем и с которым работали в тесном контакте в последние 
годы. В частности, из-за нашего общего желания прове-
сти реформы в ФИФА. В качестве президента УЕФА ван 
Прааг сможет обеспечить доверие к руководству евро-
пейского футбола, что крайне необходимо сейчас для 
мирового футбола.

Тем временем пресс-служба УЕФА сообщила, что 659 
европейских клубов получат через национальные ассо-
циации выплаты за вклад в успешное проведение ЕВРО-
2016 и развитие футбола на уровне сборных.

По условиям продленного в 2015 году Меморандума о 
взаимопонимании между УЕФА и Ассоциацией европей-
ских клубов (АЕК), в сумме клубам достанется 150 мил-
лионов евро, вырученных от проведения ЕВРО-2016.

Согласно принципу распределения прибыли, утвер-
жденному исполнительным комитетом УЕФА, 100 мил-
лионов евро получат клубы, чьи футболисты выступали 
на ЕВРО-2016. Оставшиеся 50 миллионов пойдут клу-
бам, чьи футболисты привлекались к отборочным мат-
чам чемпионата Европы вне зависимости от того, вышли 
их сборные в финальную стадию или нет.

ХОККЕЙ На матчи Кубка 
мира сборную России 
выведет Овечкин

Капитаном 
будет Саша

Илья Зубко

СЕГОДНЯ вечером во дворце «Юбилейный» в Санкт-
Петербурге сборная России проведет первый контроль-
ный матч в рамках подготовки к Кубку мира по хоккею. 
Соперником команды Олега Знарка станет Чехия. 

Эта игра не носит официального статуса, но интерес у 
болельщиков она вызвала огромный. И билетов на хок-
кей в продаже уже нет. С другой стороны, и удивляться 
тут нечему — это первый и единственный шанс увидеть 
живьем наших лучших игроков перед Кубком мира.

Сборная готовится к турниру с понедельника, ежед-
невно тренируясь в «Юбилейном». Вчера команда 
определилась с капитаном и ассистентами. Подчерки-
вается, что это было совместное решение тренерского 
штаба и игроков. В итоге нашивку с литерой «С» дове-
рили Александру Овечкину. Вице-капитанами стали 
Павел Дацюк и Евгений Малкин. Решение, надо ска-
зать, ожидаемое. На Олимпиаде в Сочи капитаном 
сборной был Дацюк, и вряд ли в команде хотят повто-
рять этот опыт. Дело, разумеется, не в Павле, который 
был и остается одним из самых выдающихся мастеров 
мирового хоккея, а в результате, который россияне по-
казали на домашних Играх. Лишние аналогии и парал-
лели тут совершенно ни к чему.

Овечкин — не только самый узнаваемый в мире рос-
сийский хоккеист. Он действительно является лидером 
по натуре — не только на льду, но и в раздевалке. Недаром 
уже несколько лет Александр носит капитанскую нашив-
ку в клубе «Вашингтон Кэпиталз». Так что Овечкин, вы-
водящий сборную на лед, — это вполне органично. Как и 
Малкин в роли ассистента. Кстати, эта роль Евгению 
тоже близка. В «Питтсбурге» наш центрфорвард тоже иг-
рает с нашивкой «А», являясь заместителем Сидни 
Кросби. А упомянутый уже Павел Дацюк, который также 
будет ассистентом Овечкина, имеет большой опыт «ви-
це-капитанства» в клубе «Детройт Ред Уингз».

Примечательно, что тренерский штаб наигрывает 
Овечкина, Малкина и Дацюка в разных звеньях. После 
нескольких тренировок сочетания игроков выглядят 
более-менее устоявшимися, поэтому уже сейчас можно 
предсказать, каким будет состав на игру с Чехией. Но-
вый капитан сборной сыграет с Никитой Кучеровым и 
партнером по «Вашингтону» Евгением Кузнецовым. 
Напарниками Малкина во втором звене будут Николай 
Кулемин и Владимир Тарасенко. Дацюк тренируется с 
Иваном Телегиным и Владиславом Наместниковым. Ну 
а четвертое звено составили сыгравшиеся в СКА Вадим 
Шипачев, Артемий Панарин и Евгений Дадонов.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 сентября, четверг, Матч-ТВ
19.30 Россия — Чехия. Прямая трансляция.

Событие Сегодня стартуют Всероссийские соревнования по видам 
спорта, включенным в программу Паралимпиады

Игры железных людей

ФУТБОЛ Действующие чемпионы Европы проиграли Швейцарии в первом матче 
отборочного цикла ЧМ-2018 

Крест на португальцах

Данила Жиляев, 
Илья Трисвятский 

В 
Москве вчера состоя-
лось торжественное от-
крытие Всероссийских 
соревнований по видам 
спорта, включенным в 

программу Паралимпиады. 
Старты пройдут сегодня и завтра 
в Подмосковье.

В церемонии приняли участие 
официальные лица и сами атле-
ты, которые прошли по залу 
«Крокус Холла» настоящим па-
ралимпийским парадом. 

Поприветствовать атлетов и 
объявить турнир открытым при-
шли министр спорта РФ Виталий 
Мутко и глава Паралимпийского 
комитета России Владимир Лу-
кин. Мутко зачитал обращение 
президента Владимира Путина. 

— Это торжественное меро-
приятие — дань глубокого уваже-
ния нашим паралимпийцам, чей 
упорный труд, мужество, вера в 
себя являются вдохновляющим 
примером. Российская сборная 
входит в список сильнейших ко-
манд мира, и уверен, что на пред-
стоящих соревнованиях будут 
продемонстрированы мастерст-
во, стойкость, целеустремлен-
ность, — говорится в обращении 
главы государства.

Владимир Лукин, до начала 
церемонии беседуя с журнали-
стами, в очередной раз обратил 
внимание на то, что проблемы 

допинга есть практически во 
всех странах, и то, что было сде-
лано в отношении россиян, не до-
пущенных по надуманным при-
чинам на стартовавшую вчера 
Паралимпиаду в Рио-де-Жанейро 
(Бразилия), больше похоже на 
политический заказ. Выступая 
же перед атлетами, Лукин под-
черкнул: интриги забудутся, а 
мы побеждали, побеждаем и бу-
дем побеждать.

Лукин также передал привет 
участникам Паралимпиады в 
Рио. Он выразил уверенность, 
что спортсмены из разных стран 
остаются братьями по духу, не-
смотря ни на какие перипетии: 
«Мы желаем им удачи и надеем-
ся, что они желают удачи нам».

В составе паралимпийской 
сборной страны более 260 спор-
тсменов. У каждого участника 
предстоящих Всероссийских со-
ревнований — своя непростая 
судьба и яркая жизненная исто-
рия, свой путь преодоления. Все 

они герои. Вот лишь одна история 
того, кто должен был защищать 
честь страны в Рио, пострадал от 
решения Международного пара-
лимпийского комитета и сегодня 
выйдет на старт в Подмосковье. 

Олеся Владыкина занималась 
плаванием в столичных спор-
тшколах в течение десяти лет, по-
лучила звание мастера спорта. 
После поступления в универси-
тет у Олеси уже не оставалось 
времени на тренировки, она сов-
мещала учебу с работой. Сдав 
очередную сессию, Владыкина в 
свой отпуск вместе с подругами 
отправилась в Таиланд, где прои-
зошла трагедия, перевернувшая 
всю ее дальнейшую жизнь. 

Автобус, в котором Олеся с 
подругами ехала на экскурсию в 
Бангкок, перевернулся на скоро-
сти 120 км/час. В дорожной ката-
строфе одна из подруг Владыки-
ной погибла, а сама Олеся лиши-
лась левой руки. Уже через неде-
лю после возвращения из тай-

ской больницы наша героиня 
вернулась в бассейн. Еще когда 
она находилась на реабилита-
ции, ей позвонил первый тренер 
и предложил возобновить заня-
тия. Не имея прежде никакой 
информации о паралимпийском 
спорте, девушка сама узнавала, 
что нужно сделать для попада-
ния в сборную. Ведь это был 
2008-й — год пекинской Пара-
лимпиады. За несколько меся-
цев она сумела пробиться в ко-
манду, а в Поднебесной неожи-
данно для многих и самой себя 
завоевала «золото» на дистан-
ции 100 м брассом с мировым 

рекордом. Через четыре года в 
Лондоне Олеся повторила этот 
успех, плюс выиграла «сере-
бро» на 200-метровке комплек-
сным плаванием и «бронзу» на 
дистанции 100 м на спине. 

Владыкина не раз признава-
лась, что раньше считала себя де-
прессивным человеком. Но после 
той страшной аварии поняла, что 
у нее есть характер, она может 
собраться в критический мо-
мент, преодолеть любые трудно-
сти.

Артур Нанян 

С
борная России одер-
жала первую победу 
под руководством 
Станислава Черчесо-
ва. В товарищеской 

встрече на стадионе в Черкизово 
наши футболисты обыграли Гану 
со счетом 1:0.

Тем временем в Европе состо-
ялись заключительные встречи 
первого тура отборочного цикла 
чемпионата мира 2018 года в 
России. Самый неожиданный ре-
зультат был зафиксирован в Ба-
зеле, где Швейцария в матче 
группы B одолела триумфаторов 
чемпионата Европы португаль-
цев (2:0). 

На эту игру команда Фернан-
ду Сантуша вышла без своего ли-
дера и капитана — Криштиану Ро-
налду. Нападающий «Реала» все 
еще продолжает восстанавли-
ваться после травмы, получен-
ной им в финале Евро-2016 про-
тив французов. И если в той 
встрече португальцы добились 
успеха, проведя большую часть 
матча без Роналду, то со Швейца-
рией им не удалось выстоять. 

По сути, хозяева решили все 
вопросы уже в первом тайме, в 
котором и были забиты оба мяча. 
Счет на 23-й минуте открыл Брил 
Эмболо, а в одной из следующих 
атак Адмир Мехмеди во второй 
раз  огорчил Руя Патрисиу. 
«Швейцария — крепкая команда, 

но оба мяча они забили не без ве-
зения. Мы были невнимательны в 
защите, а в атаке нам всякий раз 
не хватало остроты», — отметил 
полузащитник португальцев 
Нани.

В оставшихся матчах этой 
группы Латвия победила в гостях 
Андорру (1:1),  а Фарерские 
острова сыграли вничью (0:0) на 
своем поле с участником плей-
офф Евро-2016 Венгрией.

Неудачно стартовали в отбо-
рочном турнире французы. Ко-
манда Дидье Дешама не смогла 
одолеть в Минске Белоруссию 
(0:0). «Мы не слишком убеди-
тельно выглядели в атаке, потому 
и потеряли очки», — сказал Де-
шам.

В рамках группы А состоялось 
еще два матча. В Стокгольме Гол-
ландия сыграла вничью со Шве-
цией (1:1), а Болгария вырвала 
победу у Люксембурга (4:3). 
Встреча в Софье стала знаковой 
для футболиста выездной коман-
ды Орельена Жоакима. Он стал 
первым футболистом в истории 
сборной Люксембурга, забив-
шим более одного мяча в игре.

Еще три встречи прошли в 
группе H. В них были зафиксиро-
ваны следующие результаты: Бо-
сния — Эстония — 5:0, Кипр — 
Бельгия — 0:3, Гибралтар — Греция 
— 1:4. 

Пока в Европе состоялись 
лишь первые матчи отборочного 
цикла, в Южной Америке уже 

проведено восемь туров. Лидиру-
ет в турнирной таблице с 17 очка-
ми Уругвай, победивший вчера 
ночью дома Парагвай (4:0). Вто-
рое-третье места делят Бразилия 
с Аргентиной (15). «Альбиселе-
ста» вырвала ничью в гостях про-
тив Венесуэлы (2:2), а Неймар и 
компания обыграли Колумбию 
(2:1). Триумфаторы Кубка Аме-

рики чилийцы не смогли одолеть 
Боливию (0:0), а Перу был силь-
нее Эквадора (2:1).

В зоне КОНКАКАФ, в которую 
входят страны Северной Амери-
ки и Карибского бассейна, опре-
делились шесть участников ре-
шающего пятого раунда отбора. 
Туда пробились следующие сбор-
ные: Мексика, Гондурас, Коста-

Рика, Панама, США и Тринидад и 
Тобаго. 

Эти шесть команд сыграют 
двухкруговой турнир. По его ито-
гам трое сильнейших получат 
прямую путевку на чемпионат 
мира, а занявшая четвертую 
строчку сборная проведет стыко-
вые матчи с представителем Аф-
рики. 

Швейцарцы в юбилейный, десятый раз в истории, обыграли португальцев.

Олеся Владыкина выиграла золо-
тые медали на Паралимпиадах 
в Пекине-2008 и Лондоне-2012.

Овечкин — лидер сборной и на площадке, и в раздевалке.

Акцент

 Соревнования паралимпий-
цев пройдут на спортивных 
объектах баз «Новогорск» 
и «Озеро Круглое»

НОВОСТИ

Алекно 
и Гамову 
пригласили 
в Польшу

ПОИГРАЮТ 
ЗА ЛЕГЕНД

Иван Ильин

В БЛИЖАЙШИЕ дни в поль-
ских городах Гдыня и Катовице 
состоятся матчи с участием ле-
генд мирового волейбола. При-
глашения поучаствовать в них 
получили главный тренер сбор-
ной России и казанского клуба 
«Зенит» Владимир Алекно, а так-
же Екатерина Гамова, недавно 
завершившая карьеру игрока. 

Как сообщил официальный 
сайт «Зенита», Гамова примет 
участие в матче между легенда-
ми польского волейбола и сбор-
ной мира, который состоится 9 
сентября. Интересно, что на пло-
щадку она выйдет вместе с муж-
чинами — капитаном гостей бу-
дет бразилец Жиба. Что же каса-
ется Владимира Алекно, руково-
дившего российской сборной на 
трех последних Олимпиадах, то 
он будет возглавлять сборную 
мира в матче против сборной 
Польши. Эта игра станет про-
щальной для связующего Павла 
Загумны и пройдет в Катовице 
11 сентября. Под началом Алек-
но сыграют сразу два представи-
теля казанского «Зенита» — Тео-
дор Салпаров и Вильфредо Леон.  

Дмитрий
Тарасов
выбыл
на полгода 

КОЛЕНО 
ПОДВЕЛО 

Сергей Литвинов

ФУТБОЛИСТ «Локомотива» и 
сборной России Дмитрий Тара-
сов пропустит полгода из-за 
травмы крестообразных связок 
колена. Об этом информирует 
официальный сайт московского 
клуба. Тарасов будет проопери-
рован в ближайшие дни, после 
чего он приступит к курсу реа-
билитации.

Тяжелую травму колена 
Дмитрий получил во время 
контрольного матча сборной 
России на выезде против Турции 
(0:0) в прошлую среду. Опорный 
полузащитник провел на поле 62 
минуты и был заменен на хавбе-
ка «Краснодара» Юрия Газин-
ского. 

Отметим, что Тарасов уже в 
третий раз в своей карьере пор-
вал крестообразные связки. В 
последний раз такую травму он 
получил зимой 2014 года во вре-
мя одной из контрольных игр 
«Локомотива» на сборах в Испа-
нии. Из-за этого повреждения 
Дмитрий пропустил чемпионат 
мира в Бразилии.

В нынешнем сезоне Тарасов 
провел три матча в чемпионате 
России. 

Пляжники
успешно
начали второй
этап отбора
на ЧМ-2017

БАГАМЫ 
СТАЛИ БЛИЖЕ

Илья Трисвятский

СБОРНАЯ России по пляжному 
футболу успешно начала второй 
этап европейской квалификации 
к чемпионату мира-2017, кото-
рый пройдет на Багамских 
островах. На песчаной площадке 
в итальянском городе Йезоло 
наша команда взяла верх над 
Молдавией — 8:3. 

У победителей хет-триками 
отличились Артур Папоротный и 
Борис Никоноров, еще по одно-
му мячу забили Юрий Горчин-
ский и Юрий Крашенинников. В 
другом матче первого тура на-
шей группы III Польша победила 
Украину — 4:3. 

На втором этапе отбора в Йе-
золо образовано четыре группы. 
Только лучшие команды этих 
квартетов получат право высту-
пить в финальном турнире чем-
пионата мира. Сегодня сборная 
России встречается с Польшей, 
завтра матч против Украины. 

Напомним, что россияне — 
победители ЧМ 2011 и 2013 го-
дов, а на последнем первенстве 
мира 2015 в Португалии была 
завоевана «бронза».
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8 сентября, четверг,
УТЦ «Новогорск»
11.00—12.40. Пауэрлифтинг.

11.00—18.50. Стрельба пулевая.

12.00 —13.15. Волейбол сидя. Мастер-

класс.

12.00—13.15. Теннис на колясках. Ма-

стер-класс.

12.00—13.15. Триатлон. Мастер-класс.

12.00—13.15. Велоспорт. Мастер-

класс.

12.00—13.15. Конный спорт. Мастер-

класс.

11.00—15.00, 17.00—18.30. Легкая ат-

летика.

12.00—18.20. Стрельба из лука.

13.30—15.05. Футбол 7х7 (для спор-

тсменов с заболеванием церебраль-

ным параличом). 

«Озеро Круглое»
10.00—12.00, 17.00—20.00. Плавание.

13.30—14.10. Фехтование на колясках. 

Мастер-класс.

9 сентября, пятница,
УТЦ «Новогорск»
10.00—16.00. Стрельба из лука. 

10.00—17.40. Стрельба пулевая.

10.50—14.00. Легкая атлетика. 

12.00—13.40. Футбол 5х5 (для слепых 

и слабовидящих спортсменов). Ма-

стер-класс.

«Озеро Круглое»
09.00 —12.00, 16.00—19.00. 

Плавание.

11.00—14.10. Фехтование на колясках. 

Мастер-класс.
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Приказ Министерства культуры 
Российской Федерации

от 28 июня 2016 г. № 1472 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 31 августа 2016 г. 

Регистрационный № 43506
Об утверждении Правил профессиональной деятельности, 

регулирующих порядок осуществления объединением 
туроператоров в сфере выездного туризма 

и его членами функций, связанных с формированием 
и использованием резервного фонда

Приложение
Правила профессиональной деятельности, регулирующие 

порядок осуществления объединением туроператоров 
в сфере выездного туризма и его членами функций, связанных 

с формированием и использованием резервного фонда

В соответствии со статьей 11.1 Феде-
рального закона от 24.11.1996 № 132-ФЗ 
«Об основах туристской деятельности в 
Российской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1996, № 49, ст. 5491; 2012, № 19, ст. 2281; 
2016, № 10, ст. 1323), подпунктом 5.3.11 
Положения о Министерстве культуры Рос-
сийской Федерации, утвержденного поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 20.07.2011 № 590 (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2011, № 31, ст. 4758; 2013, №41, ст. 5182) 
приказываю:

1. Утвердить прилагаемые Правила 
профессиональной деятельности, регули-

рующие порядок осуществления объеди-
нением туроператоров в сфере выездного 
туризма и его членами функций, связан-
ных с формированием и использованием 
резервного фонда.

2. Настоящий приказ вступает в силу с 
1 января 2017 г.

3. Направить настоящий приказ на 
государственную регистрацию в Министер-
ство юстиции Российской Федерации.

4. Контроль за исполнением настояще-
го приказа возложить на заместителя 
Министра культуры Российской Федера-
ции А.Ю. Манилову.

Министр В. Мединский

1. Настоящие правила профессио-
нальной деятельности устанавливают 
порядок осуществления объединением 
туроператоров в сфере выездного туриз-
ма (далее — Объединение) и его членами 
функций, связанных с формированием и 
использованием резервного фонда 
(далее — Правила).

2. Настоящие Правила являются обя-
зательными для Объединения и его чле-
нов.

3. Резервный фонд формируется в 
соответствии с требованиями законода-
тельства о туристической деятельности 
для финансирования расходов на оказа-
ние экстренной помощи туристам. Сред-
ства резервного фонда предназначены 
исключительно для оказания экстренной 
помощи туристам, находящимся за преде-
лами территории Российской Федерации.

4. Формирование резервного фонда 
осуществляется за счет ежегодных взно-
сов туроператоров, осуществляющих дея-
тельность в сфере выездного туризма, а 
также вступительных взносов туроперато-
ров или юридических лиц, ранее не осу-
ществляющих туроператорскую деятель-
ность (далее — члены Объединения), 
доходов от размещения средств резер-
вного фонда.

5. К функциям Объединения по фор-
мированию и использованию резервного 
фонда относятся:

5.1. учет взносов в резервный фонд на 
основании содержащейся в реестре 
информации о количестве туристов в 
сфере выездного туризма за предыдущий 
год.

5.2. обеспечение в порядке, установ-
ленном Правилами оказания экстренной 
помощи туристам, утвержденными поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 27.02.2013 № 162 (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2013, № 9, ст. 958; 2015, № 46, 
ст. 6390; 2016, № 32, ст. 5129), оказания 
экстренной помощи туристам в случае 
неисполнения туроператором обяза-
тельств по договору о реализации турист-
ского продукта в части неоказания тури-
сту услуг по перевозке и (или) размеще-
нию полностью или частично.

6. Объединение туроператоров в 
сфере выездного туризма осуществляет 
финансирование расходов на оказание 
экстренной помощи туристам из резер-
вного фонда в соответствии с договорами, 
заключенными Объединением с третьими 
лицами (их объединениями), оказываю-
щими отдельные услуги по перевозке и 
(или) размещению и другие услуги, необ-
ходимые для оказания туристу экстренной 
помощи. Размер выплаты из резервного 
фонда определяется исходя из фактиче-
ских расходов на оказание экстренной 
помощи туристам в соответствии с требо-
ваниями законодательства о туристской 
деятельности.

7. Туроператор или юридическое 
лицо, ранее не осуществляющее туропе-
раторскую деятельность в сфере выезд-
ного туризма, уплачивают вступительный 
взнос в резервный фонд в размере, 
составляющем 100 тысяч рублей.

8. Члены Объединения уплачивают 
взносы ежегодно в течение 15 дней с даты 
опубликования бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности или ее представления в 
уполномоченный федеральный орган 
исполнительной власти, но не позднее, 
чем 15 апреля текущего года. Размер 
взносов туроператора и порядок перечи-
сления уплаты взносов определяются 
Федеральным законом от 02.03.2016 
№  49-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации в целях совершенст-
вования законодательства, регулирую-
щего туристскую деятельность» (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2016, № 10, ст. 1323).

9. В срок не позднее дня оплаты еже-
годного взноса член Объединения обязан 
заполнить на сайте Объединения анкету 
участника по форме, утвержденной Объе-
динением и направить на адрес электрон-
ной почты Объединения копию платежно-
го поручения с отметкой банка.

10. Единоличный исполнительный 
орган Объединения обязан обеспечить 
направление на адрес электронной почты 
лица, указанного в настоящем пункте, 
уведомление о членстве/продлении член-
ства в Объединении в течение пяти рабо-
чих дней со дня поступления денежных 
средств на расчетный счет Объединения, 
либо сообщения о непоступлении денеж-
ных средств на счет резервного фонда.

11. Основанием для финансирования 
расходов на оказание экстренной помощи 
туристам является решение Объединения 
об оказании экстренной помощи, прини-
маемое в соответствии с Правилами ока-
зания экстренной помощи туристам и 
Правилами финансирования расходов на 
оказание экстренной помощи туристам из 
резервного фонда, утвержденными 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 27.02.2013 № 162 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2013, № 9, ст. 958; 2015, 
№ 46, ст. 6390; 2016, № 32, ст. 5129), 
настоящими Правилами и Уставом Объе-
динения.

12. В соответствии со статьей 11.4 
Федерального закона от 24.11.1996 
№ 132-ФЗ «Об основах туристской дея-
тельности в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2012, № 19, ст. 2281; 2016, 
№ 10, ст. 1323) расходование средств 
резервного фонда на цели, не предусмо-
тренные данной статьей, в том числе на 
выплату или возврат взносов членам объ-
единения туроператоров в сфере выезд-
ного туризма, не допускается.

Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации (Минобрнауки России)
от 19 августа 2016 г. № 1078 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 сентября 2016 г. Регистрационный № 43552
Об утверждении состава информации, которая в обязательном порядке должна содержаться 

в документах об ученых степенях, присуждаемых в соответствии с требованиями пункта 3.1 статьи 4 
Федерального закона от 23 августа 1996 г. № 127-ФЗ «О науке и государственной научно-технической политике»

1. Наименование документа об ученой 
степени1.

2. Фамилия, имя и отчество (при нали-
чии) лица, которому присуждена ученая 
степень2.

3. Полное официальное наименование 
совета по защите диссертаций на соискание 
ученой степени кандидата наук, на соиска-
ние ученой степени доктора наук, где прохо-
дила защита диссертации лица, которому 
присуждена ученая степень (далее — дис-
сертационный совет).

4. Полное официальное наименование 
организации, на базе которой создан дис-
сертационный совет.

5. Дата с указанием числа (цифрами), 
месяца (прописью), года (четырехзначным 
числом цифрами) и номер решения (циф-
рами) о присуждении ученой степени кан-
дидата наук, доктора наук.

6. Дата с указанием числа (цифрами), 
месяца (прописью), года (четырехзначным 
числом цифрами) и номер решения (цифра-
ми) о выдаче документа об ученой степени.

7. Наименование отрасли науки согла-
сно перечню, утверждаемому Министерст-
вом образования и науки Российской Феде-
рации3.

8. Серия и номер документа об ученой 
степени.

9. Подпись руководителя организации 
и (или) председателя диссертационного 
совета и печать организации (при нали-
чии).

10. Надпись «дубликат»4.

1 При присуждении ученой степени кан-
дидата наук — диплом кандидата наук, при 
присуждении ученой степени доктора наук 
— диплом доктора наук.

2 Для иностранного гражданина — рус-
скоязычная транскрипция фамилии, имени 
и отчества (при наличии).

3 Абзац седьмой пункта 3.1 статьи 4 
Федерального закона от 23 августа 1996 г. 
№ 127-ФЗ «О науке и государственной 

научно-технической политике» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1996, № 35, ст. 4137; 1998, № 30, ст. 3607; 
№ 51, ст. 6271; 2001, № 1, ст. 20; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2005, № 27, ст. 2715; 2006, 
№ 1, ст. 10; № 50, ст. 5280; 2007, № 49, 
ст. 6069; 2009 № 1, ст. 17; № 7, ст. 786; 
№ 31, ст. 3923; № 52, ст. 6434; 2010, № 19, 
ст.  2291; №  31, ст.  4167; 2011, №  10, 
ст. 1281; № 30, ст. 4597, ст. 4602; № 45, 
ст.  6321; №  49, ст.  7063; 2012, №  31, 
ст.  4324; №  50, ст.  6963; 2013, №  19, 
ст. 2320; № 27, ст. 3477; № 39, ст. 4883; 
№ 44, ст. 5630; 2014, № 52, ст. 7554; 2015, 
№  29, ст.  4396; 2016, №  22, ст.  3096, 
ст. 3097).

4 Для дубликата документа об ученой 
степени.

Приложение
Состав информации, которая в обязательном порядке должна содержаться в документах об ученых степенях, 

присуждаемых в соответствии с требованиями пункта 3.1 статьи 4 Федерального закона от 23 августа 1996 г. № 127-ФЗ 
«О науке и государственной научно-технической политике»

В соответствии с пунктом 3.1 статьи 4 Федерального закона от 23 августа 1996 г. № 127-
ФЗ «О науке и государственной научно-технической политике» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 1996, № 35, ст. 4137; 1998, № 30, ст. 3607; № 51, ст. 6271; 2001, 
№ 1, ст. 20; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 27, ст. 2715; 2006, № 1, ст. 10; № 50, ст. 5280; 2007, 
№ 49, ст. 6069; 2009 № 1, ст. 17; № 7, ст. 786; № 31 ст. 3923; № 52, ст. 6434; 2010, № 19, 
ст. 2291; № 31, ст. 4167; 2011, № 10, ст. 1281; № 30, ст. 4597, ст. 4602; № 45, ст. 6321; № 49, 
ст. 7063; 2012, № 31, ст. 4324; № 50, ст. 6963; 2013, № 19, ст. 2320; № 27, ст. 3477; № 39, 

ст. 4883; № 44, ст. 5630; 2014, № 52, ст. 7554; 2015, № 29, ст. 4396; 2016, № 22, ст. 3096, 
ст. 3097) приказываю:

Утвердить прилагаемый состав информации, которая в обязательном порядке должна 
содержаться в документах об ученых степенях, присуждаемых в соответствии с требовани-
ями пункта 3.1 статьи 4 Федерального закона от 23 августа 1996 г. № 127-ФЗ «О науке и 
государственной научно-технической политике».

Исполняющая обязанности Министра Н. Третьяк

Приложение

Порядок информирования органами федеральной службы безопасности собственника жилого 
или иного помещения и (или) проживающих там граждан, а также собственника земельного участка 

или его законного представителя о случаях проникновения военнослужащих органов 
федеральной службы безопасности в это помещение или на земельный участок

1. Настоящий Порядок регламентиру-
ет действия органов федеральной службы 
безопасности1 по информированию соб-
ственника жилого или иного помещения и 
(или) проживающих там граждан, а также 
собственника земельного участка или его 
законного представителя2 о случаях про-
никновения военнослужащих органов 
безопасности3 в это помещение или на 
земельный участок, если проникновение 
было осуществлено в их отсутствие.

2. О каждом случае проникновения в 
жилое или иное помещение в возможно 
короткий срок, но не позднее 24 часов с 
момента проникновения органы безопа-
сности информируют собственника 
этого помещения и (или) проживающих 
там граждан, если проникновение было 
осуществлено в их отсутствие, за исклю-
чением случаев, предусмотренных феде-
ральными законами.

О каждом случае проникновения на 
земельный участок при обстоятельствах, 
указанных в части четвертой статьи 14.1 
Федерального закона от 3 апреля 1995 г. 
№ 40-ФЗ «О федеральной службе безопа-
сности»4, в возможно короткий срок, но 
не позднее 24 часов с момента проникно-
вения органы безопасности информиру-
ют собственника земельного участка или 
его законного представителя, если про-
никновение было осуществлено в его 
отсутствие, за исключением случаев, 
предусмотренных федеральными закона-
ми5.

3. Для осуществления своевременно-
го информирования о проникновении 
органы безопасности предпринимают 
необходимые меры по установлению соб-
ственника помещения (земельного участ-
ка), его адреса (места жительства, места 
нахождения, для получения почтовой кор-
респонденции, электронной почты) и 
номера телефона.

4. Органы безопасности информиру-
ют собственника помещения (земельного 
участка) путем направления (вручения) 

уведомления6 о проникновении в жилое 
помещение, иное помещение или на 
земельный участок7.

5. Собственник помещения (земельно-
го участка) уведомляется органами безопа-
сности путем вручения уведомления под 
роспись или направления посредством 
почтовой, факсимильной, электронной 
связи, позволяющей достоверно устано-
вить факт направления уведомления.

Уведомление может быть передано по 
телефону в виде телефонограммы, офор-
мляемой в соответствии с требованиями 
делопроизводства в органах безопасности, 
с последующим направлением уведомле-
ния на бумажном носителе посредством 
почтовой связи.

Решение о способе доставки уведом-
ления принимается руководителем, 
начальником органа безопасности, его 
заместителем или уполномоченным руко-
водителем, начальником органа безопа-
сности должностным лицом с учетом 
реальной возможности его получения.

6. Уведомление готовится на бланке 
органа безопасности установленной 
формы за подписью руководителя, 
начальника органа безопасности или его 
заместителя в двух экземплярах: первый 
экземпляр для направления (вручения) 
собственнику помещения (земельного 
участка), второй экземпляр для приобще-
ния в соответствующее дело органа без-
опасности.

Уведомлению в соответствии с требова-
ниями делопроизводства в органах безопа-
сности присваивается регистрационный 
номер.

7. В случае вручения военнослужащими 
органов безопасности уведомления собст-
веннику помещения (земельного участка) 
лично уведомление вручается ему под 
роспись на втором экземпляре, с указанием 
даты и времени вручения. При отказе собст-
венника помещения (земельного участка) 
от проставления росписи военнослужащи-
ми органов безопасности на втором экзем-
пляре делается соответствующая запись.

8.  Направление уведомления с 
использованием электронной связи, в том 
числе информационно-телекоммуника-

ционной сети Интернет, осуществляется 
на адрес электронной почты собственника 
помещения (земельного участка) с офи-
циального адреса электронной почты 
органа безопасности в виде электронного 
образа документа, получаемого путем 
сканирования подписанного первого 
экземпляра уведомления на бумажном 
носителе.

9. Уведомление должно содержать:
9.1. Направляемое гражданину:
фамилию, имя, отчество (последнее — 

при наличии) гражданина;
 адрес места жительства гражданина;
адрес жилого или иного помещения 

либо земельного участка, в (на) которые 
осуществлено проникновение;

сведения о дате, времени и основаниях 
проникновения, предусмотренных законо-
дательством Российской Федерации, а 
также частью третьей статьи 14.1 Феде-
рального закона;

сведения об обстоятельствах проник-
новения, предусмотренных частью четвер-
той статьи 14.1 Федерального закона.

9.2. Направляемое организации:

полное или сокращенное наименова-
ние организации; 

адрес места нахождения организации 
или иной адрес для получения организаци-
ей почтовой корреспонденции;

адрес жилого или иного помещения 
либо земельного участка, в (на) которые 
осуществлено проникновение;

сведения о дате, времени и основаниях 
проникновения, предусмотренных законо-
дательством Российской Федерации, а 
также частью третьей статьи 14.1 Феде-
рального закона;

сведения об обстоятельствах проник-
новения, предусмотренных частью четвер-
той статьи 14.1 Федерального закона.

1 Далее — органы безопасности.
2 Далее — собственник помещения 

(земельного участка), если не оговорено 
иное.

3 Далее — проникновение.
4 Далее — Федеральный закон.
5 Части шестая и седьмая статьи 14.1 

Федерального закона.
6 Вручение уведомления в ночное 

время не допускается.
7 Далее — уведомление.

Приказ Федеральной службы безопасности Российской Федерации
от 12 августа 2016 г. № 489 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 сентября 2016 г. Регистрационный № 43549
Об утверждении Порядка информирования органами федеральной службы 

безопасности собственника жилого или иного помещения и (или) проживающих 
там граждан, а также собственника земельного участка или его законного 

представителя о случаях проникновения военнослужащих органов федеральной 
службы безопасности в это помещение или на земельный участок

В соответствии с частями шестой и седьмой статьи 14.1 Федерального закона от 3 апреля 1995 г. № 40-ФЗ «О федеральной службе 
безопасности»1 приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Порядок информирования органами федеральной службы безопасности собственника жилого или иного 
помещения и (или) проживающих там граждан, а также собственника земельного участка или его законного представителя о случаях про-
никновения военнослужащих органов федеральной службы безопасности в это помещение или на земельный участок.

2. Руководителям, начальникам подразделений ФСБ России, органов федеральной службы безопасности обеспечить выполнение тре-
бований Порядка, утвержденного настоящим приказом.

Директор А. Бортников
1 Собрание законодательства Российской Федерации, 1995, № 15, ст. 1269; 2000, № 1 (ч. I), ст. 9; № 46, ст. 4537; 2002, № 19, ст. 1794; 

№ 30, ст. 3033; 2003, № 2, ст. 156; № 27 (ч. I), ст. 2700; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 10, ст. 763; 2006, № 17 (ч. I), ст. 1779; № 31 (ч. I), ст. 3452; 
2007, № 28, ст. 3348; № 31, ст. 4008; № 50, ст. 6241; 2008, № 52 (ч. I), ст. 6235; 2010, № 31, ст. 4207; № 42, ст. 5297; 2011, № 1, ст. 32; № 29, 
ст. 4282; № 30 (ч. I), ст. 4589; № 50, ст. 7366; 2013, № 19, ст. 2324; № 27, ст. 3477; № 48, ст. 6165; № 51, ст. 6689; 2014, № 19, ст. 2335; № 26 
(ч. I), ст. 3365, ст. 3384; № 52 (ч. I), ст. 7557; 2016, № 1 (ч. I), ст. 88.

Информационное сообщение
ООО «Эко-Технологии» извещает о проведении общественных 

обсуждений намечаемой деятельности по проекту «Комплексная 
технология утилизации отходов бурения и нефтешламов с полу-
чением техногенных грунтов и их использования для земляных 
работ».

Цель намечаемой деятельности: утилизация отходов буре-
ния и нефтешламов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Уватский 
район Тюменской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Эко-Технологии», 
105043, Российская Федерация, г. Москва, ул. Первомайская, д. 42, 
эт. 2, пом. 209.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду в Уватском районе Тюменской области 
с 14 сентября по 14 октября 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: отдел промышленности и недропользования админис-
трации Уватского муниципального района.

Форма проведения общественных обсуждений: слуша-
ния.

Форма предоставлений замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно в:
—  Администрации Уватского муниципального района по адре-

су: Тюменская область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышс-
кая, д. 19, кабинет 312, телефон: +7 (34561) 280-99 (время 
приема: понедельник—пятница с 8.00 до 17.00, обед с 13.00 
до 14.00) или на сайте Администрации;

—  ООО «Эко-Технологии» по адресу: г. Москва, ул. Первомай-
ская, д. 42, эт. 2, пом. 209. Телефон: +7 (922) 428-62-79. (вре-
мя приема: понедельник—пятница с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 
до 14.00)

Общественные обсуждения состоятся: 14 октября 2016 г. в 
14.00 по адресу: Тюменская область, Уватский район, с. Уват, 
ул. Иртышская, д. 19; каб. 301.

Срок предоставления рекомендаций и предложений 
с 10  августа 2016 г. по адресам: 

—  Тюменская область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, кабинет 305;

—  ООО «Эко-Технологии» по адресу: г. Москва, ул. Первомай-
ская, д. 42, эт. 2, пом. 209.

Контакты:
—  Администрация Уватского муниципального района: тел.: 

+7 (34561) 280-99;
—  ООО «Эко-Технологии»: тел.: +7 (922) 428-62-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Всероссийская политическая  партия «Единая Россия».

Развитие образования — приоритет «Единой России»
Образование определяет вектор развития любого государства. Его ка-

чество и доступность на всех уровнях являются залогом экономических 
успехов и государственной безопасности страны. Эта важнейшая сфера за-
трагивает интересы абсолютно всех жителей страны и служит основой для 
успешной карьеры и благополучной жизни всего российского общества. 
Именно поэтому партия «Единая Россия» уделяет особое внимание разви-
тию и совершенствованию системы образования.

Инвестиции в человека
Политика государства в сфере образования определена майскими указа-

ми президента № 599 «О мерах по реализации государственной политики 
в области образования и науки», № 597 «О мероприятиях по реализации 
государственной социальной политики» и государственной программой 
«Развитие образования» на 2013—2020 годы. 

Проявляя принципиальную ответственность, «Единая Россия» ак-
тивно участвует в формировании современной нормативно-правовой 
базы российского образования. В частности, принят закон «Об образова-
нии в Российской Федерации», разработаны и утверждены федеральные 
государственные образовательные стандарты, создана правовая база для 
электронного и дистанционного обучения. При этом расходы на образо-
вание и науку постоянно увеличиваются — это инвестиции в человеческий 
капитал, который является главной ценностью страны. Так, консолиди-
рованный бюджет образования в 2010 году составлял 1,9 трлн рублей, в 
2015 году — более 3 трлн рублей. В 2016 году партии удалось не допустить 
сокращения расходов. Серьезные ресурсы федерального и регионального 
бюджетов позволили решить немало проблем. Партия занималась решени-
ем вопросов с платой за студенческие общежития, восстановлением учета 
школьных медалей при поступлении в вузы. Также были восстановлены 
нормы ГТО. Созданы все законодательные условия для приостановки ра-
боты псевдовузов. Депутаты думской фракции «Единая Россия» восстано-
вили для студентов возможность раз в месяц бесплатно посещать музеи, а 
для курсантов была открыта возможность безвозмездного проезда в метро 
в период каникул. «Перемены отмечают и наши граждане, в обществе рас-
тут позитивные оценки состояния сферы образования», — отметил прези-
дент России Владимир Путин.

«Детские сады — детям», «Новая школа», «Школьный автобус»
Модернизация образования ведется с самого нижнего уровня — детских 

садов. Благодаря эффективной работе «Единой России» во всех регионах 
страны был запущен проект по строительству и ремонту дошкольных уч-
реждений. С 2013 по 2015 год было создано 1 млн 350 тысяч мест в детских 
садах. В результате практически все дети в возрасте от трех до семи лет сей-
час могут ходить в садики. 

Будущие выпускники детского сада затем отправятся в школу. А 
значит перед государством стоит еще одна задача — обеспечить места 
в общеобразовательных учреждениях. «С каждым годом у нас увели-
чивается число школьников, в течение ближайших десяти лет их будет 
на 3,5 миллиона больше, — отметил в своем Послании Федеральному 
собранию Российской Федерации президент России Владимир Путин в 
декабре 2015 года. — Важно, чтобы этот рост не сказался на качестве 
образования и условиях обучения, чтобы достигнутый сегодня уровень 
продолжал повышаться». 

По поручению главы государства Правительство совместно с Госдумой 
подготовило план действий. При поддержке «Единой России» стартовала 
масштабная государственная программа «Новая школа», которая позволит 
создать к 2025 году дополнительно 6,5 млн школьных мест. Российские 
школы перейдут на односменный режим работы. Только в текущем году из 
федерального бюджета на ремонт, реконструкцию и строительство новых 
школ направлено 50 млрд рублей. Строиться эти школы будут по самым 
современным типовым проектам. 

Решается вопрос доступности школ, особенно актуальный для сельской 
местности. Десять лет назад в рамках нацпроекта «Образование» действо-
вала программа «Школьный автобус», обеспечившая транспортом и ребят 
и педагогов. В общей сложности регионы получили около 26,5 тысячи ав-
тобусов. Однако за эти годы техника износилась, поэтому «Единая Россия» 
предложила перезапустить эту программу. «Я подписал первое распоря-
жение о закупке новых автобусов для поставки в регионы, это 1800 новых 
школьных автобусов в 2016 году на общую сумму 3 млрд рублей. Так что 
эта работа началась и будет продолжена», — заявил премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев в ходе Всероссийского августовского совещания педа-
гогов. Реализация программы находится под контролем «Единой России». 

Престиж учителя
Сегодня на учителя возлагается высокая миссия образования и воспи-

тания граждан России, которым предстоит созидать, творить, совершать 
научные открытия, защищать наше государство и способствовать его 
процветанию. «Единая Россия» ведет целенаправленную работу по повы-

шению престижа педагогических профессий и улучшению условий труда 
работников системы образования. Так, партия контролирует исполнение 
указа президента о доведении зарплат педагогов до средней заработной 
платы по региону. Выполнение этой задачи не только повышает мотива-
цию действующих педагогов, но и привлекает в школу молодых выпуск-
ников вузов. Многое зависит от педагога, его профессионализма и заинте-
ресованности, от применяемых методик и технологий. «Учителя не только 
дают воспитанникам знания, но и передают им свой опыт и мудрость, учат 
их добру и справедливости, формируют активную гражданскую позицию и 
ответственность за судьбу своей малой родины и всей страны», — указала 
заместитель председателя Комитета Госдумы по образованию Ирина Ма-
нуйлова.

«Единая Россия» настаивает на снижении объема проверок в отноше-
нии школ, освобождении учителей от непрофильной нагрузки, «отчетного 
рабства». «Ключевой вопрос — это снижение объемов бумажной нагрузки 
в школах, снижение объема бюрократии и наведение порядка со школьны-
ми учебниками», — подчеркнул первый заместитель председателя Комите-
та Госдумы по образованию Владимир Бурматов.

Говоря об учебниках, в партии обращают внимание на то, что рабочая 
программа, учебник и учебно-методический комплекс должны дополнять 
друг друга и соответствовать стандартам. 

Сельский спорт
Третий год партия ведет работу по созданию в сельских школах нор-

мальных условий для занятий физкультурой и спортом. В рамках проекта 
«Детский спорт» в регионах появляются спортивные залы с современным 
покрытием, освещением и инвентарем. С 2014 по 2016 год на строительс-
тво и реконструкцию спортзалов из федерального бюджета было направ-

лено более 5 млрд рублей. «Единая Россия» контролирует распределение 
средств и субсидий, графики реконструкции и ввод спортзалов в эксплуа-
тацию. 

Появление в сельских школах современных спортивных объектов спо-
собствует укреплению здоровья детей, развивает интерес к спорту, делает 
более комфортной жизнь на селе. «Там, где действует спортивный зал, живет 
школа, там, где живет школа, живет и село. Это все очень взаимосвязано, — 
подчеркнул председатель Комитета Госдумы по образованию Вячеслав 
Никонов. — Считаю, что программа требует дальнейшего совершенствова-
ния. Нашим ведомствам надо ускорять процесс сбора заявок и конкурсные 
процедуры. Кроме того, нереконструированные школьные спортзалы есть 
не только на селе, но и в малых городах, действие программы нужно рас-
пространить и на них».

Новые технологии и доступность образования
Одним из актуальных направлений развития образования является 

внедрение и использование информационных систем. Как считает член 
Общественной палаты Любовь Духанина, современные технологии позво-
лят повысить качество и доступность образования. Такой подход поможет 
подготовить специалистов, которые будут востребованы на рынке труда. 
«Информационная система нужна как в школе, так и для профессиональ-
ного образования. Она нужна и системе высшего образования. Студенты 
должны вне зависимости от того, где они проживают и учатся, иметь воз-
можность послушать лекции лучших профессоров университетов», — по-
яснила она, добавив, что некоторые вузы уже начали формировать курсы 
лекций лучших преподавателей.

Задача Партии и ее цель — заботиться о людях. «Поэтому нам важно, 
чтобы пространство образования России было пространством для большо-

го количества социальных лифтов, — говорит Духанина. — Нам необходи-
мо обеспечить равный старт и равные возможности для всех детей».

Профессии будущего
С каждым годом в стране растет популярность рабочих профессий, 

увеличивается конкурс в профильные колледжи и вузы. Сегодня до 40% 
выпускников 9-х классов продолжают обучение в системе среднего профес-
сионального образования. В России формируется система национальных 
соревнований для рабочих кадров, она помогает школьникам определить-
ся с выбором своего дела. 

Позитивные перемены переживает и система высшего образования. 
Среди достижений последних лет: создание федеральных и национальных 
исследовательских университетов, финансирование реализации вузовских 
программ стратегического развития, определение вузов, на базе которых 
будут созданы опорные университеты, повышение конкурентоспособности 
российской высшей школы. 

Высшее профессиональное образование призвано не только переда-
вать полученные знания, но и создавать новые. Поэтому «Единая Россия» 
считает важным дальнейшее развитие ведущих университетов как лидеров 
формирования региональных научно-технологических кластеров. Практи-
ческая ориентация профессионального и высшего образования будет уси-
лена через новые образовательные программы, реализуемые совместно с 
работодателями.

Традиции российского образования пользуются заслуженным уваже-
нием. От решения задач, стоящих перед образовательной сферой, зависит 
будущее нашей страны. Партия сделает все, чтобы «и впредь наше образо-
вание было лучшим в мире». 

УСПЕХ КАЖДОГО — УСПЕХИ РОССИИ!
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